
Медмаски-шоу
Прокуратура  
ищет в аптеках 
завышенные цены

После того как президент 
 Владимир Путин предложил 
 лишать лицензий аптеки, завы
шающие цены на медицинские 
маски, прокуратура Москвы 
 начала внеплановые  проверки 
сетей. Ранее власти отмечали 
рост цен в аптеках на защитные 
 средства с 1,5 руб. до 100 руб. 
за штуку. Действующее законо
дательство не предусматривает 
отзыв лицензий за это, но, преду
преждают эксперты, сетям могут 
грозить существенные штрафы.

О том, что прокуратура Москвы 
проводит внеплановые проверки 
в аптечных сетях, рассказал источ-
ник „Ъ“ в фармацевтической розни-
це. По его данным, сотрудники ве-
домства изучают цены на препара-
ты, соответствие нормам хранения, 
соблюдение сроков годности и др. 
Проведение проверок подтверждает 
гендиректор сети «Неофарм» (брен-
ды «Неофарм» и «Столички») Евгений 
Нифантьев. В прокуратуре Москвы 
на запрос „Ъ“ не ответили.

Проверкам предшествовало пред-
ложение президента РФ Владимира 
Путина «отбирать» лицензии на фар-
мацевтическую деятельность у ап-
тек, завышающих цены на товары, 
спрос на которые вырос из-за рас-
пространения коронавирусной ин-
фекции. Соответствующее заявле-
ние он сделал в ходе заседания пра-
вительства РФ в начале февраля по-
сле доклада вице-премьера Татьяны 
Голиковой. По ее словам, аптеки под-
няли цены на медицинские маски 
до 100 руб. за штуку, тогда как до но-
вогодних праздников их стоимость 
составляла 1,5 руб.

Резкое увеличение спроса на ме-
дицинские маски началось в янва-
ре. Так, в аптечной сети «36,6» отме-
чали рост в 13 раз, в «Ригле» — в во-
семь раз (см. „Ъ“ от 29 января). Прода-
жи масок росли и через интернет — 
их продажи на Wildberries во второй 
половине января выросли в пять раз 
по сравнению с аналогичным пери-
одом декабря.

Но, по словам Евгения Нифанть-
ева, цены на маски подняли не се-
ти, а производители. «Если раньше 
мы закупали маски по цене до 2 руб. 
за единицу, то теперь их стоимость 
по предоплате составляет около 
20 руб.»,— заявил он.

Опрошенные „Ъ“ производители 
медицинских масок отрицают повы-
шение цен. По данным гендиректо-
ра DSM Group Сергея Шуляка, сей-
час большую часть производимых 
масок по себестоимости скупают 
у компаний госорганы для собствен-
ных нужд. Аптекам достается лишь 
малая часть, за счет которой произ-
водители и пытаются получить при-
быль, отмечает господин Шуляк.
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Белый дом пошел под реновацию
Правительство отреагирует на критику качества госуправления

Белый дом услышал кри
тику Счетной палаты (СП) 
и намерен оптимизировать 
свою работу: вчера на за
седании правительства 
его глава Михаил Мишус
тин назвал «недопусти
мым» объем неиспользо
ванных министерствами 
и ведомствами бюджетных 
средств и поручил Минфи
ну и Минстрою вновь оп
тимизировать  систему 
госзакупок. По данным 
же „Ъ“, в Белом доме об
суждаются и более старые 
и ранее ожидавшие поли
тического решения про
блемы оптимизации госу
правления. Так, в повестку 
вернулся вопрос о запре
те передачи госфункций 
на аутсорсинг — по данным 
„Ъ“, Минфин намерен ре
шить его за счет создания 
реестра функций и полно
мочий ведомств, при этом 
реестр позволит не только 
запрещать, но и разрешать 
ведомствам нанимать 
внешних исполнителей 
своих функций там, где 
это будет оправданно.

Активная критика Счет-
ной палатой недостатков 
российского госуправления 
привлекла внимание испол-
нительной власти. Хотя фор-
мально претензии СП отно-
сятся ко времени работы ка-
бинета Дмитрия Медведева, 
вчера, открывая заседание 
правительства, новый гла-
ва Белого дома Михаил Ми-
шустин признал, что объяв-
ленный госаудиторами объ-
ем неиспользованных бюд-
жетных средств 2019 года — 
1,1 трлн руб.— это «недопу-
стимо много». СП, напомним, 
выпустила с начала 2020 года 
несколько масштабных до-
кладов по проблемам испол-
нения нацпроектов, несогла-
сованности стратегических 
и ведомственных планов 
и недостаточной эффектив-
ности расходования бюджет-
ных средств (см. „Ъ“ от 13 ян-
варя, 6 и 20 февраля).

Михаил Мишустин на-
помнил подчиненным, что 
в 2020 году на госконтракты 
предусмотрено около 4,6 тр-
лн руб., при этом, по данным 
на февраль, потрачено все-
го 10%, а в рамках нацпроек-
тов — 12,2% ассигнований. 
С учетом того, что к 1 января 
правительство приняло по-
чти все необходимые норма-

тивные акты, а Минфин во-
время довел бюджетные ли-
миты до получателей, про-
блема остается системной, 
признают в Белом доме,— 
в частности, это касается рас-
пространенной практики за-
ключения контрактов во вто-
рой половине года или вовсе 
в декабре. Для борьбы с неи-
сполнением бюджетных ас-
сигнований премьер вчера 
предложил вновь оптимизи-
ровать закон о госзакупках — 
до 20 марта он поручил главе 
Минфина Антону Силуанову 
подготовить новые поправ-
ки, упрощающие их проце-
дуры, а вице-премьеру Ма-

рату Хуснуллину — предло-
жения по сокращению сро-
ков при планировании, про-
ектировании и строительст-
ве объектов. Объясняется это 
тем, что «от принятого реше-
ния до выхода на стройку мо-
жет пройти более двух лет».

Впрочем, Минфин зани-
мался оптимизацией закона 
ФЗ-44 весь 2019 год — так, пер-
вый пакет поправок, предпо-
лагающий сокращение сро-
ков проведения закупок, был 
принят летом, а разработку 
второго Минфин завершил 
буквально на днях (см. «Ъ-Он-
лайн» от 17 февраля) — он дол-
жен избавить контрактную 

систему от избыточного раз-
нообразия конкурентных за-
купок и унифицировать про-
цедуры. Сама Счетная пала-
та в своих материалах также 
указывала на то, что пробле-
мы неисполнения бюджет-
ных назначений во многом 
связаны не столько с устрой-
ством контрактной системы, 
сколько с общим несовершен-
ством планирования, взаимо-
действия и работы органов 
 госвласти.

 Внутриправительственная 
переписка  подтверждает: ди-
скуссии в Белом доме идут 
не только о закупках, но 
и о прочих недостатках госу-

правления, выявленных СП. 
Так, по данным „Ъ“, в конце 
января возобновилось ведом-
ственное обсуждение доволь-
но принципиального вопро-
са госуправления — введе-
ния запрета госорганам заку-
пать работы и услуги, выпол-
нение которых «непосредст-
венно отнесено» к их функ-
циям и задачам. Минфин 
за подписью курирующего 
в том числе вопросы закупок 
замглавы ведомства Алек-
сея Лаврова разослал в Мин-
экономики и ФАС проект до-
клада президенту о выполне-
нии его поручения по этому 
вопросу.

Тема обсуждается в Белом 
доме четвертый год — пору-
чение президента требова-
ло его выполнения к 1 октя-
бря 2016 года, срок был про-
пущен, позже «исчерпываю-
щих результатов» работы над 
введением запрета на аутсор-
синг госфункций добивался 
тогда первый вице-премь-
ер Игорь Шувалов (со сро-
ком уже 16 апреля 2018 года), 
но и тогда серия совещаний 
у замглавы Минфина Алек-
сея Лаврова с участием Мин-
экономики, ФАС, казначей-
ства и Счетной палаты закон-
чилась фиксацией принци-
пиального противоречия. Ау-
диторы констатировали, что 
потери бюджета от «аутсор-
синга» госфункций исчисля-
ются миллиардами рублей 
в год, которые бюджет два-
жды платит за одно и то же. 
Минэкономики предлага-
ло закрепить запреты на гос-
закупки «профильных» ра-
бот ведомств в положениях 
о них (в основном речь шла 
о заказе научно-исследова-
тельских работ, в рамках ко-
торых разрабатывались нор-
мативные документы, кото-
рые должны были готовить 
сами органы власти). Мин-
фин же настаивал на том, 
что у госорганов и так нет 
права передавать свои пол-
номочия на аутсорсинг, поэ-
тому необходимость такого 
запрета отсутствует (см. „Ъ“ 
от 10 апреля 2018 года). Ре-
шение вопроса было забло-
кировано — ведомства не го-
товы были брать на себя вы-
бор между позициями «все, 
что не разрешено,— запре-
щено» и «все, что не запреще-
но,— разрешено», предпола-
гая, что это должна делать по-
литическая власть. Однако 
процесс «вертикализации» 
ее структуры ради управляе-
мости конструкции сформи-
ровал слишком обширный 
пул «философских» вопро-
сов, годами остававшихся 
без политического решения.

Теперь же в связи с претен-
зиями Счетной палаты к ор-
ганизации госуправления те-
ма вновь вернулась в повест-
ку и обсуждается в треуголь-
нике Минфин—ФАС—Мин-
экономики, при этом у Мин-
фина появился и вариант ре-
шения проблемы.
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Вагончик не тронется
На железной дороге  
все больше брошенных поездов
Рост производства вагонов, неблаго
приятная конъюнктура на экспортных 
рынках и загруженность Восточного по
лигона привели к рекордному количест
ву брошенных поездов. Число составов, 
временно оставленных диспетчерами 
ОАО РЖД без движения, достигло исто
рического максимума в 1800 поездов 
в сутки. Это уже сказывается на движе
нии: срок оборота вагона вырос более 
чем на пять суток. Между тем выпуск ва
гонов продолжает расти, хотя уже в 2019 
году размер парка приблизился к крити
ческому. Производство вагонов упадет, 
говорят эксперты, лишь если государст
во не будет стимулировать их закупку.

В 2019 году количество брошенных (вре-
менно оставленных диспетчерами без движе-
ния) поездов на сети ОАО РЖД достигло исто-
рического максимума, следует из статистики 
монополии (есть у „Ъ“). Если в 2014–2018 го-
дах количество брошенных поездов в сред-
нем по году не превышало 666 в сутки (2015 
год), то в 2019-м оно увеличилось вдвое — 
до 1246. Только в одном месяце года — в октя-
бре — оно опустилось ниже 1 тыс. Ситуация 
ухудшается: по информации собеседника „Ъ“ 
в отрасли, сейчас речь идет о среднесуточном 
простое около 1800 поездов: даже в 2019 году 
максимум составлял 1685.

ОАО РЖД с конца 2019 года фиксирует рост 
количества незадействованного подвижно-
го состава на сети железных дорог, признают 
в монополии. «Число таких вагонов превыша-
ет 100 тыс. единиц,— отмечают в ОАО РЖД.— 
Прежде всего, это полувагоны, которые на-
правляются под погрузку угля, но остаются 
невостребованными грузоотправителями из-
за ухудшения конъюнктуры на товарных рын-
ках. Для предотвращения скопления незадей-
ствованных вагонов диспетчеры принимают 
решение о приостановлении продвижения 
на тех станциях, где они не будут оказывать не-
гативного влияния на перевозочный процесс. 
Груженые поезда отставляются от движения 
в случае неприема груза грузополучателями — 
например, морскими портами или погранпе-
реходами». Меры позволяют обеспечить более 
эффективное использование инфраструктуры 
общего пользования, заверяют в монополии.

В то же время парк вагонов, не задейство-
ванных в перевозках, превысил в январе бо-
лее 290 тыс., что привело к замедлению обо-
рота вагона на 5,2 суток относительно января 
2019 года, отмечают в ОАО РЖД. Оборот ваго-
на вырос на 11,8%, до 17,97 суток, тогда как без 
учета незадействованных вагонов он сокра-
тился на 2%, до 12,8 суток.
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Возражение по «Сети» дела
В поддержку осужденных в Пензе  
готовится обращение СПЧ
Сегодня в президентском Совете по пра
вам человека (СПЧ) пройдет закрытая 
встреча, посвященная обращению пра
возащитников в Генпрокуратуру и След
ственный комитет РФ относительно 
 дела запрещенной в РФ «Сети». Глава 
совета Валерий Фадеев, выяснил „Ъ“, 
должен утвердить формулировки: пой
дет ли речь о пытках фигурантов в ФСБ 
или вынесенных судами приговорах. 
10 февраля Приволжский окружной во
енный суд в Пензе приговорил анархи
стов к срокам от 6 до 18 лет за созда
ние террористической организации или 
участие в ней, незаконное хранение ору
жия или взрывчатых веществ. С тех пор, 
по подсчетам „Ъ“, публичную поддер
жку участникам дела «Сети» выразили 
не менее 9,5 тыс. человек.

По данным „Ъ“, на встречу с главой СПЧ 
Валерием Фадеевым приглашены первый 
вице-президент Адвокатской палаты Мо-
сквы Генри Резник, глава Комитета против 
пыток Игорь Каляпин и обозреватель «Но-
вой газеты» Леонид Никитинский. Члены 
совета обсудят обращение в Генпрокуратуру 
и СКР по делу «Сети». Об этом член СПЧ Ни-
колай Сванидзе сообщил во вторник, под-
черкивая, что документ «будет отредактиро-
ван главой совета». По словам Игоря Каляпи-

на, предстоит «решить разногласия в подхо-
дах к обращению: должно ли оно касаться со-
общений осужденных по делу „Сети“ о пыт-
ках или вынесенных им приговоров».

«Для обращения по вопросу неправосуд-
ных приговоров нужно изучить протоколы 
всех судебных заседаний и мотивировочную 
часть решения суда,— рассказал „Ъ“ господин 
Каляпин.— Также стоит обратиться за разъяс-
нением, как проводилось расследование сооб-
щений осужденных по делу „Сети“ о пытках». 
Правозащитник уверен, что «проверка прове-
дена ненадлежащим образом, несмотря на рас-
поряжение Владимира Путина (после встречи 
с членами СПЧ в конце 2018 года.— „Ъ“)». «Пре-
зидента обманули, когда предоставили ему ре-
зультаты проверки, якобы проведенной закон-
но»,— уверен господин Каляпин. Ранее этот те-
зис в открытом письме главе государства вы-
сказали правозащитники Лев Пономарев, 
Светлана Ганнушкина и Валерий Борщев.

Напомним, дело «Сети» возбуждено в ок-
тябре 2017 года, когда задержанный в Пензе 
с наркотиками Егор Зорин дал показания о су-
ществовании террористических ячеек в Мо-
скве, Питере и Пензе. По делу были аресто-
ваны 11 человек, а уголовное преследование 
в отношении господина Зорина прекращено.
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Премьерминистр Михаил Мишустин начал внедрять открытия главы Счетной палаты Алексея Кудрина 
в борьбе с провалами организации работы исполнительной власти  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Федеральная налоговая служ-
ба (ФНС) помимо привычной ро-
ли обеспечения доходов бюд-
жета займется решением задач 
экономического роста, сообщил 
вчера на коллегии ведомства гла-
ва курирующего его Минфина Ан-
тон Силуанов. Минфин планирует 
привлечь налоговиков к стимули-
рованию инвестиций, увязав пре-
доставление налоговых льгот с 
направлением высвобожденных 
средств не на дивиденды, а в ка-
питальные вложения. Глава же 
службы Даниил Егоров на первой 
своей коллегии в этом качестве 
подтвердил планы по развитию 
системы налогового мониторин-
га и цифровых сервисов ФНС, 
способных конкурировать с ры-
ночными игроками в предостав-
лении электронных услуг. 

Как заявил вчера на годовой кол-
легии ФНС глава Минфина Антон 
Силуанов, помимо фискальных це-
лей налоговикам предстоит принять 
участие в решении экономической 

задачи по стимулированию инвес-
тиций. По его словам, службе пред-
стоит «тщательно» работать с переч-
нем налоговых льгот. «Мы в мини-
стерстве финансов вместе с ФНС от-
рабатываем новый подход работы 
со льготами: получил льготу — выс-
вобождаемые средства направь на 
инвестиции,— сообщил глава Мин-
фина.— Этой задаче будет посвящен 
этот год — выстраиванию отноше-
ний с налогоплательщиками, с тем 
чтобы те ресурсы, которые получа-
ют налогоплательщики из-за префе-
ренций, предоставленных государ-
ством, направлялись не на дивиден-
ды, а в экономику». 

Детали проекта пока неизвест-
ны — как и меры к тем, кто предпоч-
тет не возвращать деньги в экономи-
ку,— но оценкой эффективности на-
логовых льгот Минфин занимается 
на протяжении последних лет. Так, 
в 2019 году правительство утверди-
ло требования к порядку и крите-
риям оценки эффективности льгот, 
предоставляемых регионами и му-

ниципалитетами, оценивать нало-
говые скидки также предполагает-
ся с участием ФНС (см. „Ъ“ от 28 ию-
ня 2019 года). Основная идея Минфи-
на в этой области описывается как 
концепция «налоговых расходов» — 
льготы воспринимаются в этой логи-
ке как траты бюджета и должны обес-
печивать достижение целей, на кото-
рые направлены, или отменяться. 

В остальном задачи ФНС в 2020 
году, как следует из выступления 
нового главы службы Даниила Его-
рова, сохранятся. В частности, для 
крупных компаний ФНС ожидает 
расширения применения режима 
налогового мониторинга. Для это-
го годовой порог по обороту должен 
быть понижен с 3 млрд руб. до 2 мл-
рд руб., а по объему налоговых пла-
тежей с 300 млн руб. до 200 млн руб., 
ускорен будет и возврат НДС и акци-
зов — фактически он перейдет в ре-
жим реального времени. Смягчит 
служба и режим вынесения мотиви-
рованного мнения при возникнове-
нии у нее претензий к плательщи-

кам — сначала налоговики будут об-
ращаться к ним за разъяснениями. 

Также новый глава намерен «сде-
лать службу не просто сервисной, а 
цифровой сервисной компанией». 
При этом, по словам господина Его-
рова, ФНС должна конкурировать и 
сравнивать себя не с госорганами, 
а с крупными игроками на рынке 
предоставления электронных услуг, 
контролируя на своей стороне все 
больше фискальных функций и ос-
вобождая налогоплательщиков от 
бремени исчисления налогов, под-
готовки отчетности и рисков совер-
шения ошибок. Одним из сервисов 
станет калькулятор для расчета на-
иболее выгодного режима для биз-
неса при переходе с единого нало-
га на вмененный доход (ЕНВД, его 
срок действия заканчивается в 2020 
году). Обеспечение бесшовного и 
комфортного перехода налогопла-
тельщиков на новые налоговые ре-
жимы и системы налогообложения 
значится в основных задачах службы 
на 2020 год.

Напомним, в последние годы 
ФНС окончательно закрепила за со-
бой положение основного источ-
ника бюджетных доходов — как от-
метил господин Егоров, за 2019 год 
служба обеспечила 76% доходов бюд-
жетной системы. Ненефтегазовые до-
ходы выросли на 12,2% (плюс 1,87 тр-
лн руб.). Драйверами роста традици-
онно выступили НДС и налог на при-
быль, по НДС поступления увели-
чились на 19%, при этом рост став-
ки обеспечил не более 40% от приро-
ста поступлений, основной эффект 
дало качество налогового админис-
трирования. По налогу на прибыль 
организаций поступления выросли 
на 11%. Показатели федерального 
бюджета, которые в течение года бы-
ли скорректированы в сторону уве-
личения на 230 млрд руб., исполне-
ны на 100,5%, дополнительно посту-
пило 66 млрд руб. Количество выезд-
ных проверок в 2019 году снизилось 
на 34% — теперь ФНС проверяет одну 
компанию из тысячи. 

Татьяна Гришина

ФНС подключают к росту экономики
Минфин предлагает ей заняться превращением льгот в инвестиции

По данным январского проек-
та доклада Минфина (в ведомстве 
подтвердили его рассылку, но отве-
тов от коллег еще не получили), к со-
ображениям ведомства добавилось 
еще одно: «отсутствие структуриро-
ванных данных о функциях органов 

госвласти и основаниях их возник-
новения не позволяет… сделать вы-
вод о возможности или невозможно-
сти их аутсорсинга». Однако анализ 
функций федеральных ведомств чи-
новникам теперь провести придется 
— в рамках поручения Михаила Ми-
шустина от 13 февраля, требующего 
внесения до 1 апреля предложений 

об оптимизации структуры испол-
нительной власти. Минфин же в сво-
ем проекте доклада президенту гово-
рит о создании реестра госфункций 
(проект постановления об этом пла-
нируется к принятию правительст-
вом уже в первом квартале) и пред-
лагает использовать его для реализа-
ции запрета аутсорсинга госоргана-

ми. Более того, за счет реестра пред-
лагается выделить и госполномочия, 
передавать которые на аутсорсинг 
будет разрешено. Пока, напомним, 
примером такого подхода можно 
считать передачу в Федеральное каз-
начейство бухгалтерского обслужи-
вания нескольких министерств с од-
новременным упразднением их бух-

галтерий. В дальнейшем после ана-
лиза результатов практику форми-
рования реестров и принятия реше-
ний об аутсорсинге отдельных гос-
функций предполагается внедрить 
и на региональном и муниципаль-
ном уровне.

Олег Сапожков,  
Евгения Крючкова

Белый дом пошел под реновацию

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,1

миллиарда долларов составил чистый спрос населения на наличную валюту в декабре 2019 
года, сообщил Банк России. По сравнению с ноябрем этот показатель (отражает разницу между покупкой и 
продажей наличной валюты в долларовом выражении) вырос на 72%. Рост активности населения как по покуп-
ке, так и по продаже валюты является традиционным для конца года (кроме 2018-го) — это связано с выплатой 
годовых премий и зафиксированным тогда укреплением рубля. Заметно активнее физлица стали покупать 
евро — чистый спрос вырос более чем вдвое, на доллары США — на 59%. Количество операций по покупке 
валюты за месяц выросло на 34%, до 2,2 млн сделок, а их средний размер увеличился на 5%, до $1287.

ВНУТРЕННИЙ СПРОС

Потребление граждан 
оживилось в январе

По данным Росстата, в январе 
2020 года годовые темпы роста 
оборота розничной торговли дости-
гли 2,7% (1,9% в декабре 2019 года) 
— это максимум с декабря 2018 
года. Заметное улучшение годовой 
динамики наблюдается в торговле 
и продовольственными, и непродо-
вольственными товарами. Подскок 
оборота розницы в оценках динами-
ки показателя с учетом сезонности 
к среднемесячному значению 
2017 года данные Росстата показы-
вают впервые с апреля 2019 года 
(см. график).

Улучшение показателей роз-
ничного потребления наблюдалось 
на фоне снижающейся инфля-
ции, стоимости заимствований, 
уверенного роста потребительских 
настроений и реальных зарплат — 
на 6,9% в декабре 2019 года против 
2,9% месяцем ранее в годовом 
выражении. В февральской картине 
деловой активности Минэкономики 
отмечает, что последнее происходи-

ло «за счет увеличения номинальных 
темпов роста и в меньшей степени 
— продолжающегося снижения 
инфляции». Такая динамика в том 
числе объясняется уходом эффекта 
повышения НДС, добавляют в Capital 
Economics: повышение ставки налога 
снизило объем предновогодних вы-
плат в 2018 году. Способствовал 
росту потребления и уровень без-
работицы, который с исключением 
сезонности, по оценкам министер-
ства, третий месяц подряд остается 
на историческом минимуме — 4,5%. 
Косвенным индикатором некоторого 
улучшения материального поло-
жения граждан служат и данные 
ЦБ о покупке наличной валюты 
на внутреннем рынке, чистые 
объемы которой в декабре 2019 
года в годовом выражении выросли 
вдвое (см. сегодняшнее число).

По оценке Дмитрия Полевого 
из РФПИ, всплеск темпов роста зар-
плат в декабре распределился между 
государственным (6,6%) и частным 
секторами (6,9%), при этом в по-
следнем случае он исходил из таких 
секторов, как строительство (7,7%), 
оптовая торговля (7,5%), транспорт 
(7,2%), почтовые услуги (13,2%), 
финансы и страхование (17,3%), 
операции с недвижимостью (10,3%), 
где участие государства или зависи-
мость от него высоки. «Если всплеск 
объясняется выплатой бонусов, то 
он временный. Если же это будет 
продолжаться, то станет источником 
беспокойства, учитывая, что такие 
темпы роста зарплат намного превы-
шают динамику производительности 
труда, являются нездоровой исто-
рией и, несомненно, представляют 
инфляционный риск»,— добавляет 
господин Полевой.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ОБОРОТА РОЗНИЧНОЙ 
ТОРГОВЛИ (%, К СРЕДНЕМЕСЯЧНОМУ
ЗНАЧЕНИЮ 2017 ГОДА)   ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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По общему обороту

Тренд

С исключением 
сезонного фактора

Рабочая группа регуляторной гильоти-
ны по конкуренции одной из первых при-
ступила к обсуждению не только отмены 
устаревшего регулирования, но и принци-
пов, по которым будет создаваться новое. 
Их вариант, представленный ФАС, опи-
сывает нынешнее регулирование как про-
грессивное — служба хотела бы де-факто 
сохранить его и расширить свои полно-
мочия за счет контроля «цифровых моно-
полий» и продвижения своей модели та-
рифной реформы госмонополий.  Готовые 
проекты у ФАС уже есть, но согласовать их 
не удается ни с рынком, ни с правительст-
вом. Однако рабочая группа идеи ФАС не 
поддержала — одобренный ее участника-
ми вариант развития антимонопольного 
регулирования, напротив, предусматри-
вает отстранение ФАС от нормотворчест-
ва и возможную передачу сейчас подчи-
ненной правительству службы в ведение 
Минэкономики.

ФАС направила на рассмотрение рабочей 
группы по регуляторной гильотине свой ва-
риант концепции будущего регулирования 
конкуренции после отмены избыточных и 
устаревших требований — документ подпи-
сан заместителем главы службы Сергеем Пу-
зыревским. Как следует из материалов ФАС, 
в службе не готовы отказываться от имею-
щихся полномочий — концепция предус-
матривает их дальнейшее расширение, а 
все риски отрасли оценивает как средние и 
высокие. Как утверждают авторы докумен-
та, национальное антимонопольное законо-
дательство является «относительно новым и 
постоянно совершенствуется… соответству-
ет всем мировым стандартам» и в значитель-
ной корректировке не нуждается. Основные 
же проблемы связаны с недостаточным регу-
лированием тарифов и монополий и мало-
эффективным законодательством из-за циф-
ровизации рынка.

В частности, авторы предлагают разрабо-
тать проект для противодействия злоупотре-
блениям «цифровых монополий» — отдель-
ные инициативы, ужесточающие требова-
ния к интернет-сервисам за антимонополь-
ные нарушения, уже вошли в пятый анти-
монопольный пакет ФАС, в конце января он 

был внесен в правительство, но не поддер-
жан Минэкономики и рынком (см. „Ъ“ от 1 
февраля 2019 года). Одновременно служба 
продолжает настаивать на упразднении за-
кона о естественных монополиях с погруже-
нием его норм в закон о защите конкуренции 
и выделением отдельного закона «Об осно-
вах госрегулирования цен (тарифов)» — он 
должен регламентировать порядок приня-
тия тарифных решений, утверждения инве-
стпрограмм и взаимодействие федерально-
го и региональных тарифных регуляторов. 
При этом на деле инициативы о реформиро-
вании регулирования монополий и тарифов 
также обсуждаются ФАС с 2017 года: первый 
проект одобрен правительством еще в 2018 
году, проект же о тарифах столкнулся с крити-

кой рынка из-за вмешательства в отраслевые 
регламенты и не был поддержан Минэконо-
мики из-за спора о тарифной надбавке по ин-
вестпрограммам (см. „Ъ“ от 27 ноября 2019 
года). Сейчас, по данным „Ъ“, в правительст-
ве находится компромиссный вариант про-
екта с изъятием спорных норм: они вынесе-
ны в подзаконные акты — де-факто по ним 
правительству предлагается принимать ре-
шения отдельно,— в реальности это может 
означать, что уже дважды вносившийся в Бе-
лый дом проект может в том или ином виде 
уйти на новый круг согласований, а упоми-
нание его ФАС в концепции нового регулиро-
вания — попытка службы настоять на его рас-
смотрении в нынешнем виде. 

«Антимонопольная» рабочая группа по 
регуляторной гильотине согласна с необхо-
димостью реформирования монопольного 
и тарифного законодательства, однако в це-
лом концепция ФАС по регулированию кон-
куренции ею не поддержана, следует из про-
токола группы от 17 февраля (есть у „Ъ“). В ка-
честве основы нового регулирования бизнес 
и эксперты предлагают принять проект ее 

участника, главы Института повышения кон-
курентоспособности Алексея Ульянова — его 
концепция констатирует, что нынешнее ан-
тимонопольное регулирование не соответст-
вует конституционным ценностям и задачам 
развития конкуренции: в практике службы 
преобладают дела против небольших компа-
ний, дела без реального ущерба или ограни-
чения конкуренции, а большое количество 
дел (ФАС является лидером по возбуждению 
дел среди иностранных антимонопольных 
органов) ведет к их низкому качеству.

Среди предложений господина Ульяно-
ва — замена карательно-обвинительного 
уклона антимонопольной политики на при-
оритет развития конкуренции: усилия ФАС 
должны быть переориентированы с пресече-
ния нарушений на «адвокатирование конку-
ренции», следует из проекта. Одновременно 
автор предлагает разделить функции ФАС по 
контролю и нормативному регулированию, 
передав полномочия по нормотворчеству в 
области развития конкуренции Минэконо-
мики — для устранения конфликта интере-
сов и повышения согласованности антимо-
нопольной и экономической политики. Ри-
сками для конкурентной среды автор назы-
вает и недостаточную компетентность со-
трудников ФАС, и несменяемость руководст-
ва (Игорь Артемьев возглавляет службу с 2004 
года) — и предлагает ввести ротацию руко-
водства антимонопольных органов и опти-
мизировать их структуру в регионах, ликви-
дировав малые отделения (в субъектах с насе-
лением до 1 млн человек). Спорный вопрос о 
регулировании тарифов госмонополий пред-
лагается решить, передав его регулирование 
от ФАС отраслевым регуляторам.

Сравнение двух концепций показывает, 
что контролеры и поднадзорные по-разно-
му определяют цели нового регулирования. 
В качестве источников риска ФАС называет 
деятельность хозяйствующих субъектов (16 
из 17 источников, в том числе монополисти-
ческая деятельность, недобросовестная кон-
куренция), в экспертном же проекте к ним 
причислены «широкие и размытые полно-
мочия ФАС».

Диана Галиева,  
Олег Сапожков

Конкуренцию возвращают на рынки
ФАС проиграла спор об антимонопольной политике после регуляторной гильотины
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Рабочая группа регуляторной  
гильотины по конкуренции  
не одобрила ни идей замглавы ФАС 
Сергея Пузыревского о будущем  
антимонопольного  регулирования, 
ни несменяемости главы службы 
Игоря Артемьева   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре, регистрационный номер и дата принятия решения о регистрации: ПИ № ФС 77-76924 от 9 октября 2019 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru.  
Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный,  
Московская обл., 141700. Заказ №463 |          |WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|          |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: АО «Коммерсантъ-Пресс». Генеральный директор Альфред Хакимов.  
Отдел розничного распространения: тел. (495) 721 1201. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, П1125, П1126 (субботний выпуск)|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 797 69 86.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Сергей Агафонов — главный редактор журнала «Огонек», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора  
АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Иван Сухов, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Григорий Ревзин, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков;  
Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|          |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Юрий Барсуков (бизнес), Павел Белавин (медиа и телекоммуникации), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Дмитрий Ждакаев (общество), Грант Ко сян (спорт),  
Дмитрий Ладыгин (финансы), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Сергей Ходнев (культура)|          |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Ксения Дементьева (финансовый анализ), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация), Иван Макаров (оперативная информация),  
Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)|         |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|         |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Наталья Ковтун|          | Анатолий Гусев — автор макета, Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ»,  
Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|         |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|          |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак|          |ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262  
РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова, тел. (495) 797 6996 д.2648 |          |ИЗДАТЕЛЬСКИЙ СИНДИКАТ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594|          |ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ»

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru.  
В регионах заказы на размещение рекламы принимаются представительствами: Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Ижевск ИП Власова Анастасия Сергеевна (3412) 945 075; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“»  
(3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород  ООО «Коммерсантъ Приволжье» (831) 430 13 92; Новосибирск  АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67;  
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

ОГОНЁК
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

16+

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается  
во Владивос токе, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске,  
Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Лондоне,  
Москве, Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове,  
Уфе, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 88 073

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

с1



новости
Коммерсантъ   l   Пятница 21 февраля 2020 №32   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  3

Депутат призвал 
к обычному порядку
Верховному суду было предложено  
отказаться от рассмотрения уголовных дел  
в ускоренном режиме

Госдума приняла в первом чтении за-
конопроект о сокращении списка уго-
ловных дел, которые могут рассматри-
ваться в особом порядке (без судебного 
разбирательства при признании обвиня-
емым вины). В ходе обсуждения проекта 
депутат Михаил Емельянов предложил 
Верховному суду (ВС) РФ «набраться му-
жества» и отменить особый порядок рас-
смотрения дел вообще. Зампред ВС 
Владимир Давыдов сказал, что суд го-
тов рассмотреть предложение в пер-
спективе, особенно если это касается 
дел средней тяжести. Эксперты счита-
ют, что рассмотрение большего количе-
ства дел в обычном порядке может уве-
личить нагрузку на и так перегруженные 
суды, и предлагают воспользоваться 
опытом США в создании четких критери-
ев заключения сделки между защитой 
и обвинением.

Проект, ограничивающий применение 
особого порядка судопроизводства, был 
внесен в Госдуму пленумом ВС суда в апре-
ле прошлого года. Его основная идея состо-
ит в исключении уголовных дел о тяжких 
преступлениях из списка дел, которые мо-
гут рассматриваться судом в особом поряд-
ке, то есть в ускоренном режиме, который 
применяется, если обвиняемый признает 
вину. В таких случаях суд проходит без ис-
следования доказательств. До 2003 года та-
кое ограничение уже существовало, одна-
ко было отменено, чтобы разгрузить суды 
первой инстанции и дать им возможность 
сосредоточиться на рассмотрении других 
сложных уголовных дел. Однако в пошлом 
году генпрокурор Юрий Чайка, выступая 
на коллегии надзорного ведомства, ска-
зал, что «чрезмерное использование особо-
го порядка является одной из причин ухуд-
шения качества расследования уголовных 
дел», а президент Владимир Путин доба-
вил, что нужно требовать рассмотрения де-
ла в обычном порядке, «если есть сомнения 
в доказанности обвинения, добровольно-
сти и осознанности заявления обвиняе-
мым такого ходатайства».

Согласно данным, которые заместитель 
председателя ВС РФ, глава коллегии ВС по 
уголовным делам Владимир Давыдов при-
вел на заседании Госдумы, «в настоящее 
время около 55% всех дел, поступающих в 
суды, рассматриваются в особом порядке». 
В прошлом году признали вину 450 тыс. че-
ловек, в отношении четверти из них суд 
прекратил дела «по различным основани-
ям» — чаще всего из-за истечения срока 
давности уголовного преследования, ам-
нистии или по примирению сторон. В за-
конопроекте ВС предлагает закрепить в 
Уголовно-процессуальном кодексе возмож-
ность судов прекращать такие дела. Сейчас, 
если обвиняемый признался, судьи имеют 
право лишь постановить обвинительный 
приговор. Прекращать дела разрешено ре-

шением пленума ВС, «но было бы правиль-
но, чтобы эта компетенция нашла отраже-
ние в федеральном законе», уточнил госпо-
дин Давыдов.

Законопроект до первого чтения поддер-
жали в правительстве и профильном коми-
тете. С критикой на заседании выступил 
только депутат Михаил Емельянов («Спра-
ведливая Россия»), который посчитал пред-
лагаемую меру недостаточной: «Почему вы 
оставляете особый порядок для дел неболь-
шой и средней тяжести? Для них тоже важ-
но соблюдение процессуальных норм. Мо-
жет быть, Верховному суду нужно набрать-
ся мужества и вообще отказаться от особо-
го порядка?». На это господин Давыдов от-
ветил, что ВС «готов набраться мужества», 
тем более что этому способствует ежегод-
ное снижение числа уголовных дел, до-
ходящих до суда. По его словам, с середи-
ны 1990-х годов в суды поступало свыше 
миллиона уголовных дел и распростране-
ние особого порядка на все их виды силь-
но упрощало работу судей. «В прошлом 
году рассматривались дела в отношении 
822 тыс. лиц, это на 7% меньше, чем в 2018 
году. Поэтому есть реальная возможность 
для судов рассматривать дела и в общем по-
рядке. Что касается перевода (других кате-
горий уголовных дел в общий порядок.— 
„Ъ“), об этом можно подумать, наверное, в 
перспективе»,— сказал господин Давыдов.

Адвокат, руководитель практики уголов-
ного права юридической фирмы «Инфра-
лекс» Артем Каракасиян сказал „Ъ“, что рас-
смотрение дел в упрощенном порядке в 
России имеет множество недостатков, на-
пример, обвиняемый получает незначи-
тельные бонусы, признавая вину: «Ему не 
может быть назначено более двух третей 
наказания. Но если мы посмотрим судеб-
ную практику, то максимальный размер 
наказания по тем же составам суды и так 
редко назначают». Адвокат уверен, что осо-
бый порядок обрел в России популярность, 
потому что «покрывает почти все недостат-
ки следствия», которое может вестись «как 
угодно безобразно», если суд не будет тща-
тельно исследовать дело. К тому же это по-
зволяет экономить время в ситуации, когда 
суды «сильно перегружены».

Адвокат и правозащитник Дмитрий Аг-
рановский считает, что качество рассмотре-
ния дел упадет при отмене особого поряд-
ка, который он считает «несомненным до-
стижением» судебной системы, поскольку 
«позволяет быстрее приходить к компро-
миссу»: «Зачем сокращать список статей, ко-
торые рассматриваются в особом порядке, 
и как при этом будут учитываться права че-
ловека? Я бы не только оставил особый по-
рядок, но и по аналогии с США сделал чет-
кие критерии (заключения сделки между 
защитой и обвинением.— „Ъ“), чтобы бы-
ла возможность договариваться».

Кира Дюрягина

Русские и другие
Эксперты рассказали „Ъ“, почему при правке Конституции  
не стоит отказываться от термина «многонациональный народ»

Представители партии КПРФ в четверг 
заявили, что партия настаивает на вне-
сении в Основной закон 15 поправок. 
Среди них есть предложение закрепить 
в Конституции «государствообразую-
щую роль русского народа в многонаци-
ональной семье равноправных народов 
РФ». С аналогичными предложениями 
ранее выступали депутаты партий ЛДПР 
и «Единая Россия», а также депутаты Мо-
сковской областной думы. Все эти пред-
ложения сводятся к идее внести в пре-
амбулу Основного закона упоминание 
об особой роли и статусе русского на-
рода по отношению к другим народам 
России. Опрошенные „Ъ“ эксперты счи-
тают, что закрепление в Конституции 
разделения многонационального наро-
да РФ на главный и второстепенные мо-
жет быть рискованным.

Преамбула Конституции РФ в нынешней 
редакции начинается словами «Мы, много-
национальный народ Российской Федера-
ции, соединенные общей судьбой на сво-
ей земле…». Почти сразу после начала обсу-
ждения конституционной реформы, пред-
ложенной президентом в послании к Феде-
ральному собранию 15 января, член «Еди-
ной России», депутат Госдумы Константин 
Затулин предложил заменить эту формули-
ровку на «Мы, русские, в союзе с другими 
братскими народами сплотившиеся в мно-
гонациональный народ Российской Феде-
рации». В объяснении, которое депутат на-
правил в рабочую группу, сказано, что в 
Конституции РФ слово «русский» упомина-
ется лишь однажды — в статье 68 главы 3, 
где сказано, что «государственным языком 
РФ на всей ее территории является русский 
язык». По его мнению, «этого явно недоста-
точно», чтобы отразить «важную, системоо-
бразующую роль наиболее многочисленно-
го русского народа в существовании и раз-
витии России». Отметим, в России прожива-
ет более 111 млн этнических русских, что со-
ставляет более 77% населения страны. Госпо-
дин Затулин сослался на пример конститу-
цию Татарстана: она начинается со слов «На-
стоящая Конституция, выражая волю много-
национального народа Республики Татарс-
тан и татарского народа». По мнению депута-
та, эта формулировка подчеркивает особую 
роль татарского народа в создании и сущест-
вовании республики (отметим, этнические 
татары составляют более 52% населения Та-
тарстана, второй по численности группой 
являются русские — более 39%).

После господина Затулина похожую фор-
мулировку предложил и лидер ЛДПР Влади-
мир Жириновский: преамбулу он предлага-
ет начать словами «Мы, русский и другие на-

роды России…». Дискриминации в новой 
формулировке господин Жириновский не 
видит. Свой вариант первой фразы Основ-
ного закона предложили и депутаты Мосо-
блдумы: «Мы, многонациональный (поли-
этнический) народ Российской Федерации, 
сплоченный вокруг государствообразующе-
го русского этноса».

Руководитель Центра исследования меж-
национальных отношений Института соци-
ологии РАН доктор исторических наук Ле-
окадия Дробижева сказала „Ъ“, что термин 
«многонациональный народ» в нынешней 
редакции Конституции стал результатом 
сложных дискуссий, проходивших на фоне 
так называемого парада суверенитетов: «Это 
было компромиссное решение, достаточно 
взвешенное, необходимое, чтобы снизить 
накал эмоций, высказанных в результате 
национальных движений в разных россий-
ских регионах в конце 1980-х и начале 1990-
х годов. К этому определению нужно отно-
ситься достаточно осторожно, чтобы не на-
нести вреда сложившейся дружественной 
атмосфере». По последним соцопросам 78% 
населения России оценивают межнацио-
нальные отношения как благоприятные, «и 
этим нужно дорожить», подчеркивает Леока-
дия Дробижева. При этом она отметила, что 
примерно 40% россиян положительно отве-
чают на вопрос, имеет ли какой-либо народ 
приоритет среди других народов страны, 
если он преобладает по численности или 
вложил особое усилие в поддержание госу-
дарства. В то же время более половины рос-
сиян считают, что все народы равны и обла-
дают равными правами. От 79% до 90% ре-
спондентов отвечают социологам, что ощу-
щают себя прежде всего гражданами Рос-
сии. «Это отражает процесс, который в стра-
тегии государственной национальной поли-
тики именуется формированием общерос-
сийской, гражданской идентичности,— го-
ворит Леокадия Дробижева.— Это важный 
момент. Выделять среди граждан России 
какие-то народы на основе неприятия рав-
ноправия и самоопределения нет никаких 
оснований, этим мы можем нарушить дру-
гие положения нашей Конституции».

Доцент департамента политологии Фи-
нансового университета при правительст-
ве РФ Геворг Мирзаян отмечает, что, если из 
нынешнего текста преамбулы убрать дее-
причастные обороты, получится фраза: «Мы, 
многонациональный народ Российской Фе-
дерации, принимаем Конституцию Россий-
ской Федерации». Если же принять поправ-
ку, получится: «Мы, русские, принимаем 
Конституцию Российской Федерации». «Это 
откровенная дискриминация»,— говорит 
господин Мирзаян.

Профессор кафедры истории РУДН Дмит-
рий Слизовский сказал корреспонденту 
„Ъ“, что он воздержался бы от использова-
ния формулировки «русские и другие наро-
ды» именно в преамбуле: это выставляет рус-
ский народ «в некой превосходной степени». 
«В общественном, массовом сознании при-
оритет русского народа существует,— гово-
рит господин Слизовский.— Закреплять его 
можно через развитие русского языка, куль-
туры, подключение к этому народов России 
с тем, чтобы они не по принуждению, а по 
объективному стремлению чувствовали 
свою связь и даже вступили в защиту русско-
сти. Но это не стоит закреплять в преамбуле 
Конституции, должны быть какие-то другие 
инструменты, другой общественно-полити-
ческий формат поддержки».

Член комитета Госсовета Татарстана по 
госстроительству, вице-спикер третьего-пя-
того созывов парламента Римма Ратникова 
считает предложения о фиксации статуса 
русского народа «опасной игрой»:«Авторы 
говорят, что их предложения никого не при-
нижают. Но меня лично и, я уверена, мно-
гих моих соплеменников-татар принижа-
ют. Почему мы в своей стране должны быть 
„другими“?» По ее словам, часть вариантов 
правки звучат «как лозунг о консолидации», 
но по сути это «мина замедленного дейст-
вия». «Владимир Жириновский, как всегда, 
ловит хайп»,— считает заместитель предсе-
дателя Всемирного форума татарской моло-
дежи Айрат Файзрахманов. По его мнению, 
предложения о правке преамбулы непро-
ходные. Федеративное устройство упоми-
нается в тех частях Конституции, которые 
без принятия нового Основного закона из-
менить нельзя, напоминает он. По мнению 
господина Файзрахманова, преамбулу фор-
мально можно изменить, но «многонацио-
нальный народ» также упоминается в пер-
вой главе, и тогда преамбула войдет в про-
тиворечие с ней. «Фактически предлагается 
строить русское национальное государство, 
проигнорировав более 20% населения РФ, в 
том числе народы, которые живут на страте-
гических рубежах страны»,— предостерега-
ет господин Файзрахманов.

Напомним, сопредседатель рабочей груп-
пы по подготовке поправок к Конституции 
Павел Крашенинников уже несколько раз 
заявлял, что не поддерживает идею правки 
преамбулы. Другие члены рабочей группы, 
в том числе сопредседатель Талия Хабриева, 
заявляли, что вопрос правки преамбулы по-
ка отложен. Поправки ко второму чтению 
президентского законопроекта о поправках 
принимаются до 2 марта.

Кира Дюрягина;  
Кирилл Антонов, Казань

«На завтра будут выбора!»
Сергей Шнуров вступил в Партию роста

Вчера в Санкт- Петербурге 
на съезде лидеров регио-
нальных отделений Партии 
роста музыкант Сергей Шну-
ров стал ее членом. Лидер 
партийной фракции в зак-
собрании Санкт-Петербур-
га (три места из 50) Окса-
на Дмитриева сообщила 
„Ъ“, что сейчас обсуждает-
ся возможность выдвиже-
ния музыканта в петербург-
ский парламент, а вопрос 
с его выдвижением на выбо-
ры в Госдуму «уже решен». 
Сергей Шнуров — автор пе-
сен, наполненных матерной 
лексикой, и самый высокоо-
плачиваемый российский му-
зыкант. Эксперты считают, 
что скандальная известность 
едва ли сильно поможет про-
движению Партии роста. 

Получив партбилет, Сергей 
Шнуров заявил однопартий-
цам: «Мне кажется, что я вам 
пригожусь совершенно точно. 
По крайней мере внесу яркие 
краски и буду называть вещи 
своими именами. Со мной бу-
дет явно веселее». Как рассказа-
ла „Ъ“ Оксана Дмитриева, она 
приветствовала вступление му-
зыканта в петербургское реги-
ональное отделение. Госпожа 
Дмитриева уточнила, что пере-
говоры с Сергеем Шнуровым 
вел лидер партии бизнес-ом-
будсмен Борис Титов. По сло-
вам источников „Ъ“, близких к 
руководству партии, перегово-
ры с Сергеем Шнуровым велись 
еще перед думскими выборами 
2016 года, но тогда музыкант от-
казался от этого предложения 
из-за ограничений, связанных с 
депутатским статусом.

Напомним, группа «Ленин-
град» и Сергей Шнуров приобре-
ли широкую известность в нача-
ле 2000-х годов после выхода 
альбомов «Мат без электричест-
ва» и «Дачники», состоявших из 
песен, наполненных обсценной 
лексикой. Несколько раз музы-
кант выступал на своих концер-
тах нагишом. В 2007 году госпо-

дин Шнуров снялся в фильме 
«День выборов», где исполнил 
песню, заканчивавшуюся сло-
вами «Выборы, выборы, канди-
даты-... (лица мужского пола не-
традиционной ориентации.— 
„Ъ“)». Летом 2012 года Сергей 
Шнуров записал песню «Мо-
сква», начинавшуюся с куплета 
«Вчера приснился сон прекрас-
ный — Москва сгорела целиком. 
Пожар на площади на Красной, 
и тлеет бывший Избирком». В 

прошлом году журнал Forbes по-
ставил Сергея Шнурова на вто-
рое место по доходам в рейтин-
ге самых богатых звезд шоу-биз-
неса и спорта в России, оценив 
его заработки в $13,9 млн в год. 
Также в прошлом году телеграм-
канал Mash опубликовал детали 
райдера группы «Ленинград», 
согласно которому ее гонорар за 
концерт составляет $150 тыс. В 
феврале 2019 года музыкант во-
шел в общественный совет Гос-

думы по культуре и немедленно 
предложил «разогнать» соответ-
ствующее министерство.

Оксана Дмитриева заявила 
„Ъ“, что уверена: вопрос с выдви-
жением музыканта по спискам 
партии в Госдуму в 2021 году уже 
решен и сам Сергей Шнуров вряд 
ли откажется от данного предло-
жения. При этом, по ее словам, 
партия и Сергей Шнуров тем вре-
менем ведут переговоры о выд-
вижении музыканта кандидатом 
на выборах в петербургское зак-
собрание в этом году. Однако этот 
вопрос пока остается открытым. 
Сам музыкант комментировать 
свое вступление в партию корре-
спонденту „Ъ“ не стал.

Политолог Александр Пожа-
лов считает, что привлечение 
Шнура как хедлайнера позволит 
Партии роста «напомнить о себе» 
и оказаться в центре внимания 
политизированных молодых из-
бирателей: «После провальных 
кампаний в 2016-м и 2018 годах, 
фактического пропуска выборов 
в Мосгордуму, слабых результа-
тов в регионах мало кто рассма-
тривал ее как серьезного игрока. 
Чтобы привлечь протестного из-
бирателя, Партии роста важно 
перестать выглядеть придатком 
власти и частью номенклатур-
ной системы». По словам поли-
толога Александра Кынева, рас-
считывать всерьез на политиче-
ский успех Сергея Шнурова не 
стоит: «Музыкальный вкус, ассо-
циирующийся с бутылкой вод-
ки, может оказаться на 30-м ме-
сте среди реальных ценностей 
и привязанностей гражданина». 
Петербургский политолог Дмит-
рий Витушкин и вовсе убежден, 
что выдвижение Сергея Шнуро-
ва партии Бориса Титова не по-
может: «Партия роста — мертво-
рожденная, в Петербурге она 
с трудом выезжает на Оксане 
Дмитриевой». 

Олег Дилимбетов,  
Санкт-Петербург;  
Елена Рожкова,  
Андрей Винокуров,  
Иван Ряднов

В прошлом году Сергей Шнуров предлагал «разогнать» 
Министерство культуры  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Его поздравляет заммэра в правительстве Москвы по вопросам градостроительной полити-
ки и строительства Андрей Бочкарев:
— От всего сердца поздравляю с днем рождения Владимира Иосифовича Ресина — леген-
дарного строителя, под руководством которого построена треть всего фонда недвижимости 
Москвы. Именно Владимир Иосифович в 90-е годы заложил надежный и прочный фунда-
мент современной системы управления стройкомплексом столицы, обеспечил развитие 
строительной отрасли. Желаю имениннику крепкого здоровья, удачи и успехов в его мно-
гогранной деятельности.

Сегодня исполняется 84 года  
депутату Госдумы  
Владимиру Ресину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет первый министр транспорта РФ, первый зампред комитета Госдумы по 
транспорту и строительству Виталий Ефимов:
— Уважаемый Игорь Евгеньевич! От имени президиума Союза транспортников России и от 
себя лично поздравляю Вас с днем рождения! Все этапы Вашего трудового пути неразрывно 
связаны с транспортной отраслью России. Глубокие знания, опыт современного уп равле-
ния крупными системами и целеустремленная энергия позволили Вам сформировать ми-
нистерство транспорта России нового типа, такого, которого по своим функциям не было 
ни в СССР, ни в новой России. Мне, как никому, хорошо известно, насколько тяжела и ответ-
ственна доля министра транспорта страны, особенно когда речь идет о переломных перио-
дах в развитии важнейшей отрасли народного хозяйства. Находясь на высокой должности 
помощника президента РФ, секретаря Государственного совета, Вы продолжаете уделять 
большое внимание совершенствованию и сбалансированному развитию транспортного 
комплекса. От всей души желаем Вам доброго здоровья, долгих лет активной плодотворной 
жизни на благо нашей Родины!

Поздравление передает президент Международной федерации хоккея на льду, член испол-
кома МОК Рене Фазель:
— Игоря Евгеньевича Левитина знаю уже более 20 лет. Этот влюбленный в спорт человек 
обладает высочайшими дипломатическими способностями. Я считаю его своим другом и 
желаю ему крепкого здоровья, удачи и успехов. С наилучшими пожеланиями, Рене!

Сегодня исполняется 68 лет  
помощнику президента РФ  
Игорю Левитину

Его поздравляет директор Государственного исторического музея Алексей Левыкин:
— Уважаемый Сергей Григорьевич, примите мои самые искренние поздравления с днем 
рождения! Получив историческое образование, Вы связали свою жизнь с главным хра-
мом России, памятником победы русского оружия над армией Наполеона — храмом Хри-
ста Спасителя. Вы — опытный и талантливый управленец, при Вашем участии на терри-
тории храмового комплекса началась музейно-выставочная деятельность, благодаря че-
му храм стал не только культовым объектом, но и одним из значимых художественно-
культурных центров России. Желаю Вам крепкого здоровья и успехов на Вашем высоком 
поприще. 

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 51 год  
исполнительному директору Фонда  
храма Христа Спасителя Сергею Семененко
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Несмотря на поручительства пяти 
генералов, в том числе замминис-
тра обороны Юнус-Бека Евкуро-
ва, и положительную характери-
стику начальника Генштаба Вале-
рия Герасимова, окружной воен-
ный суд оставил в СИЗО его заме-
стителя — начальника главного 
управления связи вооруженных 
сил (ГУС ВС) России Халила Арс-
ланова. Генерал-полковник обви-
няется в хищениях 6,7 млрд руб.

В начале заседания адвокат Антон 
Антонов попросил судью разрешить 
допросить в заседании сына генерала 
Арслана Арсланова, мотивировав это 
тем, что после ареста отца тот получа-
ет на телефон сообщения с требова-
нием выплатить 150 млн руб. В про-
тивном случае Арсланову-младшему, 
как уже сообщал „Ъ“, пообещали, что 
его отец сгниет в колонии, если вооб-
ще доживет до суда.

Когда судья на допрос согласился, 
господин Антонов извлек из портфе-
ля две папки документов, которые, 
по его словам, опровергали данные 
главного военного следственного 
управления (ГВСУ) СКР о том, что Ха-
лил Арсланов имел хоть какое-то от-
ношение к подготовке и заключению 
контрактов с компаниями «Воентеле-
ком» и «Ангстрем», в том числе на про-
изводство и поставку радиостанций 
Р-187-П1 вооруженным силам. По 
версии ГВСУ СКР, в ходе реализации 
контрактов было похищено 6,7 млрд 
руб., из которых Халил Арсланов по-
лучил 210 млн руб., потратив их на 
недвижимость. Следователь и проку-
рор против приобщения документов 
возражали, и суд их не принял.

Тогда господин Антонов предло-
жил суду коллективное письмо зем-
ляков генерала из Ульяновской обла-
сти в его защиту; его положительную 
характеристику, подписанную за-
мминистра обороны—начальником 
Генштаба Валерием Герасимовым, и 

документы, в соответствии с которы-
ми именитый арестант был награ-
жден орденами Жукова и «За воен-
ные заслуги», является участником 
боевых действий.

Возможно, самым весомым дово-
дом защиты стали поручительства пя-
ти военачальников, подписанные в 
том числе замминистра обороны ге-
нерал-лейтенантом Юнус-Беком Ев-
куровым, первым заместителем на-
чальника Генштаба—начальником 
его главного оперативного управле-
ния генерал-полковником Сергеем 
Рудским и начальником инженер-
ных войск генерал-лейтенантом 
Юрием Ставицким.

Адвокат Антонов отметил, что 235-
й гарнизонный военный суд, аресто-
вав 7 февраля на два месяца Халила 
Арсланова, формально подошел к ма-
териалам, представленным ГВСУ СКР 
и департаментом военной контрраз-
ведки. Суд не проверил обоснован-
ности как возбуждения уголовного 
дела в отношении генерала, так и 
предъявленного ему обвинения. Хо-
тя, по версии защиты, никаких осно-
ваний, за исключением показаний 
бывших начальника 1-го управления 
ГУС Минобороны генерал-майора 
Александра Оглоблина и руководите-
ля управления заказов по совершен-
ствованию технической основы сис-
темы управления ВС РФ полковника 
Павла Кутахова (впоследствии воен-
ные от них отказались, заявив, что 
оговорили генерал-полковника), а 
также бывших руководителей АО «Во-
ентелеком», для этого не было. Имеет-
ся, впрочем, еще экспертиза, которую 
защита считает ненадлежащим дока-
зательством, поскольку в ней речь 
идет об «ориентировочной рыночной 
стоимости» радиостанции, таковой в 
принципе не имеющей: Р-187-П1 в 
свободную продажу не поступают.

«Проводились проверки, в ходе не 
было обнаружено нарушений ценоо-

бразования»,— отметил господин Ан-
тонов, добавив, что у его подзащитно-
го не нашли ни дорогостоящей не-
движимости, ни предметов роскоши.

Арсланов-младший, отвечая на во-
просы защиты, подтвердил получе-
ние сообщений с угрозами, расска-
зав, что его отец после возбуждения 
уголовного дела старательно соблю-
дал условия взятой с него подписки, 
отказываясь даже от телефонных 
звонков. Арслан Арсланов особо от-
метил, что после заключения отца 
под стражу у семьи возникли серьез-
ные материальные проблемы, а у са-
мого генерала обострились болезни.

Генерал-полковник Арсланов рас-
сказал, что должен был пройти вра-
чебную комиссию по поводу обна-
руженного у него новообразования 
в печени. В СИЗО, отметил воена-
чальник, ему дают обезболиваю-
щее, но врачей-специалистов нет, а 
ему, возможно, вскоре потребуется 
операция. 

Защита предложила избрать для 
обвиняемого домашний арест или за-
прет определенных действий. Пред-
ставитель Минобороны, которое ГВ-
СУ СКР признало потерпевшей сторо-
ной, участвовать в прениях отказал-
ся, оставив все на усмотрение суда. 
Следователь же настаивал на продол-
жении ареста, отмечая, в частности, 
что «Оглоблин дал изобличающие по-
казания как против себя, так и Арсла-
нова и по-прежнему придерживается 
данной позиции». 

«Удивительно, но не сказали, что 
я собирался сбежать,— добавил ге-
нерал Арсланов.— Бежать не соби-
раюсь…»

Судья 2-го Западного окружного 
военного суда оставил его под стра-
жей, пообещав объяснить, по каким 
обстоятельствам, через три дня, ког-
да подготовит соответствующее ре-
шение.

Алексей Соковнин

Генерал не защитился генералами
Замначальника Генштаба оставлен в «Матросской Тишине»

Анастасия Алексеева, бывшая по-
мощница экс-заместителя пред-
седателя правительства России 
Аркадия Дворковича, арестована 
Басманным райсудом Москвы  
по обвинению в получении взятки 
в размере более 4 млн руб. По вер-
сии следствия, эти деньги в виде 
двух путевок на отдых за границу 
она получила от представителей 
двух фармацевтических фирм  
через американца Джина Спекто-
ра, который за посредничество  
в даче взятки вчера также был  
отправлен в СИЗО на два месяца.

Первым суд рассмотрел ходатай-
ство СКР об аресте бывшего гражда-
нина СССР Евгения Спектора, а ны-
не подданного США Джина Спекто-
ра. Его сотрудники ФСБ задержали 
19 февраля в собственной квартире 
на Невском проспекте в Санкт-Пе-
тербурге. Ему предъявили постанов-
ление, из которого следовало, что 
уголовное дело было возбуждено в 
тот же день в 14:00, а еще через де-
сять минут другие фигуранты дела 
дали на него показания. Ночь задер-
жанный провел в питерском СИЗО, а 
рано утром в четверг на «Сапсане» 
его доставили в Москву.

Сейчас господин Спектор являет-
ся директором по развитию бизнеса 
в компании «ХимРар», а ранее был 
председателем совета директоров 
питерского ОАО «Медполимер». Как 
пояснил суду следователь, в 2015 и 
2016 годах господин Спектор пере-
дал Анастасии Алексеевой, тогдаш-
ней помощнице заместителя пред-
седателя правительства России Ар-
кадия Дворковича (сейчас она со-
ветник заместителя председателя 
фонда «Сколково»), более 4 млн руб. 
Взятка передавалась в виде двух би-
летов и путевок на отдых. В 2016 го-
ду на новогодние каникулы госпо-
жа Алексеева летала за 2 млн руб. в 
Таиланд, а на майские праздники в 
том же году за такую же сумму — в 
Доминикану. Отдых даме обеспечи-

ли представители двух столичных 
фармацевтических фирм — совет-
ник гендиректора АО «Р-фарм» Ва-
дим Белоножко и директор по кор-
поративным вопросам ООО «Про-
момед ДМ» Максим Якушкин, кото-
рый с 2014 по 2017 год являлся гене-
ральным директором ООО «Промо-
мед Рус». Обоим следствие вменяет 
посредничество во взяточничестве 
в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 291.1 УК РФ). Впрочем, под стражу 
их заключать не стали в связи с дея-
тельным раскаянием и признанием 
своей вины. Как утверждает защита 
фигурантов этого дела, взятка Анас-
тасии Алексеевой передавалась яко-
бы за содействие во внесении изме-
нений в приказ №183 Минздрава от 
2014 года. В частности, речь шла о 
внесении производимых фирмами 
взяткодателей препаратов в список 
лекарств, подлежащих предметно-
количественному учету.

Между тем в ходе судебного засе-
дания Джин Спектор своей вины в 
инкриминируемом деянии не при-
знал. Он поведал присутствующим 
грустную историю о том, что неког-
да вместе с партнером Алексеем Бо-
рисовым потерял многомиллиард-
ный бизнес, однако в правоохрани-
тельные органы обращаться не стал, 
опасаясь преследования и ареста. 
Правда, какое это имело отношение 
к нынешней истории, осталось не-
ясно. В завершении своего высту-
пления господин Спектор попро-
сил не лишать его свободы и отпу-
стить либо под залог 5 млн руб., ли-
бо поместить под домашний арест. 
Судья в этой просьбе отказала и от-
правила Джина Спектора в СИЗО до 
19 апреля.

Такая же участь чуть позже пости-
гла и бывшего госсоветника третье-
го класса Алексееву. Она также отка-
залась признать свою вину в получе-
нии особо крупной взятки (ч. 6 
ст. 290 УК РФ) и просила суд о до-
машнем аресте. «У меня на иждиве-

нии ребенок и мама. После обыска в 
доме нет ни копейки. Прошу назна-
чить мне домашний арест, я хотя бы 
еду смогу готовить»,— обратилась к 
суду госпожа Алексеева.

По данным „Ъ“, госпожа Алексее-
ва действительно работала в аппа-
рате Белого дома — сначала в секре-
тариате вице-премьера Аркадия 
Дворковича, а после его ухода из 
правительства — в аппарате перво-
го вице-премьера Антона Силуано-
ва (он при переходе из Минфина в 
Белый дом не привел с собой свою 
команду, как это часто принято у чи-
новников, поэтому новых сотруд-
ников ему подбирали кадровые по-
дразделения аппарата правительст-
ва; логично, что среди них оказа-
лись многие бывшие подчиненные 
господина Дворковича). Впрочем, 
по словам источников „Ъ“, после от-
стройки работы секретариата пер-
вого вице-премьера там решили 
расстаться с госпожой Алексеевой и 
дали ей время на поиск новой рабо-
ты внутри других подразделений 
Белого дома. Как говорит один из со-
беседников „Ъ“, в процессе выпол-
нения тестового задания для одного 
из потенциальных работодателей 
чиновница и переслала на внеш-
ний e-mail переписку коллег с гри-
фом ДСП, что само по себе является 
нарушением правил документообо-
рота и могло привести к ее увольне-
нию. Однако затем содержание этой 
переписки утекло в прессу; в резуль-
тате жесткого, «по статье», увольне-
ния чиновницы потребовали уже 
оба работодателя — и бывший, и по-
тенциальный. Что и произошло в 
конце 2018 года. В итоге в последнее 
время она работала в «Сколково».

Олег Рубникович,  
Владислав Трифонов,  
Олег Сапожков

Отдых по системе «все заключено»
Бывшую помощницу Аркадия Дворковича  
арестовали за коррупцию

На Фонд борьбы с коррупцией 
(ФБК) Алексея Навального и ди-
ректора фонда Ивана Жданова 
оформили уже минимум пять  
(по данным ФБК, шесть) штра- 
фов за несоблюдение законода-
тельства об НКО, выполняющих 
функции иностранных агентов.  
О возможном наказании ФБК  
за отказ встать на учет в качестве 
иноагента стало известно еще  
в январе, а о штрафах за отсут- 
ствие маркировки иноагента  
в Instagram ФБК и на YouTube- 
канале «Навальный Live» „Ъ“ со-
общили в Роскомнадзоре только 
сейчас. Окончательное решение 
о штрафах примут суды. В ФБК  
не смогли подробно прокоммен-
тировать информацию „Ъ“.

Напомним, в октябре 2019 года 
Министерство юстиции внесло орга-
низацию Алексея Навального в спи-
сок иностранных агентов за два 
транша на заблокированный счет из 
Испании и за один перевод на лич-
ный счет господина Жданова из 
США. В фонде утверждали, что, когда 
узнали о переводах, средства были 
возвращены жертвователям. Однако 
ФБК проиграл в судах дело об исклю-
чении из реестра иноагентов.

В январе 2020 года господин Жда-
нов сообщил, что Минюст уведомил 
его и фонд о составлении первых 
двух протоколов по ч. 1 ст. 19.34 Ко-
АП — за работу НКО без подачи заяв-
ления о включении в соответствую-

щий реестр. Один штраф должны 
были выписать господину Жданову 
как должностному лицу (согласно 
КоАП, он может составлять до 
300 тыс. руб.), второй — фонду (до 
500 тыс. руб.). Впрочем, в пресс-
службе Минюста сообщили „Ъ“, что 
составлялся только один протокол 
— на юрлицо, и он будет рассматри-
ваться Симоновским районным су-
дом 12 марта.

Теперь же, как сообщили „Ъ“ в Ро-
скомнадзоре, к этому штрафу приба-
вились еще четыре, но уже по ч. 2 
ст. 19.34 за распространение матери-
алов без маркировки «иностранный 
агент» «на странице в социальной се-
ти Instagram и YouTube-канале „На-
вальный Live“» (санкции аналогич-
ны). «Составлены два протокола на 
юридическое лицо и два — на долж-
ностное (вероятно, на Ивана Ждано-
ва, но в Роскомнадзоре это не уточ-
нили.— „Ъ“). На данный момент про-
токолы направлены на рассмотре-
ние в суд»,— сообщили в ведомстве.

На момент подготовки материала 
на указанных площадках маркиров-
ки не было. Отметим, что перерывы 
между публикациями в Instagram 
ФБК порой составляют до двух меся-
цев, а канал «Навальный Live» может 
являться личным ресурсом Алексея 
Навального и не иметь отношения к 
ФБК. Пресс-секретарь фонда Кира 
Ярмыш и директор фонда Иван Жда-
нов не могут пояснить ситуацию „Ъ“ 
начиная с 17 февраля. Руководитель 

юротдела ФБК Вячеслав Гимади зая-
вил, что «маркировки есть везде». 
Действительно, в подвале сайта, в 
описании групп во «ВКонтакте» и 
Facebook повторяется следующий 
текст: «У Сергея Брилева — британ-
ское подданство. У Владимира Соло-
вьева — вид на жительство в Италии. 
У Александра Бастрыкина был вид 
на жительство в Чехии. Но „неком-
мерческой организацией, выполня-
ющей функции иностранного аген-
та“ Минюст признал именно ФБК».

Господин Жданов ранее в разгово-
ре с „Ъ“ отрицал, что группа в 
Facebook «Фонд борьбы с коррупци-
ей — ФБК», на которую дается ссыл-
ка на официальном сайте ФБК, явля-
ется официальной страницей фонда 
в соцсети. 

Ни в Роскомнадзоре, ни в Миню-
сте не ответили на вопросы „Ъ“ о 
том, готовятся ли новые протоколы 
на ФБК. Юрист правозащитного цен-
тра «Мемориал» (на него и организа-
цию «Международный Мемориал» 
Роскомнадзор составил уже 28 про-
токолов за аналогичные нарушения) 
Татьяна Глушкова сказала, что по из-
вестной ей практике упоминаний в 
подвалах сайтов и описаний в груп-
пах в соцсетях достаточно, чтобы не 
быть оштрафованными, однако «нет 
гарантии, что в будущем не начнут 
штрафовать за отсутствие маркиров-
ки в каждом посте». 

Владимир Хейфец,  
Кира Дюрягина

Фигуранты неоднократно заявля-
ли о данных под пытками признани-
ях. 10 февраля 2020 года Приволж-
ский окружной военный суд в Пензе 
признал семерых анархистов винов-
ными в организации террористиче-
ского сообщества «Сеть» и участии в 
нем (ст. 205.4 УК РФ). Трое из осу-
жденных также признаны виновны-
ми в незаконном хранении огне-
стрельного оружия (ч. 1 ст. 222 УК РФ) 
и взрывчатых веществ (ч. 1 ст. 222.1 
УК РФ). Они приговорены к срокам 
от 6 до 18 лет.

По словам Валерия Фадеева, СПЧ 
уже докладывал президенту России 
о деле «Сети» дважды — на ежегод-
ных встречах в 2018 и 2019 годах — и 
«сделал все, что мог». Комментируя 
приговор, пресс-секретарь прези-
дента России Дмитрий Песков 10 
февраля подчеркивал: «Президент 
неоднократно разбирался с этой си-
туацией».

Тем не менее только за последние 
десять дней в поддержку осужден-
ных по делу «Сети», по подсчетам 
„Ъ“, выступили 9694 человека. От-
крытые письма подписали художни-
ки и мультипликаторы, студенты и 
ученые, кинематографисты и книго-
издатели, учителя, врачи, правоза-
щитники, галеристы, IT-специали-
сты, адвокаты и депутаты Мосгорду-
мы. Необходимость пересмотреть 
вынесенный вердикт высказали 
председатель партии «Справедливая 
Россия» Сергей Миронов и лидер 
партии КПРФ Геннадий Зюганов.

Опрошенные „Ъ“ социологи от-
мечают схожесть массовой поддер-
жки осужденных в Пензе с делом 
журналиста Ивана Голунова (в июне 
прошлого года он обвинялся в сбыте 
наркотиков, но позднее выясни-
лось, что дело сфабриковано) и фигу-
рантов так называемого московско-
го дела — актера Павла Устинова 
(приговорен по ст. 318 УК РФ к одно-
му году условно за вывих плеча рос-
гвардейца на акции протеста 3 авгу-
ста 2019 года) и студента ВШЭ Егора 
Жукова (его обвиняли по ст. 212 УК 
РФ (массовые беспорядки), но позд-
нее переквалифицировали обвине-
ние на «призывы к экстремизму» — 
ст. 280 УК РФ).

«Тренд объединяться по профес-
сиональному принципу задала ситу-
ация вокруг дела Ивана Голунова,— 
отмечает специалист Института про-
блем правоприменения Екатерина 
Ходжаева.— Каждая из групп в дан-
ном случае борется за символиче-
ские признание и презентацию». 
«Люди объединяются по профессио-
нальному признаку, потому что так 
проще озвучить позицию,— соглас-
на социолог Анна Очкина.— Люди 
не понимают, почему должным 
образом не разобрались в жалобах 
на пытки, почему эти люди получи-
ли такие огромные сроки».

Глава Фонда развития граждан-
ского общества Константин Костин 
заверил „Ъ“, что Владимир Путин 
«получает полную информацию о 
происходящем и ни у кого не может 
шевельнуться и мысли его обма-
нуть». «Не надо перекладывать на 

президента то, чем должны зани-
маться другие органы и ветви влас-
ти»,— подчеркнул господин Костин. 
Политолог Михаил Виноградов, воз-
главляющий фонд «Петербургская 
политика», называет «привычной 
формулой» использование тезиса об 
обмане главы государства прибли-
женными. «Это также позволяет ска-
зать „президент тут ни при чем, об-
ращайтесь в суд“,— уточняет госпо-
дин Виноградов.— Что касается дела 
„Сети“, здесь имеет место конфликт 
между низкой легитимностью при-
говора в глазах части общества и 
ощущением бессилия у граждан-
ских активистов».

Отметим, 25 февраля в Санкт-Пе-
тербурге начнется рассмотрение дел 
Юлия Бояршинова и Виктора Филин-
кова — еще двух фигурантов, обвиня-
емых в участии в террористической 
организации «Сеть». Как рассказал 
„Ъ“ адвокат господина Филинкова 
Виталий Черкасов, его доверитель 
ощущает «всплеск общественной 
поддержки». «Общественный резо-
нанс вокруг того или иного судебного 
разбирательства формирует мнение 
„наверху“,— отметил господин Чер-
касов.— И в этом смысле, конечно, 
резонанс крайне важен: он не влияет 
на решение конкретного судьи, но 
дает надежду, что где-то кто-то скажет 
„давайте притормозим“. Наглядный 
пример — дело Ивана Голунова. 
Обратный пример — осужденные в 
Ростове, когда двух ребят в 2019 году 
посадили на шесть лет за одиночные 
пикеты и никто этого не заметил».

Мария Старикова

ФБК плохо замаркировался
Фонд Алексея Навального штрафуют  
за отсутствие пометки о статусе иноагента

Возражение по «Сети» дела

Анастасии Алексеевой 
вменили взятки  
в виде турпоездок 
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Как стало известно „Ъ“, в ходе послед-
ней встречи с генсеком НАТО Йенсом 
Столтенбергом глава МИД РФ Сергей 
Лавров предложил восстановить ре-
гулярный диалог между военными. 
 Однако  в альянсе готовы продолжать 
общение лишь на политическом уровне 
в рамках Совета Россия—НАТО, что Мо-
сква считает недостаточным. По мнению 
российской стороны, дефицит коммуни-
кации на уровне военных, наложенный 
на почти полное отсутствие взаимного 
доверия, может привести к неправиль-
ной интерпретации намерений друг дру-
га, а значит, и к возможной эскалации. 
В качестве примера собеседники „Ъ“ 
в госструктурах РФ приводят активизи-
ровавшуюся в последнее время борьбу 
НАТО с двумя приписываемыми России 
военными доктринами, которые в Мо-
скве называют несуществующими.

Разговорчики в строю
Переговоры Сергея Лаврова и Йенса Стол‑
тенберга прошли в субботу «на полях» Мюн‑
хенской конференции по безопасности. 
По данным „Ъ“, в ходе встречи генсек при‑
звал созвать в ближайшее время заседание 
Совета Россия—НАТО (СРН). Напомним, что 
до конфликта вокруг Украины в 2014 году 
этот орган курировал большое количество 
совместных проектов в сфере обеспечения 
безопасности. Но после вхождения Крыма 
в состав РФ НАТО фактически полностью 
заблокировало деятельность СРН, оставив 
открытыми лишь каналы коммуникации 
на уровне начальников штабов (Валерий Ге‑
расимов периодически общается с главко‑
мом НАТО в Европе) и дипломатов (с 2014 
года Совет собирался с десяток раз, в основ‑
ном на уровне постпредов). Последнее засе‑
дание СРН состоялось в июле на уровне по‑
слов. По данным „Ъ“, Сергей Лавров в Мюн‑
хене сказал Йенсу Столтенбергу, что не счи‑
тает такой формат эффективным.

Свое отношение к проблеме глава 
МИД РФ открыто озвучил по итогам поезд‑
ки в Мюнхен: «Когда наши натовские кол‑
леги заявляют, что открыты к диалогу с Рос‑
сией, они лукавят — они открыты к диало‑
гу, который они понимают как выдвиже‑
ние в наш адрес претензий, прежде всего 
по Украине. Ни разу СРН не собирался без 
ультимативной попытки навязать нам рас‑
смотрение украинских проблем». По сло‑
вам Сергея Лаврова, «НАТО не имеет ника‑
кого отношения к украинским проблемам, 
оно может только усугублять их, постоян‑
но заклиная, что ждет Украину в свои ря‑
ды с распростертыми объятиями». Россия, 
продолжил он, готова обсуждать эту тему 
лишь с теми странами, которые занимают‑
ся украинским урегулированием — Фран‑
цией, Германией, США. 

Между тем, по данным „Ъ“, Сергей Лавров 
в ходе встречи выступил со встречным пред‑
ложением: восстановить регулярный диа‑
лог между военными. Однако на это, в свою 
очередь, не готовы пойти в НАТО. Высокопо‑
ставленный представитель альянса расска‑
зал „Ъ“, что с 2014 года всем военным НА‑
ТО — кроме главкома в Европе и председа‑
теля Военного комитета — запрещено обсу‑
ждать с российскими коллегами вопросы 
из сферы безопасности. «Если я пересекаюсь 
с коллегами из России на мероприятиях, на‑
пример, на приемах в Брюсселе, то могу го‑
ворить только об отвлеченных темах, о по‑
годе или о спорте. Военные дела нам обсу‑
ждать нельзя»,— сказал собеседник „Ъ“.

В России же считают, что дефицит ком‑
муникации на уровне военных чреват ро‑
стом взаимного недоверия и неправиль‑
ными интерпретациями намерений друг 
друга. По мнению собеседников „Ъ“ в МИД 
и Минобороны РФ, такая тенденция уже на‑
лицо: в НАТО принимают все более актив‑
ные меры противодействия двум россий‑

ским военным доктринам, которые, как ут‑
верждают в Москве, не существуют вовсе.

Эскалация ради деэскалации
4 февраля стало известно, что США впервые 
разместили на своих подлодках баллистиче‑
ские ракеты с ядерными боеголовками по‑
ниженной мощности (W76–2). Тогдашний 
заместитель министра обороны Джон Руд 
(он на днях ушел в отставку) объяснил эту 
меру необходимостью сдерживания России, 
которая, по его словам, считает, что приме‑
нение маломощного ядерного оружия даст 
ей преимущество перед США. Господин Руд 
отметил: новые ракеты «демонстрируют по‑
тенциальным противникам, что у них нет 
никаких преимуществ в ограниченном ис‑
пользовании ядерного оружия, поскольку 
США могут гарантированно и решительно 
реагировать на любые угрозы».

Нововведение обеспокоило Москву. За‑
мглавы МИД РФ Сергей Рябков увидел в нем 
доказательство того, что «ранее прозвучав‑
шие в декларативной форме с американ‑
ской стороны рассуждения о возможности 
применения такого рода средств в гипоте‑
тическом конфликте уже воплощаются в ме‑
талле, в изделиях». «Это отражение того, что 
США реально понижают ядерный порог, что 
они допускают для себя ведение ограничен‑
ной ядерной войны и победу в такой вой‑
не»,— добавил он.

Напомним, в 2019 году США приняли До‑
ктрину о ядерных операциях, предусматри‑
вающую возможности задействования ядер‑
ного оружия для преломления хода воору‑
женных конфликтов с применением обыч‑
ных средств (см. „Ъ“ от 22 июня 2019 года). 
При этом необходимость понижения поро‑
га применения такого оружия, как и в слу‑
чае с ракетой W76–2, в Пентагоне объясни‑
ли тем, что сценарии ограниченного ядерно‑
го удара начала разрабатывать Россия.

В НАТО эту якобы взятую Россией на во‑
оружение доктрину называют «Эскалация 
ради деэскалации». По мнению многих за‑
падных военных экспертов, в своем плани‑
ровании Москва якобы исходит из следую‑
щих предпосылок: если между Россией и од‑
ной или несколькими странами НАТО прои‑
зойдет локальный конфликт с применени‑
ем обычных вооружений и российские во‑
енные сочтут, что терпят поражение, они мо‑
гут применить тактическое ядерное оружие, 
чтобы попытаться таким образом завершить 
противостояние на своих условиях. О том, 
что российские военные приняли на воору‑
жение доктрину «Эскалация ради деэскала‑
ции», официальные лица США впервые зая‑
вили в 2015 году (на слушаниях в Конгрессе 
с участием высокопоставленных представи‑
телей Пентагона). С тех пор это предположе‑
ние на Западе фактически стало аксиомой.

Отметим, что концепции «контролируе‑
мой эскалации» были частью военного пла‑
нирования СССР (как и США) в период хо‑
лодной войны, однако по ее окончании обе 
стороны от них официально отказались. 
В России подобного рода идеи с 1990‑х годов 
продолжают поддерживаться рядом воен‑
ных экспертов. Но официальные лица каж‑
дый раз подчеркивают, что Москва такого 
подхода не придерживается и считает его 
опасным.

«Утверждение о якобы зафиксированном 
в российской Военной доктрине принципе 
„эскалации для деэскалации“ в отношении 
применения ядерного оружия не соответст‑
вует реалиям и является преднамеренным 
ее искажением»,— заявили „Ъ“ в Миноборо‑
ны РФ. В ведомстве подчеркнули, что в Воен‑
ную доктрину заложен принцип «оборони‑
тельного ядерного сдерживания», по которо‑
му возможно применение ядерного оружия 
только в ответных действиях, после получе‑
ния достоверных данных о применении аг‑
рессором ядерного оружия по территории 
РФ. «Применение ядерного оружия в войне 
обычными средствами поражения рассма‑
тривается как вынужденная исключитель‑
ная мера, когда другими имеющимися сила‑
ми и средствами невозможно остановить аг‑
рессию и сохранить суверенитет государст‑
ва»,— отметили в Минобороны. В ведомст‑

ве напоминают: в российской Военной до‑
ктрине зафиксировано положение о сниже‑
нии роли ядерного оружия в обеспечении 
стратегического сдерживания, а также со‑
держится пункт о необходимости недопуще‑
ния ядерного военного конфликта, как и лю‑
бого иного вооруженного конфликта.

В НАТО, однако, настаивают на том, 
что на практике Россия все‑таки готовит‑
ся к применению ограниченного ядерного 
удара. Собеседники „Ъ“ в структурах альян‑
са, в частности, убеждены: именно на этот 
случай в Калининградской области были 
размещены оперативно‑тактические ра‑
кетные комплексы «Искандер‑М», способ‑
ные нести и ядерные боевые части. «То, что 
в официальных российских документах 
о таком ударе не говорится, не означает, что 
Россия не прорабатывает подобные сцена‑
рии. События последних лет говорят о том, 
что Россия видит в НАТО ключевую угрозу, 
и не учитывать это мы не имеем право»,— 
сказал один из источников „Ъ“ в штаб‑квар‑
тире НАТО.

«Доктрина Герасимова»
Одновременно с противодействием до‑
ктрине «Эскалация ради деэскалации» 
в НАТО приступили к более активной борь‑
бе с российской «гибридной угрозой», яко‑
бы основанной на «Доктрине Герасимова» 
о невоенных способах достижения полити‑
ческих и стратегических целей. О том, что 
альянс намерен уделять первостепенное 
значение мерам по отражению этой угрозы, 
говорится в декларации декабрьского сам‑
мита НАТО. «Доктрина Герасимова» в этом 
документе не упоминается, но этот термин 
используют многие официальные предста‑
вители альянса. Так, например, в первый 
день лондонского саммита министр обо‑
роны Великобритании Бен Уоллес, говоря 
о гибридных методах противоборства, ска‑
зал: «Шесть лет назад начальник Генштаба 
Вооруженных сил России Валерий Гераси‑
мов написал, что нормы права изменились 
и роль невоенных способов в достижении 
политических и стратегических целей вы‑
росла. Он объявил, что „дистанционное бес‑
контактное воздействие на противника ста‑
новится главным способом достижения це‑

лей боя и операции“. Социальные сети, ки‑
берсфера и более открытое общество дают 
нашим соперникам беспрецедентные воз‑
можности по достижению своих целей. „До‑
ктрина Герасимова“ с нами надолго».

Термин «Доктрина Герасимова» начал 
использоваться на Западе после событий 
в Крыму в марте 2014 года, но в аксиому 
превратился после выборов в США в ноя‑
бре 2016‑го. Сама же статья Валерия Гера‑
симова об изменении характера войн выш‑
ла в феврале 2013 года в «Военно‑промыш‑
ленном курьере». При этом начальник Ген‑
штаба явно писал о том, чего опасаются рос‑
сийские власти: «Правила войны сущест‑
венно изменились. Возросла роль невоен‑
ных способов в достижении политических 
и стратегических целей, которые в ряде слу‑
чаев по своей эффективности значительно 
превзошли силу оружия. Акцент исполь‑
зуемых методов противоборства смещает‑
ся в сторону широкого применения поли‑
тических, экономических, информацион‑
ных, гуманитарных и других невоенных 
мер, реализуемых с задействованием про‑
тестного потенциала населения».

Эти строки Валерий Герасимов писал под 
впечатлением от событий «арабской весны», 
о чем сказано в начале статьи. К статье при‑
лагалась инфографика о «роли невоенных 
методов в разрешении межгосударственных 
конфликтов». В то время как в Миноборо‑
ны, так и в научных советах при Совбезе РФ 
и ОДКБ начали активно разрабатывать меры 
противодействия дестабилизации внутри‑
политической ситуации по сценарию «цвет‑
ных революций». Статья Валерия Герасимо‑
ва шла в этом русле. Однако на Западе ее про‑
чли совершенно иначе: как методичку для 
российских вооруженных сил и спецслужб 
по ведению войн нового типа.

«„Доктрина Герасимова“ заключается 
в том, что войны можно выигрывать без еди‑
ного выстрела — или же с минимальным ко‑
личеством выстрелов. То есть сугубо невоен‑
ными методами. Так и происходит. Благода‑
ря действиям в киберпространстве, таким 
новостным каналам, как RT и Sputnik, а так‑
же другим средствам „мягкой силы“, затра‑
ты на оказание влияния значительно снизи‑
лись»,— сказал, например, в 2017 году тог‑
дашний глава ЦРУ Майк Помпео, ныне воз‑
главляющий Госдепартамент США.

В Минобороны тем не менее настаивают, 
что никакой доктрины по ведению гибрид‑
ных войн, в том числе с использованием ки‑
берсредств, у России нет. «Термин „Доктрина 
Герасимова“ был искусственно создан пред‑
ставителями Пентагона и НАТО в интересах 
оправдания своей возросшей военной ак‑
тивности и запугивания международной об‑
щественности мнимой „российской воен‑
ной угрозой“»,— заявили „Ъ“ в ведомстве. 
Там также отметили, что неоднократно ука‑
зывали странам Запада на «отсутствие „До‑
ктрины Герасимова“ в российской армии». 
«Тем не менее они продолжают с маниакаль‑
ным упорством распространять этот выду‑
манный термин, в том числе для наращива‑
ния финансирования своих военных про‑
грамм»,— заключили в Минобороны.

Но в НАТО этим словам не верят. Пред‑
ставитель Управления новых вызовов без‑
опасности альянса Михаэль Рюле в беседе 
с „Ъ“ заявил, что не так уж важно, чье имя 
носит та или иная доктрина. «Мы смотрим 
на суть применяемых в отношении нас ин‑
струментов и вырабатываем меры проти‑
водействия»,— сказал он. Другой высоко‑
поставленный представитель НАТО, по‑
просивший не называть его имя, на ком‑
ментарий корреспондента „Ъ“ о том, что 
«Доктрины Герасимова», по версии россий‑
ских властей, не существует, отреагировал 
обескураженно: «Как не существует? Инфо‑
графика из его статьи висит в моем рабо‑
чем кабинете!»

Елена Черненко

Что доктрина прописала
Как НАТО борется с двумя «несуществующими» российскими военными концепциями

В Иране в пятницу пройдут парламент-
ские выборы. Первое всенародное голо-
сование после выхода США из ядерного 
соглашения с Тегераном и начала но-
вого кризиса в отношениях между Ира-
ном и Западом фактически станет ре-
ферендумом о доверии реформаторам 
во главе с президентом Хасаном Роуха-
ни, сделавшим ставку на выход страны 
из международной изоляции. В услови-
ях возвращения войны санкций и роста 
протестных настроений верховный ли-
дер Исламской Республики Али Хаменеи 
призвал иранцев избрать парламент, 
способный «выступить против внешних 
врагов» и дать отпор США.

Голосуй и лови шпионов
В преддверии выборов в иранский парла‑
мент, в ходе которых за 285 депутатских кре‑
сел (еще пять мандатов предоставляются авто‑
матически религиозным меньшинствам) по‑
борются более 7 тыс. кандидатов, с напутст‑
вием к избирателям выступил верховный ли‑
дер страны Али Хаменеи. Стоящий на верши‑
не пирамиды иранской власти аятолла изло‑
жил свое видение того, какое значение имеют 
пятничные выборы для Ирана. Главным отве‑
том на стоящие перед страной вызовы, дал по‑
нять он, должна стать высокая явка на выбо‑
ры. «Любой, кто любит дорогой Иран, заботит‑
ся о безопасности и чести своей родины, дол‑
жен прийти к избирательным урнам»,— отме‑

тил Али Хаменеи, напомнив иранцам, что го‑
лосование — это их религиозный долг.

Второй тезис аятоллы Хаменеи сводился 
к тому, что выборы призваны мобилизовать 
иранцев на борьбу с США. «Вы видите пропа‑
ганду американцев, как они хотят, чтобы на‑
род отошел от исламской власти. Но выборы 
смогут свести на нет злые помыслы амери‑
канцев и сионистов»,— пообещал он.

В заключение Али Хаменеи выступил 
еще с одним пророчеством: «Американцы 
украшают свой фасад так, чтобы обманывать 
одних и пугать других. Но так же как вели‑
колепие „Титаника“ не помешало ему пото‑
нуть, так и слава США не предотвратит их па‑
дение. Они потонут».

На фоне обращения верховного лидера 
Ирана во вторник официальный представи‑
тель Верховного суда Голям Хосейн Исмаи‑
ли объявил о вынесении приговоров восьми 
гражданам страны, обвиненным в «сотруд‑
ничестве с правительством США» и пригово‑
ренным к срокам от шести до десяти лет.

Тотальная мобилизация для борьбы 
с США, на которую делают ставку консерва‑
торы, призвана встряхнуть избирателей, де‑
монстрирующих растущее разочарование 
в политике. Наиболее скептически к пред‑
стоящему голосованию относятся в иран‑
ской столице: по данным Студенческого 
центра опросов общественного мнения Ира‑
на, готовность прийти на выборы подтвер‑
дил только 21% жителей Тегерана.

На выборах 2016 года сторонники прези‑
дента‑реформатора Хасана Роухани замет‑
но укрепили свои позиции. Особенно болез‑
ненное поражение противники либерализа‑
ции и нормализации отношений с Западом 
потерпели в Тегеране. С тех пор расклад сил 
заметно поменялся, и консерваторы надеют‑
ся, что 21 февраля избиратели выразят недо‑
верие курсу сторонников президента Роуха‑
ни. Следующим этапом тогда станут прези‑
дентские выборы 2021 года, на которых кон‑
серваторы планируют окончательно подвес‑
ти черту под эпохой Роухани.

Выборы или смерть
Между тем на высокую явку уповают и иран‑
ские реформаторы во главе с президен‑
том. В своем недавнем обращении к наро‑
ду по случаю 40‑летия Исламской револю‑
ции 1979 года Хасан Роухани сделал упор 
на том, что в нынешних условиях актив‑
ность избирателей важна как никогда рань‑
ше. «Мы не должны отворачиваться от урн 
для голосования. Эти урны — наши спаси‑
тели»,— вещал иранский президент, обра‑
щаясь к многотысячной толпе на тегеран‑
ской площади Азади. По его словам, иранцы 
должны проголосовать, несмотря на «жало‑
бы и критику» в адрес правительства.

Иранские реформаторы находятся в край‑
не непростой ситуации в связи с провалом 
их политики сближения с Западом и стре‑
мительным ухудшением экономической си‑

туации. В ноябре прошлого года, после того 
как цены на бензин в Иране взлетели на 50%, 
страну охватили массовые антиправитель‑
ственные выступления. По данным между‑
народной правозащитной организации Am‑
nesty International, в ходе тех беспорядков 
более 300 человек погибли и несколько ты‑
сяч были задержаны (официальная иран‑
ская статистика о жертвах и пострадавших 
умалчивает).

Новым испытанием для властей стала 
трагедия 8 января этого года, когда в иран‑
ском воздушном пространстве после выле‑
та из тегеранского аэропорта по ошибке был 
сбит Boeing 737‑800 компании «Международ‑
ные авиалинии Украины». Инцидент вызвал 
новые акции протеста, инициаторами кото‑
рых стала наиболее политически активная 
часть общества — молодежь.

Помимо краха «ядерной сделки» 2015 го‑
да, на которую сделали ставку иранские ре‑
форматоры, и допущенных ими многочи‑
сленных ошибок в социально‑экономиче‑
ской политике на руку консерваторам иг‑
рает решение Совета стражей конституции 
(ССК) не допустить к участию в выборах не‑
сколько тысяч сторонников президента. Из‑
начально число претендентов составило 
14 тыс. человек, однако половина из них бы‑
ла отсеяна Советом стражей, выполняющим 
роль «фильтра» при отборе кандидатов. Наи‑
более распространенным обоснованием не‑
допущения к участию в выборах стали обви‑

нения в коррупции и нарушении исламских 
норм, при этом среди консерваторов Совет 
стражей нарушителей почти не нашел.

На это обстоятельство обратил внимание 
президент Роухани, отвечая в прошлое вос‑
кресенье на вопросы журналистов в ходе сво‑
ей последней пресс‑конференции перед вы‑
борами. Выразив сожаление в связи с тем, 
что в «70 избирательных округах нет осо‑
бой конкуренции», президент подверг кри‑
тике деятельность ССК, по его мнению ли‑
шающей выборы состязательности. «Не на‑
до превращать выборы в простую формаль‑
ность. Мы не должны ограничивать избирате‑
лей, даже если нам не нравятся их предпочте‑
ния»,— заявил он (всего на выборах 2020 года 
будет действовать около 200 округов).

Не обошел стороной Хасан Роухани и са‑
мую горячую для Ирана внешнеполитиче‑
скую тему — отношения с США. Согласив‑
шись с тезисом верховного лидера Ирана 
(«Американцы предпочли бы видеть апа‑
тичное отношение нашего народа к вы‑
борам»), президент Роухани тем не менее 
не стал пророчить США судьбу «Титаника» 
и даже не исключил возможности взаимо‑
действия с новым президентом США, кто 
бы им ни стал. «Для нас важно, чтобы чинов‑
ники в Белом доме поменяли свое мышле‑
ние, насчет смены режима не знаю, но мыш‑
ление менять нужно»,— назвал он условия 
возобновления диалога с Вашингтоном.

Сергей Строкань

В иранские выборы вмешалась Америка
Голосование 21 февраля определит будущее отношений с США

По данным „Ъ“, Сергей Лавров 
на встрече с генсеком Северо-
атлантического альянса  Йенсом 
Столтенбергом в  Мюнхене 
 предложил тому  восстановить 
регулярный диалог между 
 военными России и НАТО   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЩЕРБАКА/ТАСС
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире ВГТРК, в социальных сетях, а также в 147 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ. Возможны переводы с банков-
ских карт, электронной наличностью и SMS-сообщением, в том 
числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто 
помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 14,229 млрд руб. 
В 2020 году (на 20 февраля) собрано 167 884 811 руб., помощь 
получил 151 ребенок. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год, входит в реестр НКО — 
 исполнителей общественно полезных услуг. В 2019 году 
Русфонд выиграл президентский грант на проект «Совпадение. 
Экспедиция доноров костного мозга», а его Национальный 
РДКМ — президентский грант на проект «Академия донорства 
костного мозга», грант мэра Москвы на проект «Спаси жизнь — 
стань донором костного мозга» и грант Департамента труда 
и соцзащиты населения Москвы на проект «Столица близнецов». 
Президент Русфонда Лев Амбиндер — лауреат Государственной 
премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Ярослав Парамонов, 4 года, детский 
церебральный паралич, задержка развития, 
требуется лечение. 158 998 руб.
Внимание! Цена лечения 199 998 руб.  
Телезрители ГТРК «Красноярск» соберут 41 тыс. руб. 

Мои сыновья-двойняшки родились преждевре-
менно, у обоих возникли дыхательные нарушения, 
их подключили к аппаратам ИВЛ. Через десять дней 
один малыш умер. Сепсис. А у второго, Ярослава, про-
изошло кровоизлияние в головной мозг. Два месяца 
врачи боролись за его жизнь. В год сыну диагности-
ровали ДЦП в тяжелой форме. После курса лечения 
в Институте медтехнологий (ИМТ, Москва) Ярослав 
окреп, начал переворачиваться и ползать, узнавать 
окружающих. А потом тяжело заболел и утратил мно-
гие навыки. Сейчас стоит и сидит только с опорой. Ру-
ки почти не действуют. Помогите нам опять попасть 
в ИМТ! Олеся Парамонова, Красноярский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Яро-
славу нужно продолжить восстановительное лече-
ние — снизить тонус мышц, улучшить координа-
цию движений, развить моторику и речь».

Андрей Мохов, 12 лет, недоразвитие челюстей, 
требуется ортодонтическое лечение. 
186 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 375 тыс. руб. Общество  
помощи русским детям (США) внесло 150 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Ярославия» соберут 39 тыс. руб. 

Андрюша рос болезненным, слабым, первый зуб 
у него прорезался только в десять месяцев. Челюсти 
деформировались, рот плохо открывался. Местные 
врачи говорили, что лечение возможно только после 
полной смены зубов. Но они стали меняться лишь 
к девяти годам, растут криво, остались еще 12 молоч-
ных зубов. Прикус нарушен, жевать Ан дрюше труд-
но. Нам удалось попасть к врачам Центра челюст-
но-лицевой хирургии (Москва). Но лечение плат-
ное, а денег у нас нет. Помогите! Татьяна  Мохова, 
 Ярославская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Мальчику не-
обходимо комплексное ортодонтическо-хирургиче-
ское лечение. После этого проведем реконструктив-
ную операцию на челюсти».

Полина Ковалева, 10 лет, врожденная 
деформация стоп, требуется операция. 
154 720 руб.
Внимание! Цена операции 230 720 руб.  
ООО «Север» внесло 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Брянск» соберут 26 тыс. руб. 

Дочка родилась с вывернутыми стопами, в об-
ластной больнице ей начали лечение — гипсовали 
стопы. В полтора года Поля пошла! Но стопы вновь 
подвернулись. Я узнала, что в Ярославле лечат детей 
с такими нарушениями, и повезла туда Полю. Дочку 
обследовали и прооперировали, спасибо Русфонду. 
Поля снова стала ходить. Но в пять лет случился ре-
цидив, стопы подвернулись, дочка плакала от боли. 
Мы вновь прошли лечение, на время оно помогло. 
Через два года Поле сделали операцию — установи-
ли имплант в левую стопу. Но вскоре боли вернулись. 
Дочь опять не может наступать на ногу. Нас снова 
ждут в Ярославле, но оплатить лечение мы не в си-
лах. Помогите! Вероника Булатникова, Брянская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «Полине необходи-
ма операция — реконструкция левой стопы с фикса-
цией винтами».

Степа Уткин, 9 лет, врожденный порок сердца, 
спасет эндоваскулярная операция. 165 000 руб.
Внимание! Цена операции 350 тыс. руб.  
НКЦ «Флора», юридические лица благотворительного 
сервиса Альфа-Банка и ГБУ «Мосгоргеотрест»  
внесли по 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Ямал» соберут 35 тыс. руб.

В пятилетнем возрасте Степа заболел бронхи-
том, и педиатр рекомендовала обследовать легкие 
и серд це. Результат УЗИ нас ужаснул: дефект меж-
предсердной перегородки. Каждые полгода мы про-
ходили плановое обследование. А в 2018 году от-
верстие увеличилось почти вдвое. Мы повезли сы-
на в Томский НИИ кардиологии. Врачи осмотрели 
Степу и сказали, что нужна операция. Ее можно сде-
лать эндо васкулярно, без разреза грудной клетки. 
Эта операция платная, а денег у нас нет. Пожалуй-
ста, помогите нам! Мария Уткина, Ямало-Ненецкий АО
Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория 
Савченко (Томск): «Мальчику необходимо эндовас-
кулярно закрыть дефект окклюдером. После щадя-
щей операции он быстро восстановится и окрепнет».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Дениса Родионова из Влади
мирской области редкое генети
ческое заболевание — гиперинсу
линизм. Оно встречается всего 
у  одного из 40–50 тыс. новорожден
ных. Его еще называют диабетом 
наоборот. Поджелудочная  железа 
Дениса выделяет слишком много 
инсулина, сахар в крови резко па
дает,  изза этого случаются обмо
роки и судороги, страдает головной 
мозг, развиваются неврологические 
осложнения. Мальчик может впасть 
в гипогликемическую кому.  Всего 
один укол препарата соматулин 
 аутожель позволит Денису целый 
месяц жить нормальной жизнью. 
Но лекарство очень дорогое, роди
телям мальчика его не оплатить.

— В полтора года у Дениски случил-
ся обморок,— рассказывает его ма-
ма Юлия.— Сын сидел играл, а потом 
вдруг как будто потерял опору и упал 
на пол. Вызвали скорую помощь, нас 
отвезли в районную больницу. Там 
мы пробыли две недели, но никто так 
и не смог сказать, что случилось с ре-
бенком. Выписали нас, по сути, без 
диагноза.

Денис живет в поселке Никологоры 
Владимирской области вместе с роди-
телями и старшей сестрой Дашей. Мест-
ные врачи и не слышали о таком забо-
левании, как гиперинсулинизм: са-
харный диабет всем хорошо известен, 
а вот гиперинсулинизм — большая 
редкость. 

Вскоре после первого приступа у Де-
ниса случился второй. Тогда его с ма-
мой направили во Владимир, в Област-
ную детскую клиническую больницу. 
Там у мальчика начались судороги. Вра-
чи решили сначала, что это эпилепти-
ческий припадок. И только после дли-
тельного обследования наконец запо-
дозрили гиперинсулинизм.

— Никакого особого лечения нам 
тогда не назначили. Сказали пить слад-
кую воду и почаще есть, но Денису ста-
новилось все хуже,— говорит Юлия. 

Только в три года мальчика удалось 
обследовать в Национальном медицин-
ском исследовательском центре эндо-

кринологии в Москве — все это время 
семья ждала госквоты на лечение. 

Столичные медики подтвердили 
диа гноз и сказали, что судороги у Де-
ниса возникали из-за гипогликемии — 
резкого снижения уровня глюкозы 
в крови. Мальчику прописали лечение 
препаратом прогликем, блокирую щим 
избыточное выделение инсулина,— 
он не зарегистрирован в России, но раз-
решен к применению. 

Однако организм Дениса оказался 
невосприимчивым к этому лекарст-
ву — такое тоже случается,— поэтому 
пришлось искать другой способ. 

Мальчику установили помпу — спе-
циальный аппарат на батарейках, кото-
рый непрерывно вводил ему под кожу 
лекарство октреотид.

Но носить помпу Денису было тя-  
жело.

— Ему было и трудно, и больно, сын 
все время плакал, хотел содрать ап-
парат — малышу ведь не объяснишь, 
что это жизненная необходимость,— 
с  грустью вспоминает Юлия.— Кроме 
того, с этой помпой нас не брали в дет-
ский сад. Сказали: «Мы все понимаем, 
но не знаем, что это такое. И вдруг что-
то пойдет не так. Кто будет тогда отве-
чать? Мы боимся брать на себя такую 
ответственность. Вы приводите его 
на час-полтора и сами сидите с ним 
в группе». 

Тогда московские врачи перевели 
Дениса с помповой терапии на подкож-
ные инъекции препаратом соматулин 
аутожель. Всего одного укола в месяц 
достаточно, чтобы поджелудочная же-
леза нормально работала, а Денис мог 
бы ходить в детский сад.

А в детский сад мальчику очень нуж-
но. Ему не хватает общения со сверст-
никами, а еще необходима помощь ло-
гопеда и дефектолога. Денис немно-
го отстает от ровесников в развитии: 
он может произносить всего несколь-
ко слов и пока не умеет складывать их 
в предложения. 

Зато у него отличное воображе-
ние: мальчик часами играет в машин-
ки, строит дороги и регулирует движе-
ние. А если имеющихся машинок мало, 
он собирает себе дополнительный авто-
парк из конструктора, так что на игру-
шечных дорогах возникают пробки. 

К сожалению, стоит соматулин ауто-
жель очень дорого — семье Родионо-
вых такие расходы никак не потянуть. 
А вместе мы обязательно поможем 
Денису.

Оксана Пашина,  
Владимирская область

Диабет наоборот
Четырехлетнего мальчика спасет дорогое лекарство
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Ведущий научный сотрудник Национального медицинского исследовательского 
центра эндокринологии Мария Меликян (Москва): «Благодаря приему препарата сомату-
лин аутожель, который вводится подкожно один раз в месяц, нам удалось достичь медикаментозной 
компенсации заболевания. Сейчас уровень сахара у Дениса стабилен, мальчик нормально себя 
чувствует. Терапию Денис получает по жизненным показаниям, прекращать ее нельзя. Отмена по-
влечет за собой развитие тяжелых неврологических осложнений».

Стоимость лекарства на год 1 090 768 руб. Телезрители ГТРК «Владимир» соберут 43 тыс. руб. 
Не хватает 1 047 768 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Дениса Родионова, пусть вас не смущает цена спа-
сения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить 
в Рус фонд или на банковский счет мамы Дениса — Юлии Владимировны Родионовой. Все не-
обходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной 
наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

18 февраля в Москве прошла церемония вручения 
премии Digital Communications Awards. Премии 
в номинации «Digital-медиа & инструменты» удо-
стоены мобильные приложения Русфонда.  Награду 
принял арт-директор Русфонда Сергей Амбиндер. 
Эти приложения разработала команда програм-
мистов арт-дирекции. Премия вручается с 2013 го-
да, она учреждена в целях пропаганды наи более зна-
чимых достижений в области диджитал-коммуни-
каций, продвижения продуктов с помощью новых 
коммуникационных технологий и инструментов. 
Организаторы премии — Ассоциация директоров 
по коммуникациям и корпоративным медиа России 
и издательский дом «МедиаБизнес».

Это уже третья награда Русфонда за разработ-
ку мобильных приложений: в марте 2019 года 
мы получили премию «Золотой кот» в номина-
ции «Лучшее использование цифровых техноло-
гий в  фандрайзинговой деятельности», а в декабре 
2019-го — Премию Рунета.

Русфонд получил 
премию Digital 
Communications 
Awards

Алексей 
Каменский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА

Бросок на юг
Южный федеральный округ узнал о донорстве костного мозга

РУСФОНД.РЕГИСТР

Завершился второй этап экспеди
ции «Совпадение» — уникального 
просветительского проекта, пропа
гандирующего  донорство костного 
мозга. Позади 7 тыс. кило метров 
по степным и  горным доро гам, 
вдоль Волги и Дона, по  берегам 
Черного и Азовского морей. 
За 21 день участники проекта 
 посетили 21 населенный пункт: 
Волго град, Волгодонск, Астрахань, 
 Элисту,  Армавир, Мостовской, 
Тихо рецк, Геленджик, Новорос
сийск, Темрюк, Анапу, Краснодар, 
Батайск, Новочеркасск, Азов, 
 РостовнаДону, Таганрог, Аксай, 
Ново шахтинск, Шахты и Волго
донск. Иногда приходилось разде
ляться: пока одна часть команды 
ехала в Тихорецк принимать в ряды 
доноров сотрудников «Черномор
транснефти»,  другая читала лек
цию о донор стве работникам торго
вого порта Новороссийск. 

Участники экспедиции приходили 
в вузы, колледжи, клубы и поликли-
ники, проводили встречи, показы-
вали полнометражный фильм «Лист 

ожидания» о людях, которым необхо-
дима пересадка костного мозга, и о до-
норах, которые их спасают. 

— Встречали нас везде очень хоро-
шо,— говорит руководитель экспеди-
ции Евгения Лобачева.— Мы на этот раз 
часто выступали перед студентами. Это 
сложная публика, некоторые изначаль-
но были настроены скептически. Но по-
сле просмотра фильма настроение меня-
лось — многие не могли сдержать слез. 

Кто-то слышал о донорстве кост-
ного мозга впервые. Лекторы отвеча-
ли на вопросы и призывали всех по-
думать, прежде чем принимать реше-
ние становиться донорами. 

— Были, конечно, ситуации,  когда 
мы сталкивались с непониманием,— 
признается Евгения.— Например, в по-
селке Мостовском Краснодарского края 
на нашу встречу пришло совсем не-
много людей. Говорили, что боятся на-
кликать беду. Мол, послушаем лекцию 
про рак — и сами заболеем. Вот чтобы 
развеивать такие мифы, мы и ездим 
по стране!

После каждой встречи желающие 
могли вступить в Национальный ре-
гистр доноров костного мозга имени 
Васи Перевощикова, сдав анализ кро-
ви в отделении дружественных проек-
ту лабораторных сетей компаний «Ин-
витро» или CMD. Желающих за эти три 
недели набралось более 200: студенты, 
преподаватели, моряки, врачи, нефтя-

ники и даже монах из главного буд-
дистского храма Калмыкии.

— Думаю, по итогам февраля 
мы увидим заметный рост числа доно-
ров по югу России,— говорит испол-
нительный директор некоммерческо-
го Южного регистра доноров костного 
мозга Роман Поликарпов.— В Ростов-
ской области на  наши мероприятия 
пришла почти тысяча человек. Люди 
интересовались. Такие события, как 
экспедиция, вдохнов ляют присоеди-
ниться к регистру. 

Южный этап экспедиции завершил-
ся, но пропаганда донорства в Южном 
федеральном округе продолжается. 
В Ростове-на-Дону в феврале стартует 
донорский марафон. Жители других го-
родов юга России просят организовать 
у них донорские акции и лекции — со-
трудники Южного регистра проведут 
их уже своими силами.

Экспедиция «Совпадение» органи-
зована Русфондом при поддержке Фон-
да президентских грантов, Совета при 
Президенте РФ по развитию граждан-
ского общества и правам человека 
и Общественной палаты РФ. Первый 
этап проходил по Центральному феде-
ральному округу в конце 2019 года. Все-
го экспедиция планирует охватить бо-
лее 100 российских городов.

Никита Аронов,  
специальный корреспондент 
Русфонда

Провентилировать 
вопрос
Пыль, сырость и плесень 
могут убивать

70% детских онкологических отделений 
и  центров в России требуют серьезного ремон
та или реконструкции, заявил недавно глав
ный детский онкологгематолог  Минздрава 
 Александр Румянцев. Состояние и чистота 
 онкологических отделений — вопрос не ком
форта, а жизни и смерти.

На пресс-конференции, посвященной Междуна-
родному дню детей, больных раком, главный вне-
штатный детский онколог-гематолог Минздрава РФ 
Александр Румянцев рассказал среди прочего о тех-
ническом состоянии детских онкологических цент-
ров. Проверку специалисты НМИЦ имени Дмитрия 
Рогачева проводили с прошлого года: сначала в боль-
ницы разослали подробную анкету, а после побыва-
ли в 31 регионе и посмотрели, как идут дела.

Результаты довольно печальные. У трети боль-
ниц лабораторная диагностика развита недостаточ-
но, оборудования не хватает. 70% детских онкологи-
ческих отделений и больниц в регионах нуждают-
ся в серьезном ремонте или полной реконструкции.

Эта тема никого из журналистов особенно не впе-
чатлила — я не обнаружил упоминаний о ремонт-
ных проблемах ни в одной из многочисленных 
статей, посвященных пресс-конференции. Онко-
логия — одна из самых динамичных сфер меди-
цины, в ней сейчас столько всего происходит: ге-
нетический анализ опухолей, протонные центры, 
новые таргетные и индивидуализированные препа-
раты. А тут — ремонт. Так ли важно, в каких быто-
вых условиях пациент находится во время лечения? 
Главное — лечить.

Но это заблуждение. Условия, в которых находит-
ся онкологический пациент, значат не меньше, чем 
выбор лечения.

Есть такая штука — внутрибольничные инфек-
ции. Их распространенность колеблется от 3–5% 
в развитых странах до 10% и больше в странах, ска-
жем так, менее развитых. Российской статисти-
ки, которой можно было бы доверять, по таким ин-
фекциям нет, но нет и ни малейших сомнений, что 
в российских больницах внутрибольничные инфек-
ции существуют. Для онкологического пациента 
они особенно опасны. Лечение рака, будь то химио-
терапия, лучевая или самая современная таргетная 
терапия, в большинстве случаев серьезно ослабля-
ет иммунитет. А трансплантация костного мозга — 
единственный в некоторых случаях метод борьбы 
с лейкозом — на какое-то время снижает иммуни-
тет практически до нуля. Возможность перенести 
лечение и выздороветь для большинства онкологи-
ческих больных серьезно зависит от бытового и са-
нитарного состояния больниц, говорит Румянцев. 
По некоторым данным, более 30% смертей раковых 
больных случается именно из-за инфекций.

Микробы, сумевшие выжить в больнице,— са-
мые стойкие и опасные. Одно из главных средств 
борьбы с ними — очистка воздуха. Например, 
во время высокодозной химиотерапии пациенты 
должны находиться в стерильных боксах с особыми 
воздушными фильтрами. Это во много раз снижает 
риск получить инфекционные осложнения, недав-
но рассказывала мне заведующая службой гемато-
логии 52-й московской больницы Елена Мисюри-
на. Но к борьбе с инфекцией необходимо приспосо-
бить все больничные помещения. Для поддержания 
максимальной чистоты необходимо, чтобы по-
верхности там были гладкими, ни сырости, ни тре-
щин быть ни в коем случае не должно — не говоря 
уже о плесени, из-за которой прошлой осенью при-
шлось временно прекращать прием первичных па-
циентов даже в федеральной больнице — НИИ дет-
ской онкологии и гематологии НМИЦ онкологии 
имени Н.Н. Блохина.

Требования к техническому и бытовому состоя-
нию больниц становятся все жестче. Согласно миро-
вой практике, раз в 40 лет больница должна полно-
стью обновляться: на месте остаются только стены, 
а все «внутренности» необходимо строить заново.

На какие средства это можно делать в России? 
Федеральная программа «Борьба с онкологически-
ми заболеваниями» в прошлом году получила по-
чти триллион рублей — эти средства надо освоить 
до 2024 года. Проект предусматривает закупку пе-
редового оборудования для онкоцентров, их пол-
ную цифровизацию и даже строительство новых 
больниц.

Но не ремонт старых.

Всего одного укола 
в месяц достаточно, 
чтобы поджелудочная железа 
Дениса работала нормально   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23479,15 (+78,45)
РТС 1535,81 (–6,27)
FTSE 100 7436,64 (–20,38)

DAX 30* 13664 (–125)
DJIA* 29087,98 (–260,05)
NASDAQ Composite* 9675,693 (–141,487)

*На 20:36    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.02.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.02.20
Австралийский доллар 42,2860
Английский фунт 82,2263
Белорусский рубль 28,9168
Датская крона* 92,0944

Доллар США 63,7413
Евро 68,7705
Индийская рупия** 88,9627
Казахский тенге** 16,9426

Канадский доллар 48,0921
Китайский юань* 90,8488
Норвежская крона* 68,4301
СДР 86,9795

Сингапурский доллар 45,5100
Новая турецкая лира 10,4619
Украинская гривна* 26,0447
Шведская крона* 64,9130

Швейцарский франк 64,7975
Японская иена** 57,0954
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Профилактической беседой с участ-
ковым закончился недавний опыт 
моей знакомой, сдавшей через Airb-
nb московскую квартиру гражданину 
Китая. Сотрудник органов не был зна-
ком с хозяйкой, но получил ее кон-
такты, специально проследив на ули-
це, куда идет подозрительный чело-
век с азиатской внешностью. И это 
не прецедент. Вот, например, владе-
лица сети кафе быстрого питания 
«Китайская кухня» Ангелина Цой со-
общила в Facebook о дополнитель-
ных проверках бизнеса. Причиной 
вспыхнувшего интереса, по мнению 
предпринимательницы, стало слово 
«китайская» в названии заведения.

Почитав новости из-за рубежа, та-
ким историям сложно удивляться. 
В комментариях агентству AP глава 
Азиатской торговой палаты Аризоны 
Висенте Рид жалуется на массовые 
расистские комментарии и даже голо-

совые звонки: он рассказывает о жен-
щине, позвонившей ему с вопро-
сом, не лежит ли вина за случаи ви-
руса в США на гостях организуемого 
им ночного маркета еды в азиатском 
районе Mesa. Опрошенные AP вла-
дельцы заведений общепита расска-
зывали о потере посетителей и опасе-
ниях, что не смогут заплатить аренду.

В России участники туррынка и от-
ельеры между собой уже называют 
гостей из Китая «токсичными тури-
стами»: другие постояльцы опасают-
ся даже встречаться с ними в общест-
венных зонах. Это вынуждает отели 
и круизные компании договаривать-
ся об отмене или хотя бы переносе со-
хранившихся бронирований из Ки-
тая. Несмотря на то что въезд в Рос-
сию граждан страны приостановлен, 
некоторые сделанные на летний пе-
риод резервации по-прежнему со-
хранялись: гендиректор туроперато-
ра «Дельфин» Сергей Ромашкин отме-
чает, что самостоятельно китайские 
клиенты отменили около 80%.

Но идя навстречу нетолерантно на-
строенным гостям, участникам тур-
рынка стоит помнить: негативные 
эмоции вряд ли ограничатся только 
выходцами из Китая и явно приобре-
тают характер альтернативной эпи-
демии. Буквально на днях пользова-
тель Twitter Lecoachjp сообщил о по-
явлении вандальной надписи о ко-
ронавирусе на двери кафе японской 
кухни в Первом округе Парижа. Ав-
тор добавил, что, как француз, он со-
жалеет об инциденте. Участники рын-
ка франшиз рассказывают о неприят-
ном инциденте с владельцами сети 
кафе из Тайваня, приехавшими в Мо-
скву для поиска бизнес-партнеров: 
потенциальные интересанты от лю-
бых личных контактов с ними про-
сто отказывались. Учитывая динами-
ку распространения вируса, не за го-
рами время, когда гостей российских 
отелей начнут пугать в принципе лю-
бые выходцы из Азии. В этой ситуа-
ции перед туристическим бизнесом 
может возникнуть сложная дилем-
ма: поддержать негативные настро-
ения, стремясь обеспечить комфорт 
текущих клиентов, либо позаботить-
ся о будущем, сохранив хорошие от-
ношения с азиатскими партнерами, 
обеспечивающими львиную долю 
въездного турпотока в Россию.

правила  
игры

В России отельеры 
между собой уже назы
вают гостей из Китая 
«токсичными туриста
ми»: другие постояль
цы опасаются даже 
встречаться с ними

без туристов из Азии 
изучает корреспондент отдела 
потребительского рынка

Александра 
Мерцалова

Законопроект Минкомсвязи 
о регулировании больших дан-
ных нарушает конституцион-
ные свободы экономической 
деятельности и распростра-
нения информации и может 
 затормозить развитие искус-
ственного интеллекта в Рос-
сии, считают «Яндекс», «Росте-
леком», Тинькофф-банк и дру-
гие участники Ассоциации 
больших данных (АБД), а также 
эксперты фонда «Сколково». 
Участники рынка настаивают 
на доработке альтернативного 
законопроекта об обезличен-
ных персональных данных, 
 который, по их мнению, по-
может развитию рынка.

АБД 18 февраля направила гла-
ве Минкомсвязи Максуту Шадае-
ву письмо (есть у „Ъ“) о том, что за-
конопроект о регулировании боль-
ших данных, разработанный Мин-
комсвязью, может затормозить раз-
витие рынка данных и искусствен-
ного интеллекта (ИИ) в России и со-
здаст преференции для иностран-
ных компаний. В АБД входят «Ян-
декс», Mail.ru Group, Сбербанк, Газ-
промбанк, Тинькофф-банк, «Ме-
гаФон», «Ростелеком», «Вымпел-
ком» и др. В АБД „Ъ“ подтвердили 
отправку письма, в пресс-службе 
Минкомсвязи сообщили, что пока 
его не видели. 

По итогам 2019 года рынок 
данных в России оценивался 

в 45 млрд руб., к 2024 году вырастет 
до 100 млрд руб., уточняют в ассо-
циации. Поправки к закону «Об ин-
формации», предусматривающие 
введение понятий «большие дан-
ные», «оператор больших данных» 
и «обработка больших данных», 
Минкомсвязи опубликовало для 
обсуждения 14 февраля. Предпола-
гается, что правительство опреде-

лит принципы обработки данных 
и обязанности операторов, а Ро-
скомнадзор будет вести реестр та-
ких операторов. Проект подготов-
лен во исполнение поручения пре-
зидента по итогам послания Феде-
ральному собранию 15 января. 

Определение «больших данных» 
в законопроекте сформулировано 
настолько широко, что в реестре 

операторов больших данных дол-
жен быть зарегистрирован любой 
человек, который обрабатывает лю-
бую информацию, полагают в АБД. 
Также документ противоречит 
национальной стратегии разви-
тия ИИ (поскольку вводит прямой 
запрет на доступ к данным) и зако-
нопроекту, который должен разре-
шить использовать обезличенные 
данные граждан в экономических 
целях, пишет АБД.

В заключении фонда «Сколково» 
(есть у „Ъ“) отмечается, что законо-
проект Минкомсвязи вводит госре-
гулирование любой экономиче-
ской деятельности, связанной с об-
работкой данных, а также их обра-
ботку для научных исследований 
и в личных целях. Это противоре-
чит развитию цифровой экономи-
ки и конституционным гарантиям 
свободы экономической деятель-
ности и распространения инфор-
мации, пояснил глава департамен-
та по развитию фонда «Сколково» 
Сергей Израйлит. По его словам, за-
ключение направлено в Минком-
связи 20 февраля.

Проект Минкомсвязи явно 
не достигает цели, ради которой 
он разрабатывался, считает дирек-
тор по правовым инициативам 
Фонда развития интернет-инициа-
тив (ФРИИ) Александра Орехович. 
«Документ предлагает качествен-
ные характеристики больших дан-
ных, в то время как по оценкам экс-

пертного сообщества они характе-
ризуются прежде всего технологи-
ями и алгоритмами анализа и обра-
ботки»,— отмечает она. Непонятно, 
почему большие массивы данных 
не включают персональные дан-
ные, отмечает эксперт: по ее мне-
нию, такой подход представляется 
сомнительным и не соответствует 
мировой практике.

Законопроект об обезличенных 
данных разработан на площадке 
АНО «Цифровая экономика». Его 
планировалось внести в Госдуму 
до конца 2019 года, говорил в ноя-
бре замглавы Минкомсвязи Олег 
Пак. «Документ находится в высо-
кой степени готовности и был одо-
брен президиумом правкомиссии 
по ИТ»,— уточнил директор на-
правления «Нормативное регули-
рование» организации «Цифровая 
экономика» Дмитрий Тер-Степа-
нов. По мнению участников рынка, 
именно этот документ способствует 
реализации программы «Цифровая 
экономика» и поручения президен-
та по регулированию больших дан-
ных, подчеркивает господин Тер-
Степанов. Он добавил, что проект 
Минкомсвязи будет обсуждаться 
с бизнес-сообществом на площадке 
АНО 26 февраля. Сергей Израйлит 
согласен, что необходимо продол-
жить работу над законопроектом 
об обезличенных данных.

Юлия Тишина, 
Дмитрий Шестоперов

К «Евродону» подступают двое
Актив может отойти СП «Черкизово» и «Дамате»

Некогда второй производитель 
индейки в России — «Евродон», 
долги которого ВЭБ.РФ до кон-
ца марта должен передать Рос-
сельхозбанку (РСХБ), может по-
лучить необычного инвесто-
ра. Претендентом называют 
совместное предприятие (СП) 
крупнейших участников этого 
рынка «Черкизово» и «Дамате». 
Сделка позволит им подстрахо-
ваться от появления независи-
мого третьего игрока.

О том, что «Евродон» может отой-
ти в совместное управление группы 
«Черкизово» и ГК «Дамате», „Ъ“ рас-
сказали три источника, знакомые 
с обсуждением вопроса. По словам 
одного из них, идея исходила от од-
ного из банков-кредиторов. Реше-
ние может быть принято во втором 
квартале этого года, уточнил он. Не-
когда второй производитель индей-
ки в стране — «Евродон» — в конце 
2018 года по итогам корпоративно-
го конфликта с основателем Вади-

мом Ванеевым перешел под контр-
оль основного владельца и кредито-
ра ВЭБ.РФ. После оптимизации про-
изводства банк хотел продать актив 
стратегическому инвестору. Опреде-
литься с покупателем ВЭБ.РФ плани-
ровал еще весной 2019 года, но сдел-
ка так и не состоялась.

По данным источников „Ъ“, «Чер-
кизово» семьи Михайловых (выпу-
скает индейку под брендом «Па-
ва-пава») и «Дамате» Наума Бабае-
ва и Рашита Хайрова (марка «Ин-
дилайт») интересовались акти-
вом. Кроме того, в числе возмож-
ных покупателей «Евродона» на-
зывали ставропольскую группу аг-
ропредприятий «Ресурс» Викто-
ра Наурузова. Но ни одно из пред-
ложений возможных инвесторов 
ВЭБ.РФ не устроило, рассказыва-
ли источники „Ъ“. По их словам, 
банк оценивал актив примерно 
в 10 млрд руб.

В конце октября 2019 года стало 
известно, что ВЭБ.РФ продаст пра-

ва требований по кредитам «Евро-
дона» РСХБ. Долг по созданию про-
екта перед ВЭБ.РФ — более 30 млрд 
руб., говорил глава корпорации 
Игорь Шувалов. В ВЭБ.РФ и РСХБ за-
явили „Ъ“, что планируют закрыть 
сделку до конца марта. После этого 
будет приниматься решение о пере-
даче управления, сказал представи-
тель РСХБ. С тех пор ВЭБ.РФ не пла-
нирует принимать участие в управ-
лении активом, добавили там. С на-
чалом перехода «Евродона» от одно-
го банка другому выбор инвестора 
был приостановлен, говорит один 
из источников „Ъ“.

«Дамате» и «Черкизово» — круп-
нейшие производители индейки 
в России. По данным Agrifood Strat-
egies, в 2019 году «Дамате» увели-
чила выпуск продукции на 48,36%, 
до 131 тыс. тонн, а совместный про-
ект «Черкизово» с испанской Gru-
po Fuentes «Тамбовская индей-
ка» — на 8,76%, до 40,95 тыс. тонн 
в убойном весе. Совместно «Дама-

те» и «Тамбовская индейка» заняли 
59,68% российского рынка индей-
ки в натуральном выражении. Для 
сравнения, в 2018 году «Евродон» 
выпустил 45 тыс. тонн мяса индей-
ки в убойном весе. По словам двух 
источников „Ъ“, управлять активом 
стороны могут через СП, где у ка-
ждой будет по 50%. Как следует из ЕГ-
РЮЛ, ООО «АПК „Дамате“» и ООО 
«Тамбовская индейка» на паритет-
ных началах уже владеют ООО «Аг-
роконтур», созданным в 2019 году. 
В «Черкизово» отказались от ком-
ментариев, представитель «Дамате» 
не ответил на звонок.

Продажа «Евродона» по такой 
схеме может быть выгодна для всех 
сторон: будет запущено простаива-
ющее предприятие, кредиторы из-
бавятся от непрофильного актива, 
а «Черкизово» и «Дамате» получают 
страховку от появления третьего не-
зависимого крупного игрока, пере-
числяет один из собеседников „Ъ“. 
Но, продолжает он, «Евродон» — 

единый комплекс, поделить кото-
рый невозможно, а часть площа-
док все равно придется закрыть как 
не соответствующие санитарным 
требованиям. Из-за неоднократных 
вспышек птичьего гриппа на «Евро-
доне» погибло более 1,5 млн голов, 
а убытки превысили 2,5 млрд руб.

Подобные партнерства меж-
ду конкурентами в России редки, 
но своя логика в этом есть, отмеча-
ет старший советник Bain & Compa-
ny Игорь Бучацкий. По его словам, 
сделка позволит участникам СП 
усилить позиции на рынке и сни-
зить возможные риски и издержки, 
какие могли бы возникнуть при са-
мостоятельной покупке «Евродо-
на». На площадках, к примеру, мож-
но наладить выпуск продукции под 
отдельным брендом, в том числе — 
той, которая не представлена в соб-
ственных линейках партнеров, за-
крыв, таким образом, весь ассорти-
ментный ряд.

Анатолий Костырев

Хакеры обналичили кабинеты
Мошенники нашли новый способ монетизировать кражу персональных данных 

За прошлый год  количество 
 попыток отмывания денег 
во время работы в личном ка-
бинете банков и онлайн-ритей-
леров выросло почти в три 
раза, подсчитала «Лаборатория 
Касперского». Это объясняет-
ся утечками личных данных 
клиентов, которые мошенни-
ки используют для отмывания 
или обналичивания средств. 
Крометого, в связи с зачисткой 
мелких банков серые схемы об-
наруживаются намного чаще.

В 2019 году количество попыток 
отмывания денег при работе в лич-
ном кабинете банков или онлайн-
магазинов выросло почти в три 
раза и составило 3% от общего чи-
сла инцидентов, связанных с ин-
тернет-трансакциями. Об этом го-
ворится в отчете «Лаборатории Кас-
перского» за 2019 год, составленном 
на основе данных антифрод-реше-
ния компании (есть у „Ъ“). Аналити-
ки объясняют рост статистики не-
сколькими причинами.

Во-первых, количество утечек 
личных данных клиентов банков 

значительно увеличилось. По дан-
ным аналитического центра груп-
пы InfoWatch, в 2019 году ском-
прометировано 1,04 млрд пользо-
вательских записей, что в 27 раз 
больше, чем годом ранее. Во-вто-
рых, инструменты мошенничества 
в интернете стали гораздо доступ-
нее. Мошенники даже публикуют 
методики расчета возврата инвес-
тиций в покупку их услуг и техно-
логий, говорит директор центра In-
foWatch Михаил Смирнов. Нако-
нец, в результате зачистки банков-
ской системы многие мелкие бан-
ки закрылись, и выявлять попытки 
отмывания у оставшихся крупных 
игроков, использующих антифрод-
решения, стало проще. О росте чи-
сла хакерских атак на личные каби-
неты граждан в различных прило-
жениях см. „Ъ“ от 13 февраля.

Как рассказали „Ъ“ эксперты 
в области информационной без-
опасности, одна из схем отмыва-
ния через личный кабинет выгля-
дит так. Мошенник покупает персо-
нальные данные в интернете. Под-
купив сотрудников банка, он офор-

мляет на имя жертвы банковскую 
карту по скану паспорта или по-
лучает в отделении банка дубли-
кат действующей карты, заявив 
о ее потере. «Используя интернет-
банкинг, мошенники создают но-
вые карты и пополняют их деньга-
ми, полученными через серые схе-
мы»,— объясняют в «Лаборатории 
Касперского».

При отмывании денег злоумыш-
ленники могут использовать до-
бросовестных клиентов в качестве 
промежуточного звена (так называ-
емой прокладки) для обеления не-
законно полученных денег, расска-
зали „Ъ“ в пресс-службе Московско-
го кредитного банка (МКБ). Извест-
ны случаи, когда злоумышленники 
без взлома получали доступ к счету 
клиента банка не с целью кражи, 
а чтобы использовать эту возмож-
ность для транзита сомнительных 
денежных средств, говорят в МКБ. 
Так, несколько лет назад мошенни-
ки проводили похищенные деньги 
на свою карту через счет крупной 
компании, специализирующей-
ся на поставке товаров для офисов, 

рассказывает один из источников 
„Ъ“ на банковском рынке.

В схемах отмывания денег ис-
пользуются различные способы со-
хранения анонимности: браузеры 
TOR, позволяющие устанавливать 
анонимное интернет-соединение, 
прокси-серверы и средства удален-
ного администрирования, напри-
мер программы для управления 
устройствами клиентов, сообща-
ется в отчете. При проведении ата-
ки с целью отмывания пользовате-
лю звонит якобы сотрудник банка 
с предложением уменьшить расхо-
ды на обслуживание карты или со-
общает о попытке взлома аккаун-
та, после чего предлагает устано-
вить приложение для удаленного 
доступа к мобильному устройст-
ву, указано в отчете «Лаборатории 
Касперского». Так, в одном из бан-
ков за месяц обнаружилось более 
3 тыс. пользовательских онлайн-
сессий с применением инструмен-
тов удаленного администрирова-
ния, отмечают авторы отчета.

Украденные персональные дан-
ные можно использовать как для 

отмывания преступных денег, так 
и для обналичивания средств, ука-
зывает руководитель аналитиче-
ского центра Zecurion Владимир 
Ульянов. По его словам, мошенни-
ки используют «левый пластик» 
для покупки дорогостоящих това-
ров в розничных сетях или интер-
нет-магазинах для перепродажи 
и получения наличных.

По мнению Владимира Улья-
нова, мошенники чаще получа-
ют пластиковые карты на основе 
утекших в интернет данных через 
сообщника внутри организации. 
«Внутренние угрозы — наиболее 
актуальные, огромное количест-
во утечек в банках происходит не-
заметно для прессы, в том числе 
когда сотрудники фотографиру-
ют базы данных на смартфон и пе-
репродают в интернете»,— гово-
рит господин Ульянов. По его сло-
вам, многие банки стараются уже-
сточить контроль за сохранностью 
данных — например, запрещают 
сотрудникам пользоваться телефо-
ном на работе.

Юлия Степанова
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С поправкой на большие данные
Бизнес раскритиковал законопроект Минкомсвязи
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
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за торговый день
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Транспортная структура «Урал
хима» «УралхимТранс» добилась 
в суде отмены решения Федераль
ной антимонопольной службы 
(ФАС), которая не нашла вины 
единственных в РФ произво
дителей цельнокатаных колес 
ВМЗ и Evraz в резком росте цен 
в 2017–2018 годах. ФАС собирает
ся подать апелляцию. По мне
нию юристов, служба будет бить
ся до конца, но даже если все ин
станции встанут на сторону «Урал
химТранса», это не сможет повли
ять на дальнейшие решения ве
домства по аналогичному делу, 
которое сейчас рассматривается.

Арбитражный суд города Москвы 
по требованию «Уралхим-Транса» (вхо-
дит в «Уралхим» Дмитрия Мазепина) 
признал незаконным решение ФАС 
о невиновности Выксунского метза-
вода (ВМЗ) ОМК и Нижнетагильского 
меткомбината Evraz («Евраз НТМК») в 
завышении цен на цельнокатаные ко-
леса (ЦКК). Соответствующее дело по 
заявлению одной из структур РЖД ре-
гулятор возбудил в октябре 2018 го-
да. При этом производителей химу-
добрений (владеют более 24 тыс. ваго-
нов), которые жаловались на резкий 
рост стоимости колес с апреля 2017 го-
да по конец 2018 года, не включили в 
процесс. По итогам рассмотрения ФАС 
решила, что «Евраз НТМК» не занима-
ет доминирующего положения, а ВМЗ 
не устанавливал монопольно высокие 
цены на цельнокатаные колеса, рост 
же их стоимости был вызван увели-
чившимся спросом. Это решение в су-

де обжаловал «Уралхим-Транс» (владе-
ющий 8 тыс. вагонов), оно рассматри-
валось в закрытом режиме из-за нали-
чия в нем сведений, относящихся к 
коммерческой тайне.

Рост цен на ЦКК начался еще во вто-
рой половине 2016 года из-за дефици-
та, который сохранялся практически 
до конца 2019 года. Сейчас ситуация 
стабилизируется после того, как в ию-
ле коллегия ЕЭК приостановила за-
градительные пошлины в 34,33% для 
украинского «Интерпайпа» до 1 июня 
2020 года, а с осени на российский ры-
нок начали поступать колеса из Китая.

Как пояснил „Ъ“ заместитель ген-
директора—директор по правовым 
вопросам «Уралхима» Дмитрий Та-
тьянин, «если решение по этому де-
лу вступит в законную силу, ФАС Рос-
сии более детально рассмотрит пери-
од 2017–2018 годов и примет закон-
ное и обоснованное решение о дейст-
виях единственных в России произво-
дителей АО ВМЗ и АО „Евраз НТМК“». 
По его словам, производители мине-
ральных удобрений — особая группа 
потребителей цельнокатаного коле-
са: они, в отличие от, например, колес-
ных мастерских или операторов под-
вижного состава, не могут переклады-
вать возросшую цену колеса на потре-
бителя следующего уровня — агросек-
тор, так как заранее декларируют пре-
дельный уровень цен удобрений для 
внутреннего рынка.

В ФАС „Ъ“ заявили, что намерены 
обжаловать решение арбитража. В се-
редине 2019 года ФАС возбудила но-
вое дело против поставщиков колес, 

стоимость которых к тому моменту 
превысила 100 тыс. руб. Регулятор рас-
сматривал его 14 февраля, при этом 
участвующий в деле «Уралхим-Транс» 
12 февраля подавал жалобу главе ФАС 
Игорю Артемьеву, указывая, что за-
седание стоит отложить, так как в де-
ле отсутствует аналитический отчет о 
состоянии конкуренции на рынке за 
2019 год. В регуляторе не стали ком-
ментировать итоги рассмотрения, от-
метив лишь, что «на заседании комис-
сии ФАС было принято заключение 
по обстоятельствам дела».

Руководитель антимонопольной 
практики юрфирмы «Интеллектуаль-
ный капитал» Ирина Покатович на-
поминает, что решение арбитражно-
го суда вступит в законную силу толь-
ко после апелляции. Она отмечает, что 
выводы первой инстанции не могут 
повлиять на аналогичные решения 
ФАС, по крайней мере пока дело не 
пройдет все стадии вплоть до Верхов-
ного суда. Партнер BGP Litigation Ири-
на Акимова добавляет, что, исходя из 
опыта, ФАС всегда судится «до конца». 
По ее мнению, если решение суда пер-
вой инстанции устоит, антимонополь-
ное ведомство сможет ориентировать-
ся на него для минимизации возмож-
ных отмен своих решений. Вместе с 
тем, говорит юрист, ФАС при рассмо-
трении дел о злоупотреблении доми-
нирующим положением проводит 
анализ состояния конкуренции в ка-
ждом отдельном случае и принимает 
решение, опираясь исключительно 
на фактические обстоятельства дела.

Ольга Мордюшенко

Колесный спор покатился по кругу
Суд отменил решение ФАС по росту цен

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Совкомбанк приступил к прак
тическим шагам, которые до се
редины года могут завершить
ся публичным размещением ак
ций (IPO). На предстоящем вне
очередном собрании акционеры 
должны утвердить допэмиссию 
и проведение листинга на бирже. 
На фоне дефицита новых разме
щений и малого числа банков
эмитентов интерес к размеще
нию может быть как со стороны 
внутренних, так и иностранных 
инвесторов. Аналитики оцени
вают банк в 1–1,2 капитала 
и не исключают привлечения 
им $400–500 млн.

Совкомбанк сообщил, что 10 мар-
та акционеры рассмотрят вопрос об 
увеличении капитала путем допэмис-
сии акций, а также о листинге акций 
на бирже. Параметры готовящихся из-
менений раскрыты не были. «В насто-
ящее время говорить о конкретных 
планах и количественных параметрах 
преждевременно, решение о дополни-
тельной эмиссии — скорее рамочный 
документ»,— считают в банке.

Намерение компании провести до-
пэмиссию, а также получить листинг 
может косвенно свидетельствовать о 
подготовке к публичному размеще-
нию акций, о котором в прошлом го-
ду заявляли председатель правления 
Дмитрий Гусев и первый зампред прав-
ления Сергей Хотимский. На текущей 
неделе Reuters со ссылкой на источни-
ки сообщил, что банк выбрал Goldman 
Sachs, JP Morgan и Morgan Stanley в ка-
честве организаторов размещения. 

Младший вице-президент — анали-
тик агентства Moody’s Лев Дорф также 
считает, что при сохранении благопри-
ятной рыночной ситуации IPO Совко-
мбанка вполне может состояться в пер-
вой половине этого года.

«Сейчас рынок настроен доволь-
но консервативно к банковскому сек-
тору»,— отмечает начальник управле-
ния торговых операций на российском 
фондовом рынке ИК «Фридом Финанс» 
Георгий Ващенко. Тем не менее время 
для потенциального размещения вы-
брано очень удачно, считают участники 
рынка. Российские индексы находятся 
возле исторических максимумов, чему 
способствует высокий интерес к рын-
ку как со стороны российских инвес-
торов, так и со стороны иностранных. 
По данным EPFR, с начала года между-
народные инвесторы вложили в рос-
сийские акции около $1 млрд. «Ситуа-
ция для IPO подходящая, т. к. динами-
ка в экономике неплохая, банковский 
сектор выглядит достаточно стабильно, 
а Банк России уже в течение длительно-
го времени последовательно снижает 
ключевую ставку»,— отмечает замести-
тель гендиректора «КСП Капитал Управ-
ление активами» Дмитрий Ярцев.

К тому же на рынке наблюдается де-
фицит новых эмитентов — за послед-
ние два года на внутреннем рынке не 
проводилось крупных IPO. Узко пред-
ставлен и финансовый сектор. «В Рос-
сии имеется дефицит качественных 
публичных банков, новое имя будет во-
стребовано среди инвесторов. Основ-
ной спрос на акции будет идти со сто-
роны иностранных институциональ-

ных инвесторов»,— считает управля-
ющий активами УК БКС Андрей Русец-
кий. «У банка уже есть опыт привлече-
ния капитала на международных рын-
ках. Так в недавнем размещении бес-
срочных субординированных евроо-
блигаций на $300 млн банк привлек 
более половины размещенного объе-
ма от иностранных фондов»,— указы-
вает Лев Дорф. Больший интерес к бу-
маге может быть и со стороны рознич-
ных инвесторов.

С учетом широкого круга инвес-
торов банк может получить высокие 
оценки по итогам размещения. По сло-
вам Андрея Русецкого, Совкомбанк по-
казывает высокую рентабельность ка-
питала, сопоставимую со Сбербанком, 
поэтому его можно вполне оценить по 
мультипликаторам крупнейшего бан-
ка России в 1,1–1,2 капитала, или 140–
170 млрд руб. Как отмечает старший 
директор по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Руслан Коршунов, банк 
с высокой вероятностью осенью вой-
дет в список системно значимых бан-
ков, «поэтому IPO позволит увеличить 
запас по нормативам достаточности 
с учетом надбавок» для таких кредит-
ных организаций. По его оценке, для 
формирования комфортного запаса 
по нормативам объем допвыпуска мо-
жет составить не менее $150–200 млн. 
Лев Дорф оценивает объем выпуска в 
$400–500 млн, или 20–25% от капитала 
банка. Этот объем, отмечает он, доста-
точен для активного развития бизнеса 
в следующие два года.

Виталий Гайдаев,  
Максим Буйлов

Совкомбанк сыграл на публику
Его акционеры рассмотрят возможность  
листинга акций на бирже 

Банк России и профучастники 
рынка ценных бумаг вернулись 
к обсуждению законопроекта 
о категоризации инвесторов. 
 Регулятор пошел на уступки, 
 разрешив брокерам исполнять 
поручение клиента по инвести
ционной рекомендации. Но по 
остальным вопросам ЦБ непре
клонен. В частности, предлага
ет ограничить обращение ино
странных бумаг на российских 
биржах только теми, которые 
входят в фондовые индексы из 
списка ЦБ. А этих бумаг гораздо 
меньше, чем сейчас обращается 
на российских биржах.

Участники фондового рынка 20 фев-
раля обсудили с первым зампредом ЦБ 
Сергеем Швецовым и главой комитета 
Госдумы по финансовому рынку Ана-
толием Аксаковым законопроект о ка-
тегоризации инвесторов.

Как сообщил „Ъ“ президент НАУ-
ФОР Алексей Тимофеев, договорить-
ся в итоге удалось лишь по одному во-
просу. Регулятор согласился на пред-
ложение профучастников, что брокер 
вправе без тестирования, но под свою 
ответственность выполнить поруче-
ние клиента при наличии рекоменда-
ции от инвестиционного консультан-
та. В этом случае, по его словам, кон-
сультант и брокер должны быть од-
ной структурой или компаниями од-
ной группы. Либо у этих профучастни-
ков должен быть договор об оказании 
соответствующих услуг. «Это был наи-
менее принципиальный вопрос, поэ-
тому и нашли компромисс. По осталь-

ным вопросам абсолютно не сошлись 
во взглядах»,— уточнил один из участ-
ников встречи. В ЦБ не стали коммен-
тировать ее результаты.

Согласно таблице разногласий (с 
ней ознакомился „Ъ“), участники рын-
ка предлагали дать возможность гра-
жданам без тестирования (т. е. оцен-
ки знаний инвестора о рынке, инстру-
ментах, рисках и т. д.) приобретать 
ценные бумаги, входящие не только в 
котировальные списки, но и в список 
ликвидных ценных бумаг (его предла-
галось создать). 

Кроме того, речь шла о снятии огра-
ничения по сумме при использовании 
инвестором «последнего слова». Со-
гласно текущей версии законопроекта, 
инвестор имеет право купить ценную 
бумагу даже в случае непрохождения 
тестирования, но только на 50 тыс. руб. 
(хотя не исключалось ее увеличение до 
100 тыс. руб., см. „Ъ“ от 23 декабря).

Также предлагалось допускать к тор-
гам не только иностранные ценные бу-
маги, включенные в фондовые индек-
сы по списку ЦБ, но и если по ним есть 
маркетмейкер. «Купить иностранные 
бумаги, а также российские, не вошед-
шие в котировальные списки, можно 
будет при условии положительного те-
стирования, а воспользоваться „по-
следним словом“ — только с большими 
ограничениями. Это существенно сни-
зит возможность для российских инве-
сторов в покупке качественных лик-
видных российских и иностранных бу-
маг»,— считает Алексей Тимофеев.

Вопрос ограничения иностранных 
ценных бумаг на российских биржах 

упирается в количество индексов, ко-
торые утвердит ЦБ. Как сообщил „Ъ“ 
один из участников встречи, регуля-
тор хочет установить тот же список, что 
и для вложения пенсионных резервов 
(в нем 41 индекс), в том числе амери-
канские Dow Jones (30 бумаг) и S&P 500. 
«В эти индексы входят более 4 тыс. бу-
маг, даже с учетом повторений — не 
менее 3 тыс. шт.»,— оценивает собесед-
ник „Ъ“. Но, по словам другого участ-
ника встречи, никто не гарантировал, 
что индексов будет много. «Аргумен-
ты против иностранных бумаг звуча-
ли настолько контрпродуктивно, что 
в принципе не позволяло настроиться 
на поиск компромисса»,— сказал он.

Сейчас ценные бумаги более 
1,2 тыс. иностранных эмитентов об-
ращаются на Санкт-Петербургской 
бирже. Как сообщил представитель 
биржи, среди них несколько сот аме-
риканских акций не входят в индекс 
S&P 500. «Изменение подхода к ли-
стингу может привести к тому, что бо-
лее 100 тыс. неквалифицированных 
инвесторов будут вынуждены начать 
пользоваться инфраструктурой ино-
странных финансовых посредни-
ков»,— считают на бирже.

Анатолий Аксаков подтвердил „Ъ“, 
что остался ряд вопросов, в частности, 
по иностранным ценным бумагам. 
«Будем дискутировать по поводу бу-
маг, которые не входят в индексы фон-
довых бирж»,— сказал он. По словам 
господина Аксакова, принятие зако-
на во втором чтении возможно уже в 
марте-апреле.

Полина Смородская

Инвестируй  
в отечественное 
ЦБ предлагает ограничить обращение в России 
иностранных ценных бумаг

Обстановка на сети сложная, и это 
результат разбалансировки техноло-
гических процессов внутри холдинга, 
продолжающейся не первый год, го-
ворит источник „Ъ“ в отрасли.

«При этом производство излишних 
вагонов бьет рекорды — за счет при-
влечения государственных денег,— го-
ворит он.— Все это происходит при не-
выполнении принятой год назад дол-
госрочной программы развития ОАО 
РЖД, срыве сроков модернизации БА-
Ма и Транссиба и на фоне неблагопри-
ятной мировой конъюнктуры цен на 
генеральные грузы железных дорог». 
Председатель экспертного совета Ин-
ститута исследования проблем желез-
нодорожного транспорта Павел Иван-
кин отмечает, что проблема брошен-
ных поездов связана в первую очередь 
с дисбалансом парка полувагонов. «По-

рожние полувагоны стремятся на Куз-
басс,— объясняет он.— Погрузка там 
сегодня ограничена в том числе ввиду 
логконтролей (отграничение погруз-
ки на Восточный полигон). А дальше 
получается замкнутый круг. То отгру-
зить не могут, то принять порожний 
вагон некуда». Спад спроса на продук-
цию также серьезно ухудшает ситуа-
цию, добавляет он.

При этом количество вагонов на 
сети растет: на январь, следует из ста-
тистики ОАО РЖД, оно составило 
1,173 млн единиц, что на 5,1% больше, 
чем годом ранее, когда размер парка 
уже казался тревожным с учетом про-
должающего падения ставок на рын-
ке оперирования (см. „Ъ“ от 16 января 
2019 года). По данным ИПЕМ, в 2019 
году вагоностроительные предприя-
тия выпустили 79,6 тыс. вагонов, что 
на 15,5% больше, чем в 2018 году. Это 
может быть связано с тем, что ваго-

ны изготавливались по годовым кон-
трактам и на стадии заказа некоторые 
клиенты еще не имели пессимистич-
ных ожиданий по динамике став-
ки оперирования, говорит замген-
директора ИПЕМ Владимир Савчук. 
Полной статистики по январю пока 
нет, рассказывает эксперт: данные по 
регистрациям вагонов показывают 
снижение, однако они могут не пол-
ностью коррелировать с динамикой 
производства. По расчетам ИПЕМ, в 
2020 году будет выпущено порядка 
65 тыс. вагонов. Однако спад произ-
водства произойдет только в том слу-
чае, если правительство не будет от-
дельно стимулировать закупку, под-
черкивает господин Савчук, отмечая, 
что, согласно поправкам к бюджету, 
Минпромторг в 2020 году предлагает 
выдать субсидию в 950 млн руб. на за-
купку подвижного состава.

Наталья Скорлыгина

Вагончик не тронется
с1
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Анимационный бренд «Сказочный пат
руль» оказался единственным отечест
венным брендом в пятерке самых попу
лярных франшиз на российском рынке 
игрушек. По итогам 2019 года он занял 
третье место по объему проданных иг
рушек после «Холодного сердца» и «Пар
ка юрского периода». До сих пор из рос
сийских брендов в топ5 франшиз попа
дал только «Маша и Медведь», но два 
 года назад выбыл из лидеров.

По итогам 2019 года в пятерку самых попу-
лярных франшиз игрушек в России впервые 
попал бренд «Сказочный патруль» студии «Па-
ровоз», подсчитали аналитики NPD Group. 
Рейтинг составлен по выручке от продаж игру-
шек по лицензиям студий. Абсолютных цифр 
NPD не раскрывает. Последние два года рос-
сийских лицензий в топ-5 не было. С 2014 го-
да, когда NPD стала составлять рейтинг, един-
ственным отечественным брендом в топе был 
«Маша и Медведь» компании Animaccord, го-
ворит эксперт рынка игрушек российского от-
деления NPD Ирина Седова. Два года он входи-
ла в тройку самых продаваемых лицензий на 
игрушки, в 2016-м спустился на пятое место, 
потом выбыл из пятерки.

Доходы компании «Ноль плюс медиа» (про-
дает лицензии на «Сказочный патруль» и др.) 
от лицензий за год выросли в полтора раза, го-
ворит ее гендиректор Александр Саблуков. 
Собеседники „Ъ“ оценивают лицензионные 
доходы бренда «Сказочный патруль» в России 
в 100–120 млн руб. в год. Основная товарная 
категория «Сказочного патруля» — куклы в ви-
де персонажей.

Среди драйверов роста продаж лицензий 
господин Саблуков указывает увеличение ко-
личества лицензиатов, расширение товарной 
линейки и борьбу с контрафактом. По данным 
базы арбитражного суда, «Ноль плюс медиа» 
подала в прошлом году 1983 иска к индивиду-
альным предпринимателям, незаконно выпу-
скающим куклы и другие игрушки по персо-
нажам компании. Глава Ассоциации предпри-
ятий индустрии детских товаров (АИДТ) Анто-
нина Цицулина оценивают долю контрафакта 
на рынке лицензионных игрушек по итогам 

года в 43%. «В целом по рынку незаконный 
оборот составил около 25%»,— говорит она.

Чтобы удержаться среди лидеров, «Сказоч-
ному патрулю» нужно расширять ассорти-
мент, отмечает Ирина Седова. «Рынок игрушек 
поддерживается новинками. Ни одному попу-
лярному бренду или лицензии не удавалось 
долго оставаться в списке лидеров без новых 
артикулов, новых линеек, в разных категори-
ях и сегментах»,— предупреждает эксперт.

Отечественные лицензии подстегнули 
этот рынок в 2019 году. Продажи игрушек по 
брендам российских студий выросли на 25% и 
составили 9% объема продаж всех лицензион-
ных игрушек, говорят в NPD. В 2018 году они, 
правда, росли еще быстрее — на 42% (доля со-
ставляла 7,7%). Лицензии глобальных студий 
перестали падать, тогда как в 2018 году паде-
ние их продаж составило 9%.

Другие правообладатели тоже констатиру-
ют рост доходов от продаж лицензий на иг-
рушки. Руководитель коммерческого департа-
мента «Союзмультфильма» Владимир Чиби-
сов говорит, что продажи этих лицензий вы-
росли на 36%. Лицензионные доходы ГК «Ри-
ки» («Смешарики») в этой категории в прош-
лом году выросли на 40%, говорит директор 
лицензионного департамента агентства по 
управлению правами «Мармелад Медиа» (вхо-
дит к ГК «Рики») Юлия Голова. Динамику она 
связывает с брендом «Малышарики», которые 
«стали первым российским анимационным 
проектом в сегменте от нуля до трех лет и нача-
ли работу в этой категории лицензирования».

Доля продаж игрушек по российским пер-
сонажам в сети «Детский мир» растет, но пока 
основную часть продаж составляют игруш-
ки—герои глобальных лицензий, например 
Marvel и Frozen, говорит начальник управле-
ния по ассортименту игрушек этой сети Конс-
тантин Фришберг. «Игрушки с зарубежными 
лицензиями более дорогие, по российским 
лицензиям чаще всего продаются недорогие 
товары вроде раскрасок и пазлов. Секрет 
именно в качественном и масштабном торго-
вом предложении, которых пока среди рос-
сийских лицензий мало»,— говорит он.

Валерия Лебедева

Покупатели вызвали 
«Сказочный патруль» 
Куклы из мультфильма хорошо продаются Банкротство крупнейшего в Сибири ри

тейлера «Холидей» может вызвать эф
фект домино: вслед за самой розничной 
сетью разорение грозит ее контраген
там. Конкурсный управляющий требу
ет от них вернуть деньги, выплаченные 
за осуществленные поставки. Партне
ры «Холидея» уже обратились в Мин
промторг с просьбой внести в законо
дательство изменения, усиливающие 
защиту добросовестных поставщиков. 
Но в первую очередь жалоба призвана 
повлиять на позицию управляющего.

„Ъ“ ознакомился с письмом, которое по-
ставщики «Холидея» направили 17 февраля 
главе Минпромторга Денису Мантурову. От-
правку документа „Ъ“ подтвердил один из 
подписантов Валерий Покорняк — генди-
ректор алтайского производителя макарон 
«Алтан» (один из контрагентов «Холидея»). В 
письме говорится, что конкурсный управля-
ющий Трофим Кузнецов направил «большое 
количество претензий и исков к поставщи-
кам с требованием о возврате полученных 
средств за поставленный товар в конкурс-
ную массу». Эти действия поддерживают 
кредиторы «Холидея», среди которых Альфа-
банк и Сбербанк, отмечают авторы письма, 
добавляя, что Арбитражный суд Новосибир-
ской области уже рассмотрел требования 
кредиторов на 14,3 млрд руб., где 78% прихо-
дится на Альфа-банк.

Поставщики «Холидея», среди которых 
ООО «ТК „Терем“», ООО «ПО „Запсибкола“», 
«Сибирский кондитер», утверждают, что 
«банки перед выдачей кредитов „Холидею“ 

осуществляли оценку финансовых рисков». 
Поставщики были уверены, что банки дали 
положительную оценку финансовым пока-
зателям сети. По их словам, пострадали ма-
лые и средние предприятия: с них сейчас 
требуют вернуть почти 1,5 млрд руб. за ис-
полненные контракты.

Чтобы избежать таких ситуаций впредь, 
поставщики просят главу Минпромторга 
инициировать поправки к законам о торгов-
ле и банкротстве, защищающие добросо-
вестных контрагентов ритейлеров в подоб-
ных ситуациях. Сами авторы письма в бесе-
де c „Ъ“ не скрывали, что реальная цель обра-
щения — повлиять на управляющего.

В Минпромторге и Альфа-банке не ответи-
ли на запрос „Ъ’. В Сбербанке утверждают, что 
заинтересованы в развитии малого и средне-
го бизнеса в Сибири, но являются пострадав-
шей стороной, долг «Холидея» не погашен.

• В 2017 году у «Холидея» чистый убыток 
 достиг 1,64 млрд руб. На начало 2018 года 
сеть управляла более чем 300 магазинами 
в Сибири. В марте 2019 года в отношении 
 сети введено конкурсное производство. 
 Основной владелец — Николай Скороходов.
Валерий Покорняк отмечает, что до письма 

в Минпромторг поставщики обращались к ре-
гиональным бизнес-омбудсменам и полпреду 
президента РФ в Сибирском федеральном 
округе. «В марте несколько заявлений постав-
щиков, чьи сделки с „Холидеем“ оспорены, 
должны быть рассмотрены в апелляционной 
инстанции. Речь идет пока о нескольких де-
сятках жалоб. Всего под прессом находится 
около 250 компаний малого и среднего бизне-

са в Сибири»,— сообщил „Ъ“ бизнес-омбусд-
мен Новосибирской области Николай Маму-
лат. «Нельзя обычную хозяйственную деятель-
ность предприятий четко ставить под закон о 
банкротстве»,— заявил „Ъ“ замгубернатора 
области Сергей Семка.

Управляющий, как считает Валерий По-
корняк, действует в интересах собственника 
«Холидея» и банков. Связаться с управляю-
щим не удалось. Представитель Николая 
Скороходова в суде Ирина Гребнева отрица-
ет эту информацию, как и то, что банкротст-
во сети носит преднамеренный характер. 
«Мы также просим обратить внимание на 
вывод активов со стороны владельца сети, 
тем более что на месте старых магазинов от-
крываются новые магазины в новом форма-
те»,— говорит господин Покорняк. «С 2017 
года „Холидей“ закрывает магазины и на их 
месте открываются „НСК Холди“»,— гово-
рится в письме в Минпромторг. Его авторы 
уверяют, что бенефициар «НСК Холди» — го-
сподин Скороходов. Ни министерство, ни 
региональные власти не могут законными 
способами повлиять ни на суд, ни на кон-
курсного управляющего, комментирует 
старший партнер коллегии адвокатов Pen & 
Paper Валерий Зинченко. Но, уточняет он, 
если должник вывел бизнес на другое юри-
дическое лицо, то можно рассмотреть во-
прос о привлечении новой компании к суб-
сидиарной ответственности.

Халиль Аминов,  
Алексей Полухин;  
Оксана Павлова,  
Новосибирск

Поставщикам устроили «Холидей»
Банкротная сеть тянет деньги за товар в конкурсную массу

В ЦБ признали наличие пробле
мы перебора номеров в Системе 
быстрых платежей (СБП). Систе
ма устроена так, что дает воз
можность получить имя и отче
ство клиента, привязавшего но
мер к карте или счетам, а также 
названия банков, в которых 
они находятся. Это первичная 
информация для мошенников, 
специализирующихся на соци
альной инженерии. Всего в рам
ках борьбы с подбором данных 
ЦБ заблокировал более 23 тыс. 
номеров. Но такая блокировка 
— временная мера, в системе 
другого банка заблокирован
ный номер телефона восприни
мается как «чистый» и подбор 
можно начинать снова.

Куратор ФинЦЕРТ (подразделе-
ние ЦБ) Артем Сычев сообщил 20 
февраля в ходе Уральского форума 

по информбезопасности, что СБП 
позволила заблокировать 23,3 тыс. 
операций по подозрению в попыт-
ках перебора номеров.

Как пояснили в ЦБ, были блокиро-
ваны 23 тыс. телефонных номеров 
для использования в СБП. Из них 169 
блокировок —подтвержденные бан-
ками попытки перевода денег без со-
гласия клиента. «Важно подчеркнуть, 
что в СБП не хранятся клиентские 
данные,— отметили в ЦБ.— При этом 
система антифрода обеспечивает 
блокировку номеров, с которых осу-
ществляются переборы или попытки 
направления запросов в банки—
участники СБП в целях выяснить, 
возможно ли сделать перевод в поль-
зу того или иного клиента этих бан-
ков». «СБП может быть использована 
как механизм для получения инфор-
мации»,— отмечает и гендиректор 
«КартСтандарта» Майя Глотова.

• Система быстрых платежей Бан
ка России работает с конца января 
2019 года. По данным ЦБ, за год в ней 
было проведено около 9 млн операций 
на 80 млрд руб. В настоящее  время 

к ней подключены 42 банка, еще око
ло 160 кредитных организаций пода
ли заявки на подключение. Система 
позволяет гражданам переводить 
деньги по номеру мобильного теле
фона клиенту подключенного к СБП 
банка. Таким образом злоумышленни

ки и подбирают данные, выясняя, 
где у конкретного человека есть сче
та, а потом методами социальной 
инженерии добиваются перевода 
средств со счета клиента на свои 
 счета или счета подставных лиц.
В неофициальных беседах банки-

ры подчеркивают, что использован-
ная в СБП система блокировки номе-
ра — не слишком эффективная мера. 
Смысл ее в том, что после пяти неу-
дачных попыток определения банка, 
в котором потенциальные жертвы 
держат счет, номер телефона, с кото-
рого осуществляется подбор, блоки-
руется на сутки. Но для других бан-
ков, если число подборов меньше пя-
ти, блокировка не происходит. С уче-
том числа участников СБП у социаль-
ных инженеров есть до 200 попыток 
с определением банков.

Национальная система платеж-
ных карт (НСПК, оператор СБП), выяв-

ляя подобные случаи, информирует 
банки. Сами банки, которые во вну-
тренних системах антифрода устанав-
ливают более жесткие условия отсече-
ния (например, три неудачных по-
пытки), такие данные не передают. Та-
ким образом, существенная часть ин-
формации просто не доходит до 
НСПК, что значительно приуменьша-
ет масштаб проблемы, отмечают 
участники рынка. 

Поэтому банки предпочитают под-
страховываться сами. По словам чле-
на правления Альфа-банка Ивана Пят-
кова, банк ведет мониторинг опера-
ций через СБП с помощью внутрен-
них антифрод-систем. В банке «Рус-
ский стандарт» сообщили, что сейчас 
на всех уровнях СБП уже работает за-
щита от «перебора» банков—получа-
телей платежа без цели совершить 
операцию, которая позволяет своев-
ременно блокировать подобные дей-

ствия. В банке ВТБ заявили, что при-
няты организационно-технические 
меры, не позволяющие преступни-
кам подставлять банковские номера 
при звонках клиентам. 

Впрочем, в борьбе с подбором дан-
ных стоит сопоставлять за и против, 
указывают эксперты. Так, директор 
департамента информационной без-
опасности МКБ Вячеслав Касимов от-
мечает, что в рамках СБП с помощью 
перебора номеров невозможно полу-
чить существенных результатов — 
максимум, что можно узнать, это 
пять-десять номеров телефонов и 
имен-отчеств, которые затем могут 
использовать социальные инжене-
ры. «Если заблокировать возмож-
ность перебора номеров полностью, 
то СБП работать не будет, поэтому 
здесь мы должны минимизировать 
риски»,— поясняет он.

Ксения Дементьева

ЦБ перебрал подозрительные номера
Система быстрых платежей оказалась уязвимой для мошенников

В фармацевтической рознице признают 
дефицит медицинских масок, тогда как еще 
месяцем ранее представители сетей утвер-
ждали о достаточном количестве товарных за-
пасов, способных удовлетворить повышен-
ный спрос. Дефицит связан именно с дефекту-
рой со стороны производителей, говорит ген-
директор «Риглы» Александр Филиппов. В 
«Неофарме» в связи со сложившейся ситуаци-
ей приняли решение продавать не более 20 
единиц на одного человека, отмечает Евгений 
Нифантьев. Это связано еще и с тем, что в апте-
ках большое количество масок приобретают 
перекупщики, в том числе для перепродажи 
на территории КНР. По данным Сергея Шуля-
ка, аналогичные проверки проводятся и в ре-
гиональных сетях. Местные власти также не-
однократно отмечали рост цен на медицин-
ские маски. Так, в Забайкальском крае стои-

мость защитных средств выросла с 1,2 руб. до 
10 руб. за штуку, в Курской области — с 1 руб. 
до 35 руб. При этом, «кроме уговоров», других 
мер государственного регулирования у регио-
нальных властей нет, жаловалась вице-губер-
натор Курской области Ирина Хмелевская.

Нынешнее законодательство действитель-
но не предусматривает отзыв лицензий у се-
тей за повышение цен на маски, говорит Сер-
гей Шуляк. Эта продукция не входит в пере-
чень жизненно необходимых и важнейших 
лекарственных препаратов, цены на которые 
регулируются государством. Кроме того, пре-
жде чем лишить аптеку лицензии, ей выно-
сится предостережение, поясняет господин 
Шуляк. Но проверяющим органам, отмечает 
эксперт, ничего не стоит найти повод выпи-
сать точке огромное количество штрафов, ко-
торые в условиях падения продаж могут при-
вести к существенным потерям.

Мария Котова

Медмаски-шоу
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Решили нажиться!  
Надо выявить таких  

по каждой организации  
и принять решение,  

чтобы неповадно было 
в следующий раз

— Владимир Путин,
президент РФ,  

о повышении цен  
на медицинские маски

Ц И Т А Т А

23,3 тысячи  
телефонных номеров
заблокировал ЦБ 
для использования 
в СБП

Самые популярные франшизы на российском рынке игрушек
2018 год 2019 год

Название франшизы Правообладатель Франшиза Правообладатель
1 «Звездные войны» Lucas Licensing (Disney) «Холодное сердце» Disney

2 «Парк юрского периода» /  
«Мир юрского периода»

NBCUniversal «Парк юрского периода» /  
«Мир юрского периода»

NBCUniversal

3 «Холодное сердце» Disney «Сказочный патруль» «Ноль плюс медиа»

4 «Диснеевские принцессы» Disney «Мстители» Marvel Enterprises (Disney)

5 «Тачки» Disney «Звездные войны» Lucas Licensing (Disney)

Источник: NPD.
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тенденции / рынок металлов
Катализатор роста
Станет ли палладий новым золотом

Борис 
Красноженов,
руководитель отдела аналитических 
исследований Альфа-банка

Дефицит палладия на мировом рын-
ке уже составил 1 млн унций в 2019 
году, или около 10% потребления. По 
оценке Johnson Matthey, за прош-
лый год объем потребления палла-
дия в каталитическом конвертере ав-
томобилей в среднем вырос на 14%.

Большинство автоконцернов пла-
нируют переход на замеры по выхлоп-
ным газам со стендовых испытаний на 
испытания в реальных условиях дви-
жения (real driving emissions), что при-
ведет к дальнейшему росту спроса на 
палладий в автомобильной промыш-
ленности. И хотя цены на палладий 
уже достигли рекордных $2,8 тыс. за 
унцию, крупные автомобильные ком-
пании просто не заинтересованы в из-
менении технологии, при которой в 
бензиновых двигателях используется 
палладий.

По разным оценкам, технологи-
чески возможно заместить платиной 
50–70% палладия, используемого в 
бензиновых двигателях, но для это-
го необходимо менять характери-
стики каталитического конвертера. 
Работы в области НИОКР с дальней-

шим внедрением в производствен-
ную цепочку, а также проведение ис-
пытаний достаточно дороги и могут 
занять 18–24 месяца.

В среднем автомобиль с бензино-
вым двигателем потребляет 5 г пал-
ладия, что при текущих ценах со-
ставляет около $400. В среднем на се-
бестоимость автомобиля (запчасти и 
НИОКР) приходится около 75% от це-
ны его продажи. Если оценивать гру-
бо, при стоимости автомобиля 
$20 тыс. замена половины палладия 
на платину в конвертере может дать 
экономию около $100, то есть 0,5%.

И мы не совсем согласны с пози-
цией ABN Amro, в соответствии с 
которой производители палладия 
не захотят инвестировать в долгос-
рочные проекты по добыче этого 
металла на фоне роста продаж 
электромобилей.

Развитие электромобилей идет 
скорее по пути эволюции, а не рево-
люции. Есть много ограничений, в 
том числе в области технологии ак-
кумуляторных батарей. По оценкам 
ряда экспертов, к 2025 году доля 
электромобилей будет составлять 
3–5% от общего числа производимых 
в мире автомобилей, и об их серьез-
ном проникновении на рынок мож-
но говорить лишь на горизонте 
2035–2040 годов. Таким образом, 
производители палладия вряд ли 
увязывают свои проекты с динами-
кой производства электромобилей.

В этих условиях российские про-
изводители закономерно планиру-
ют в ближайшее время увеличить 
выпуск палладия. Так, «Норникель» 
рассчитывает в 2024 году запустить 
проект «Арктик Палладий», который 
увеличит долю России на мировом 
рынке платиноидов более чем до 
50%. Уже сейчас продажи палладия 
формируют более 40% выручки «Нор-
никеля». Другой крупнейший произ-
водитель палладия — ЮАР, но о но-
вых крупных проектах в области 
платиноидов в этой стране пока не 
сообщалось. Геология на действую-
щих месторождениях в ЮАР доста-
точно сложная, глубина шахт состав-
ляет 2,5–3 тыс. метров.

Мы ожидаем стабилизацию цен 
на палладий на текущих уровнях в 
краткосрочной перспективе с воз-
можностью дальнейшего роста во 
втором полугодии. У «Норникеля» 
есть запасы в фонде, но они составля-
ют около 1–1,5 млн унций, это 9–12% 
от мирового потребления. Возмож-
ности компаний по управлению це-
ной достаточно ограничены. Запасы 
в палладиевых ETF также остаются 
близки к историческим миниму-
мам. На наш взгляд, несмотря на рез-
кий рост стоимости, цена на палла-
дий будет определяться реальным 
спросом и предложением, а спекуля-
тивная рыночная составляющая сей-
час не столь велика.

Хотя цены на  палладий 
достигли рекордных 
$2,8 тыс. за унцию, 
крупные автоконцерны 
не заинтересованы  
в смене технологии, 
при которой он исполь-
зуется в двигателях

Палладий за последние три года подо-
рожал почти в четыре раза, превратив-
шись из побочного продукта в ходе до-
бычи платины в основной источник 
выручки крупнейших компаний отра-
сли, в том числе ГМК «Норильский ни-
кель». Это стало возможным благодаря 
резкому росту спроса на металл как ка-
тализатор в бензиновых двигателях. 
Но, вопреки рыночным законам, струк-
турный дефицит палладия в ближай-
шие годы не исчезнет: новых крупных 
проектов по его добыче в мире почти 
нет, а автопроизводители продолжают 
наращивать закупки. „Ъ“ разобрался, 
почему так происходит и кто окажется 
в выигрыше.

Палладий в этом году стал с огромным от-
рывом самым дорогим промышленным ме-
таллом: 19 февраля цена на LSE достигала ре-
кордного уровня в $2,841 за унцию. Только с 
начала 2020 года он подорожал на 45%, в 2019 
году — на 54%, за последние три года — вчет-
веро. Для сравнения, золото стоит $1,6 тыс. за 
унцию, платина — $1 тыс. Часть аналитиков, 
пытаясь объяснить происходящее, называли 
ситуацию истерикой. Отраслевое объедине-
ние London Platinum and Palladium Market 
(LPPM) предупредило об «исключительно 
турбулентных торговых условиях». Глава ор-
ганизации Джон Меткалф считает, что ситуа-
ция сейчас хуже положения дел в конце 1990-
х годов, когда экспорт металла был ограни-
чен в результате развала СССР.

По мнению аналитиков, палладий может 
подорожать до $3 тыс. за унцию, хотя долго 
на пике вряд ли удержится. Рынок призыва-
ют привыкнуть к дефициту палладия, кото-
рый будет сохраняться долго. По оценкам 
«Норникеля», на который приходится 40% 
мировой добычи, превышение спроса на 
палладий над производством будет наблю-
даться до 2025 года.

Рост цен уже серьезно изменил роль ме-
талла в бизнесе его производителей, в част-
ности «Норникеля». Еще десять лет назад 
продажи палладия давали всего 9% общей 
выручки компании, а по итогам первого по-
лугодия 2019 года — уже 40%, притом что 
уровень добычи остался в целом стабиль-
ным. ГМК еще не представила отчетность за 
2019 год, но, по предварительным оценкам, 
палладий мог принести «Норникелю» более 
$5 млрд выручки. Его производство в прош-
лом году выросло на 7%, до 2,92 млн унций 
(94 тонны), за счет вовлечения в переработку 
покупного сырья на Norilsk Nickel Harjavalta. 
Производство платины увеличилось на 8%, 
до 0,7 млн унций (22,5 тонны).

Потребители без вариантов
Основным потребителем палладия выступа-
ет автопром, в прошлом году на него при-
шлось почти 84% поставок. Палладий ис-
пользуется в качестве катализатора в бензи-
новых двигателях для сокращения выбро-
сов, платина для тех же целей используется в 
дизельных двигателях. Переломный момент 
для палладия наступил осенью 2015 года, 
когда произошел так называемый дизель-
гейт: выяснилось, что более 11 млн дизель-
ных автомобилей концерна Volkswagen бы-
ли оснащены программным обеспечением, 
которое во время тестов занижало количест-
во вредных газов. Одним из последствий 
скандала стало сокращение правительствен-
ных субсидий для машин с дизельным дви-
гателем. В результате спрос на платину сни-
зился, а на палладий — резко возрос.

Хотя с тех пор цена палладия увеличилась 
в несколько раз, компании отрасли и анали-
тики считают, что это мало повлияет на по-
литику автопроизводителей. Частично заме-
нить палладий в бензиновых двигателях 
платиной теоретически возможно, но для ав-
токонцернов это означает дополнительные 
расходы на тесты и сертификацию. Между 

тем потенциальный выигрыш от подобной 
замены не так велик (см. мнение Бориса 
Красноженова из Альфа-банка в «Цене во-
проса» на этой же стр.). «Дефицит палладия 
никак не повлияет на спрос в автоинду-
стрии,— подтверждает руководитель пра-
ктики по предоставлению услуг предприя-
тиям металлургической и горнодобываю-
щей отрасли PwC в России Михаил Бучнев.— 
Автоконцерны продолжат его закупать. Есть 
ожидания, что выпуск автомобилей в мире в 
2020 году будет на 3–5% выше, чем в 2019 го-
ду. И скорее всего, это будет рост со стороны 
бензиновых машин». Кроме того, экологиче-
ские стандарты к выбросам автомобилей 
ужесточаются, что также не способствует 
уходу от палладия.

В ABN Amro предполагают, что спрос на 
палладий может упасть лишь в случае стре-
мительного увеличения числа электромоби-
лей, которые начнут вытеснять автомобили 
с бензиновым двигателем. Тем не менее в 
скорую реализацию такого сценария мало 
кто верит, поскольку электромобили замет-
но дороже, а при отсутствии государствен-
ных субсидий спрос на них низкий. Кроме 
того, владельцы или желающие купить та-
кой автомобиль сталкиваются с проблемой 
наличия зарядных станций, а в условиях хо-
лодного климата использование электромо-
билей в целом вызывает вопросы.

Спрос не рождает предложение
Рост цен на палладий в теории должен был 
бы привести к появлению большого числа 
новых добычных проектов. Но на практике 
все не так просто.

Платиноиды — довольно малораспро-
страненные металлы, основные месторо-
ждения сосредоточены в ЮАР, Зимбабве, 
России и Северной Америке. При этом исто-
рически палладий — побочный продукт 
при производстве платины. «Палладий, как 
и другие металлы платиновой группы, в 
основном добывается подземным спосо-
бом. Строительство рудников занимает го-
ды,— рассказывает директор департамента 
по маркетингу „Норникеля“ Антон Бер-
лин.— У наших зарубежных коллег ближай-
ший прирост ожидается в 2022 году, дальше 
пойдет по нарастающей по мере ввода в экс-
плуатацию мощностей. Но, подчеркну, в го-
ризонте нескольких месяцев сделать это не-
возможно».

В сущности, ближайшим крупным проек-
том, который может повлиять на баланс 
предложения палладия в мире, выглядит 
совместное предприятие самого «Норнике-
ля» и «Русской платины» Мусы Бажаева «Арк-
тик палладий».

Проект будет запущен в 2024 году и пред-
полагает три этапа, каждый из которых свя-
зан с вводом в отработку 7 млн тонн руды: за-

пуск карьера на Черногорском месторожде-
нии к 2024 году, запуск подземного рудника 
на основе Масловского месторождения и за-
тем «Норильска-1» к 2029 году, увеличение 
добычи до 21 млн тонн в 2030-х годах. С запу-
ском «Арктик палладия» доля России на рын-
ке платиноидов достигнет 50%, отмечает Бо-
рис Красноженов.

В России есть также два относительно не-
больших проекта, которые могут получить 
толчок в развитии из-за роста цен на палла-
дий. Так, капитализация Eurasia Mining, ко-
торая работает на месторождениях Монче-
тундра на Кольском полуострове и Запад-
ный Кытлым на Урале, в 2019 году выросла в 
пять раз, до $140 млн. Запасы Мончетундры 
оцениваются в 60 тонн платины и палладия, 
проектный уровень добычи — 4 тонны в год. 
При цене палладия около $2,3 тыс. за унцию 
EBITDA компании после выхода добычи на 
полную мощность достигнет $250 млн.

Консультант по стратегии совета директо-
ров Eurasia Mining Алексей Чураков расска-
зал „Ъ“, что на Западном Кытлыме планиру-
ется в течение двух лет увеличить объемы 
производства платины, палладия, родия, 
иридия и золота до 1 тонны в год. Сейчас, по 
его словам, Eurasia Mining находится в пере-
говорах с рядом иностранных производите-
лей металлов платиновой группы и круп-
ных российских металлургических компа-
ний. «Текущие переговоры в первую очередь 
связаны с интересом партнеров к приобрете-
нию активов, принадлежащих самой компа-
нии»,— заявил господин Чураков.

Менеджмент компании в своих внутрен-
них прогнозах ориентируется на среднес-
рочную цену палладия в $2,5–3 тыс. за ун-
цию, платины — более $1 тыс. за унцию. 
«Мы считаем, что ближайшие несколько лет 
конъюнктура на рынке платиноидов будет 
крайне благоприятной для производителей 
металлов и позволит им работать с высокой 
рентабельностью. Видим тенденцию скорее 
к росту цены на платиноиды в среднесроч-
ной перспективе, нежели к ее коррек-
ции»,— добавил Алексей Чураков.

Могут выйти на рынок платиноидов и зо-
лотодобывающие компании. Так, Polymetal 
в 2027 году собирается начать добычу на ме-
сторождении Викша с потенциальным объе-
мом в 150 тыс. унций в год, из которых 
120 тыс. приходится на палладий. В компа-
нии утверждают, что «технология извлече-
ния платиноидов отличается от золота не 
глобально, но настолько, что у компании нет 
собственной мощной компетенции». Поэто-
му Polymetal готов рассматривать возмож-
ность привлечения партнера в проект, в том 
числе и на контрольный пакет.

Потенциальными интересантами могут 
стать компании из Южной Африки, по-
скольку в самой стране добыча платинои-
дов становится все труднее. Бушвелдский 
комплекс в ЮАР обеспечивает 72% мирово-
го производства платины и 36% палладия. 
Однако добыча здесь осложнена глубоким, 
до 2–3 км, залеганием рудных тел под кру-
тыми углами. Это ограничивает использо-
вание техники и создает тяжелые условия 
работы для шахтеров. Высокие температу-
ры на глубине требуют больших затрат во-
ды и электроэнергии для кондиционирова-
ния и вентиляции стволов. Собеседники 
„Ъ“ в отрасли считают, что возможности оп-
тимизации затрат при добыче в ЮАР исчер-
паны, многие месторождения Бушвелда 
истощены, а строительство новых шахт тре-
бует миллиардных инвестиций.

В результате в ближайшие несколько лет 
конъюнктура на рынке платиноидов, ско-
рее всего, останется крайне благоприятной 
для производителей металлов: на фоне ста-
бильного и даже растущего спроса перспек-
тивы увеличения предложения выглядят до-
статочно ограниченными.

Евгений Зайнуллин

ДИНАМИКА АКЦИЙ «НОРНИКЕЛЯ» И ЦЕНЫ МЕТАЛЛОВ 
НА ЛОНДОНСКОЙ БИРЖЕ (НА ОТНОСИТЕЛЬНОЙ ОСНОВЕ)   
ИСТОЧНИК: РАСЧЕТЫ АЛЬФА-БАНКА.

ИСТОЧНИК: JOHNSON MATTHEY MARKET REPORT.

ИСТОЧНИКИ ПОСТАВОК ПАЛЛАДИЯ 
В 2019 ГОДУ (ТОННЫ)

СФЕРЫ ПОТРЕБЛЕНИЯ ПАЛЛАДИЯ 
В 2019 ГОДУ (ТОННЫ)

ИЗМЕНЕНИЕ РОЛИ ПАЛЛАДИЯ В БИЗНЕСЕ ГМК «НОРНИКЕЛЬ»
ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ КОМПАНИИ.
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О причинах роста цены на палладий, возможности 
его замещения платиной в автомобильной промыш-
ленности и перспективах роста производства в Рос-
сии „Ъ“ рассказал директор департамента «Нориль-
ского никеля» Антон Берлин.

— Какие сейчас на рынке есть краткосрочные и долгос
рочные факторы роста цен на палладий?
— Долгосрочный фактор — это соотношение потребления и 
спроса. Основной потребитель палладия — автомобильная 
промышленность. В ближайшие 20 лет мы не видим угрозы 
для выпуска автомобилей с двигателями внутреннего сгора-
ния, соответственно, им необходимы катализаторы. При 
этом экологическое регулирование становится только жест-
че, и обратного процесса здесь нет. В прошлом году в Европе 
произошел переход к новому этапу 6D, при котором контр-
оль выхлопа осуществляется не на основании среднего ша-
блона, установлено ограничение на максимальный выброс 
в любой момент времени. В Китае тоже перескочили через 
одну ступень, перейдя к стандарту China6B. Это привело к то-
му, что автомобилю требуется больше палладия, и даже при 
снижении продаж автомобилей в 2019 году объем потребле-
ния палладия вырос.
— Есть ли признаки того, что автопроизводители гото
вятся заменить палладий платиной?
— Пока таких тенденций нет. В начале февраля я участвовал 
в конференции Indaba в Кейптауне, где выступали предста-
вители BASF и Umicore. Они говорили, что у них есть техни-

ческое решение, где палладий частично заменяется на пла-
тину, но автопром пока это решение принимать не хочет. 
Комментарий был такой: если к маю не поступят заказы на 
эту технологию, заказ на такие катализаторы смещается еще 
на 12 месяцев. Новые модели автопром обычно выпускает к 
осени. Если у них меняется тип катализатора, то он должен 
быть поставлен заблаговременно, потому что его нужно сер-
тифицировать. 
— Могут ли российские производители резко нарастить 
производство палладия?
— Нет. И плавно тоже. Палладий, как и другие металлы пла-
тиновой группы, в основном добывается подземным спосо-
бом. Строительство подземных рудников занимает годы. Со-
гласно тем планам по расширению, которые у нас есть, пер-
вую дополнительную унцию мы получим в конце 2022 года. 
К 2023 году ожидается прирост производства платиноидов 
на пять тонн. Ускорить этот процесс физически невозможно. 
Нельзя использовать в два раза больше техники, потому что 
есть определенная технология стройки. У наших зарубеж-
ных коллег ближайший прирост ожидается в 2022 году, 
дальше он пойдет по нарастающей по мере ввода в эксплуа-
тацию мощностей. Но, подчеркну, в горизонте нескольких 
месяцев сделать это невозможно. 
— К чему может привести столь серьезный дефицит ме
талла на рынке?
— Обычно это приводит к кризисным явлениям, потому что 
сначала происходит крайне резкий взлет цен, потом потре-
бляющая промышленность находит способ что-нибудь по-
менять. Не могу сказать сейчас, что они сделают, но авто-
пром, конечно, будет искать выход из ситуации. В случае с 
катализаторами есть болезненное дорогостоящее решение 
— проводить сертификацию новых катализаторов вне ци-
кла. Обычно ее проводят при запуске новой модели автомо-
биля, потому что в сертификате обязательно указывается со-
четание — двигатель, система управления двигателем, ката-
лизатор. Эти компоненты меняются, когда закончится жиз-
ненный цикл модели. Для новой модели вне зависимости от 
изменений нужна новая сертификация. В середине цикла 
технически это сделать можно, но дорого, потому что проце-
дура сертификации занимает порядка полугода и проводит-

ся в ряде стран, а в США еще и в разных штатах. Компании 
также стараются избегать двойной сертификации, то есть де-
лать разные катализаторы для одной модели. Подобное ре-
шение для автопрома будет сопряжено с большими расхода-
ми. Сегодня мы находимся в необычной ситуации: редкий 
случай, что сейчас в дефиците два из трех металлов, которые 
используются в катализаторах. Не хватает родия, который 
можно было бы поменять на палладий. А палладия требует-
ся в несколько раз больше, но и его нет. А платину автомо-
бильные компании не рвутся использовать. 
— Какие страны выигрывают от ситуации?
— Думаю, примерно поровну Россия и ЮАР, которые произ-
водят почти 100% мирового объема палладия. Если говорить 
о компаниях, то в России, по сути, один производитель пал-
ладия. Есть небольшая переработка ломов, но это не больше 
двух тонн в год. А в ЮАР, соответственно, по старшинству — 
Anglo American Platinum, Sibanye, Impala.
— А в каком состоянии находится Бушвелдский ком
плекс в ЮАР? Можно ли его назвать умирающим ак
тивом?
— Умирающим его называть нельзя. Комплекс состоит из 
трех частей — западный лимб, восточный лимб и северный 
лимб. Исторически работу начинали на западном лимбе, ко-
торый более богат, где выше содержание платиноидов на тон-
ну руды и неглубокие залегания. Потом производство начало 
развиваться на восточном лимбе. Но западный производит 
все равно гораздо больше. Последние несколько лет новые 
проекты осваивались на северном лимбе, но палладия боль-
ше на старых месторождениях. Отличие еще в том, что на за-
паде больший процент ручного труда. Природа рудного тела 
такова, что его толщина — полметра или метр. Строить боль-
шие тоннели и запускать тяжелые машины экономически не-
возможно. На северном лимбе идет механизация, запасы еще 
достаточно большие, хотя и идет естественный процесс сни-
жения содержания платиноидов на тонну. Но это нормальная 
ситуация. Рудники доходят до 2 км в глубину. Исследования 
1990-х годов говорили, что 2 км для рудника — это предел. Но 
сейчас уже есть рудники до 3 км (по добыче золота), так что и 
2 км, наверное, не будут пределом. 

Интервью взял Евгений Зайнуллин

«Обычно это приводит  
к кризисным явлениям»

Антон Берлин,
директор департамента  
маркетинга «Норникеля»
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Накануне 23 февраля отечественная киноиндустрия  
почтила Михаила Калашникова выходом байопика,  
снятого Константином Бусловым

Во Франции разгорается скандал 
 вокруг увольнения по обвинению 
в  дискриминации многолетнего худ
рука балета Лионской оперы Йорго
са  Лукаса. Маги Марен, Ариана Мнуш
кин,  Роберт Уилсон, Люсинда Чайлдс 
и еще несколько десятков хореогра
фов, артистов, директоров театров 
и фестивалей выступили в его поддер
жку. С подробностями из Парижа — 
 Мария Сидельникова.

 В  среду газета Liberation вышла с от-
крытым письмом в поддержку Йоргоса Лу-
каса. Деятели культуры требовали восстано-
вить его в должности худрука балета, в про-
тивном случае они грозились отозвать свои 
спектакли из репертуара театра. Перечень 
подписавшихся, в версии Liberation, был 
длинным и впечатляющим — Матс Эк, Иза-
бель Юппер, Сильви Гиллем, Жан-Кристоф 
Майо, Брижит Лефевр, Уильям Форсайт, Бен-
жамен Мильпье, Иржи Киллиан. Словом, 
лучшие люди в сегодняшнем балетном и те-
атральном мире. Но с письмом случилась 
незадача. Уже в четверг посыпались опро-
вержения. Форсайт сказал, что письмо ви-

дел, но отказался ставить подпись (отдает 
должное Лукасу-руководителю, но не знает 
внутренней «кухни», не имеет спектаклей 
в текущем лионском репертуаре, а потому 
не хочет никому грозить и в целом выступа-
ет за объективное, независимое расследова-
ние); отыграл назад и Мильпье (хотя Марен 
и Мнушкин, инициаторы письма, уверяют, 
что получили от него СМС с подтверждени-
ем); Киллиан всем сердцем поддерживает 
Лукаса, но спектакли отзывать не намерен.

Предыстория у этого скандала долгая 
и довольно запутанная. В 2014 году 34-лет-
няя Карлин Марьон, артистка балета Лион-
ской оперы, вышла на работу после декрет-
ного отпуска. В театре она служила пять лет 
и имела пять срочных контрактов (CDD). 
По истечении последнего, согласно вну-
тренним порядкам, она должна была полу-
чить бессрочный контракт (CDI). Однако ху-
друк балета Йоргос Лукас отказал ей в этом. 
Свое решение он обосновал «физической 
и стилистической слабостью» танцовщицы 
и «чрезмерной классичностью стиля», тогда 
как Лионская опера славится как одна из са-
мых сильных трупп именно в современном 
репертуаре. После чего танцовщица подала 
на него в суд за «моральный харассмент и ди-
скриминацию по признаку материнства». 

А в качестве доказательства представила за-
пись разговора с директором, в котором тот 
объяснял, что в промежутке «между 29 и 34 
годами она танцевала пусть неплохо, но сов-
сем немного, а в новой пятилетке ей светит 
еще меньше, тем более что у нее ребенок». 
И если в арбитражном суде ей отказали, так 
как улики получены «заведомо коварным 
способом», то в уголовном иск приняли.

В 2017 году Лукаса признали виновным. 
Дали полгода условно и штраф. В декабре 
прошлого года апелляционный суд подтвер-
дил решение и, более того, добавил к прег-
решениям Лукаса еще и «моральное давле-
ние». По мнению авторов открытого письма, 
это произошло с подачи административно-
го совета Оперы (к нему, собственно, и глав-
ные претензии), который провел «вызываю-
щее сомнение внутреннее расследование» 
и в феврале этого года единогласно проголо-
совал за немедленное увольнение Йоргоса 
Лукаса, руководившего труппой c 1991 года. 
13 февраля на его место уже была назначена 
Жюли Гуильбер. «Лионская опера и ее адми-
нистративный совет не хотели бы реагиро-
вать на публикацию»,— заявили „Ъ“ в пресс-
службе театра.

Сейчас скандал мутирует в сторону вну-
тренних театральных интриг, но он выя-

вил проблему этических отношений в ба-
летной профессии в условиях нового вре-
мени, #metoo и прочего. Где грань между 
дискриминацией и тем, что раньше назы-
валось профнепригодностью? И кто ее дол-
жен проводить? Защитники экс-худрука ба-
лета Лионской оперы уверены, что ни о ка-
кой дискриминации речи не идет. В труппе 
на сегодняшний день 16 штатных танцов-
щиц, и половина из них — матери с деть-
ми (как минимум одним ребенком), при-
чем и детей, и даже мужей они вправе брать 
с собой на гастроли. Кроме того, некоторые 
из них получили CDI именно после выхо-
да из декретного отпуска, тогда как Карлин 
Марьон было отказано по объективным — 
артистическим — причинам. С другой сто-
роны, есть позиция танцовщицы и тех орга-
низаций, которые помогли ей выйти из те-
ни и решиться говорить открыто. По ее сло-
вам, многие балерины страдают от униже-
ний, но терпят, так как балетная карьера 
слишком короткая и нет времени на борь-
бу за права. Марьон не раз повторяла, что 
принимает завышенные требования про-
фессии к физической форме, но не то, как 
эти требования формулируются. В балете 
же никогда не выбирали выражений. Те-
перь, похоже, придется.

СКАНДАЛ БАЛЕТ

Дискриминация не вытанцовывается
Увольнение худрука балета Лионской оперы вызвало международный скандал

Пермский театр оперы и балета 
поделился планами сразу на два 
сезона и представил публике но
вый Камерный оркестр. На опер
ной сцене Перми запланированы 
спектакли Филиппа Григорьяна, 
Максима Диденко, Константи
на Богомолова, Марата Гацало
ва, Василия Бархатова, Евгении 
Сафоновой, а Камерный оркестр 
уже играет новые концертные 
программы. О том, как Перм
ская опера собирается жить в от
сутствие Теодора Курентзиса,  
 рассказывает Юлия Бедерова.

 Оперные планы Пермско-
го театра оперы и балета выглядят 
настолько же амбициозно, насколь-
ко логично. По сути, привлечение ре-
жиссеров так называемой новой рус-
ской волны к работе над магистраль-
ным оперным репертуаром — един-
ственно возможный вариант сколь-
ко-нибудь реалистичной стратегии 
развития регионального театра. По-
хожим образом могла бы выглядеть 
оперная концепция в театре «Урал 
Опера Балет» после того, как стало по-
нятно, что прежний курс со ставкой 
на раритетные в России названия, 
ключевые для мирового музыкаль-
ного театра XX–XXI веков, по край-
ней мере временно отменяется. 
В этом смысле «Урал Опера» опереди-
ла Пермь, объявив о премьере «Евге-
ния Онегина» в постановке Дмитрия 
Волкострелова. И хотя у Екатеринбур-
га есть и другие планы сотрудничест-
ва с новыми режиссерами (преиму-
щественно в русском классическом 
репертуаре, и понятно, что ближай-
шие сезоны в двух уральских столи-
цах обещают быть бурными — с уче-

том еще и объявленных обменных 
гастролей), «Урал» не заявлял о четко 
сформулированной концепции — 
у этого театра совсем другой стиль. 
Пермь презентует себя активнее, 
если не сказать агрессивнее, и пря-
мо демонстрирует готовность плав-
но трансформироваться из театра од-
ного дирижера в современную регио-
нальную оперную компанию с отчет-
ливым лицом, любопытным не толь-
ко в местном, но и, чем черт не шу-
тит, европейском контексте. Конеч-
но, в нормальном оперном мире, где 
стратегическим планированием мо-
жет похвастать любой театр, а режис-
серы и дирижеры в избытке (и важ-
но только найти их правильное соче-
тание), ставка на модные режиссер-
ские имена не становилась бы собы-
тием сама по себе. Но в России норма 
эпизодична, поэтому Пермь берет ма-
нифестным отбором и концентраци-
ей имен, а художественные открытия 
не гарантированы, но возможны.

Перми предстоит увидеть, нако-
нец, давно спланированную, но отло-
женную премьеру «Лулу» Берга в по-
становке Максима Диденко. Также 
на сезон-2021/22 запланированы не-
жданно-негаданные «Фауст» Гуно с Ва-
силием Бархатовым в роли режиссе-
ра (по которому едва не заскучали: так 
давно он не ставил в России) и «Сало-
мея» с Евгенией Сафоновой (которой 
тем, кто знает ее условно драматиче-
ские спектакли, не хватало в опере, 
хотя пока она еще ни одной не поста-
вила). Чуть меньшая временная ди-
станция отделяет публику от премь-
ер Марата Гацалова («Иоланта») и экс-
травагантного дуэта Константин Бо-
гомолов—Филипп Чижевский: по-
сле «Триумфа» Генделя в МАМТе эта па-
ра, глядишь, расщелкает «Кармен» Би-
зе в Перми как орешек. Открытие ре-
жиссерской серии-2020/21 выглядит 
максимально естественным образом: 

на пермскую сцену возвращается Фи-
липп Григорьян, поставивший здесь 
очень сильный спектакль «Medeama-
terial», ставший памятным триумфом 
сопрано Надежды Кучер. Теперь Григо-
рьян ставит советскую классику, а ди-
рижером прокофьевских «Апельси-
нов» выступит главный дирижер те-
атра Артем Абашев. Именами Чижев-
ского и Абашева информация о дири-
жерском будущем премьер пока ис-
черпывается: тут перед нами, очевид-
но, терра инконита поискового театра.

Поиски продолжаются и в новом 
Камерном оркестре. Разыскивают-
ся кларнетисты, гобоисты, валтор-
нисты, некоторые вакансии еще от-
крыты, но уже сейчас, как в прош-
лые времена, музыканты переезжа-
ют в Пермь из других городов. В соста-
ве оркестра 27 музыкантов, включая 
костяк — тех, кто по разным причи-
нам не уехал с курентзисовской mu-
sicAeterna в Санкт-Петербург. Новый 
Камерный довольно ловко превраща-
ет старую проблему двух оркестров, 
за которую критиковали Курентзиса, 
в органичную систему европейского 
образца, к тому же он должен стать ос-
новой будущего второго состава боль-
шого оркестра, если (и когда) будет по-
строена новая сцена. А пока эти пер-
спективы туманны, оркестр уже рабо-
тает, хотя его репертуарное лицо фор-
мально неопределенно: планируют-
ся широта художественных взглядов 
и вылазки в сторону старой и новой 
музыки, как и положено современно-
му камерному коллективу.

Также запланированы совместные 
программы с Зальцбургской филар-
монией (обсуждаются Моцарт, Вось-
мая Малера, Девятая Бетховена) и об-
менное сотрудничество с универси-
тетом «Моцартеум». При этом из на-
меченных программ вырисовывает-
ся отчетливый классико-романтиче-
ский профиль с русским акцентом: 

в скором времени будут «Манфред», 
Второй фортепианный концерт, «Вос-
поминания о Флоренции» Чайковско-
го, Камерная симфония Шостаковича 
(Восьмой квартет в переложении Бар-
шая, что отдельно подчеркивает при-
верженность российской камерной 
традиции), возможно, сыграют «Фан-
тастическую симфонию» Берлиоза.

Русско-европейской была и пер-
вая программа оркестра, причем за-
явленный в программе уровень вир-
туозности нового оркестра на оскол-
ках старого самовластья предпола-
гал, что о руинизации Перми речь 
не идет. Сюита «Пульчинелла» Стра-
винского демонстрировала однов-
ременно и нерядовое качество, и то, 
что еще есть к чему стремиться, а бер-
лиозовский Концерт для гобоя с ор-
кестром — то, что эту сверхвиртуоз-
ную музыку может сыграть не толь-
ко первый концертмейстер оркест-
ра Консертгебау Алексей Огринчук, 
но и его коллега Иван Подъемов (то-
же почти что безупречно), и опытный 
ансамбль будет солисту в помощь. 
Но «Просветленная ночь» Шенбер-
га прозвучала сенсацией. С пластич-
ной артикуляцией, вкусом и тонки-
ми нюансами, точно под руку Абаше-
ва, в традиционной для Перми вооду-
шевленной манере оркестр словно 
рассказывал без слов и спешки о ве-
селье и горечи приобретений и утрат, 
очарований и разочарований раз-
ом. Так, Шенберг превращался в гу-
стой концентрат опыта и перспекти-
вы, настолько же нагруженный эмо-
ционально, насколько прозрачный 
по звучанию, как слеза — отчасти ра-
дости, отчасти печали.

ПЛАНЫ ОПЕРА

Режиссерам дали главную роль
Пермская опера ангажирует Константина Богомолова  
и презентует новый оркестр

Документальный фильм «Мисс 
Американа»,  рассказывающий 
о жизни американской поп 
звезды Тейлор Свифт, стал 
 доступен на видеоплатфор
мах. В 2010е больше Тейлор 
Свифт в шоубизнесе зарабаты
вал только Доктор Дре. За де
сять лет  она продала больше 
синглов, чем любой другой ис
полнитель в США, и теперь счи
тается самой высокооплачи
ваемой женщиной в индустрии 
развлечений. По мнению Бориса 
 Барабанова, «Мисс Американа» 
объясняет многое не только в му
зыкальной индустрии, но и в сов
ременном обществе в целом.

 Фильм «Мисс Американа» 
в этом году открывал кинофести-
валь «Санденс». Причина — не толь-
ко невероятная популярность его 
главной героини, но и имя режиссе-
ра: Лана Уилсон — уважаемый кино-
документалист и свое кино на «Сан-
денсе» представляла не впервые. 
Ее главные работы — удостоенная 
Emmy лента «После Тиллера», пове-
ствующая о последних четырех аме-
риканских врачах, делающих абор-
ты на поздних сроках, и «Уход» — 
фильм о буддийском монахе, кото-
рый оказывает психологическую 
помощь потенциальным самоубий-
цам. Обе ленты посвящены теме бо-
ли и грани между жизнью и смер-
тью, а вот теперь Уилсон взялась 
за сюжет совсем другого рода.

Тейлор Свифт — профессиональ-
ная «хорошая девочка», и в первых 
же кадрах она называет главную 
проблему в своей жизни: «Мое ми-
ровоззрение базируется на том, что-
бы меня считали хорошей». Потреб-
ность в одобрении — навязчивая 
идея, которой в фильме уделено да-
же больше времени, нежели, напри-
мер, борьбе матери певицы с онко-
логическим заболеванием. 

При этом из фильма не так про-
сто понять, что за музыку исполняет 
Тейлор Свифт. Сначала пела кантри, 
потом перешла на обычный стади-
онный поп — ничего нового, и что 
в этой музыке такого, что позволя-
ет тридцатилетней певице доби-
ваться таких коммерческих успехов, 
не очень ясно. Чудо Тейлор Свифт во-
обще не в музыке. В фильме этот фе-
номен формулирует один из музы-
кальных функционеров в сцене со-
вещания в офисе рекорд-лейбла (та-
кие совещания высмеял Дэнни Бойл 
в недавнем фильме «Yesterday»): 

«Она не просто часть музыкальной 
индустрии, она и есть индустрия». 

Она отличница, она творит до-
бро, она не делает резких движе-
ний — в отличие от своих коллег, на-
пример, Канье Уэста, который в 2009 
году во время вручения певице на-
грады за лучший клип на церемо-
нии VMA MTV выскочил на сцену, 
отобрал у нее микрофон и заявил, 
что награду заслужила Бейонсе. Этот 
болезненный эпизод фактически 
стал центральным в биографии Тей-
лор Свифт и, как считают многие, да-
же стимулировал ее карьеру.

Конфликт с Канье Уэстом, рас-
стройство питания, вызванное же-
ланием «хорошо выглядеть», назой-
ливое внимание фанатов, суд с ра-
диодиджеем, который распустил ру-
ки, болезнь матери, которая, впро-
чем, на экране — вполне цвету-
щая дама. Вот и все проблемы. Ни-
каких зависимостей, никакой не-
счастной любви, никакого расизма 
и гомофобии — ничего из того, что 
входит в привычный набор тригге-
ров, включающих действие в мно-
гочисленных байопиках поп-звезд. 
Режиссер обошла вниманием да-
же конфликт Свифт и музыкальной 
платформы Spotify, который в свое 
время встряхнул всю индустрию. 

Поворотным моментом фильма 
становится решение Тейлор Свифт 
высказаться во время выбора сена-
тора от ее родного штата Теннесси 
против кандидата от республикан-
цев Марши Блэкберн, противницы 
однополых браков и закона о наси-
лии над женщинами, в потенциа-
ле — местного «Трампа в юбке». Ла-
на Уилсон показывает, насколь-
ко тяжело дается певице решение. 
Это не боль человека на грани суи-
цида и Свифт — не доктор, делаю-
щий аборты. Но и у нее своя боль. 
Всю жизнь она держалась в стороне 
от политики, как и положено милой 
кантри-звезде. Теперь она рискует 
потерять не только деньги (по мне-
нию ее менеджеров, посещаемость 
ее концертов может упасть вдвое), 
она может лишиться статуса люби-
мицы нации. То есть вожделенного 
всеобщего одобрения, которого она 
так долго добивалась. 

Блэкберн в итоге все равно вы-
игрывает, но выигрывает и Свифт. 
«Если газеты могут охаять меня 
за слова „Не избирайте гомофобку 
и расистку!“, то пусть хают»,— реша-
ет она. Теперь она не просто хорошая 
девочка, она — политический акти-
вист. С другой стороны, на то, чтобы 
подстегнуть продажи альбомов, и по-
литика прекрасно сгодится.

ПРЕМЬЕРА ДОКУМЕНТАЛЬНОЕ КИНО

Патологическое 
одобрение
Вышла кинобиография Тейлор Свифт

Тейлор Свифт виртуозно играет на своем нехитром имидже 
 «хорошей  девочки»  ФОТО TREMOLO PRODUCTIONS

Негромкое увольнение Йоргоса 
Лукаса (на фото) стало поводом 
для оглушительной дискуссии 
о балетной этике  

Уехавшему из Перми 
 коллективу  Теодора 
 Курентзиса ищут смену 
в  новом Камерном 
 оркестре под  управлением 
Артема Абашева
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В матче регулярного чемпионата НХЛ  
«Вашингтон» Александра Овечкина  
принимал «Монреаль» Ильи Ковальчука
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СКАНДАЛ

Жером Вальке брал деньги 
и не платил за жилье
Экс-генсеку FIFA предъявлены уголовные обвинения

Генеральная прокурату-
ра Швейцарии предъяви-
ла обвинения в коррупции 
бывшему генеральному 
секретарю Международ-
ной федерации футбо-
ла (FIFA) Жерому Вальке, 
владельцу футбольного 
клуба ПСЖ Нассеру аль-
Хелаифи и неназванно-
му третьему лицу. По вер-
сии следствия, господин 
Вальке, ранее дисквали-
фицированный на десять 
лет за различные злоупо-
требления, получил от го-
сподина аль-Хелаифи и 
«третьего лица» не ме-
нее €1,75 млн. Пример-
но такую же сумму госпо-
дин Вальке «сэкономил», 
получив в безвозмездное 
пользование Villa Bianca 
на Сардинии. Взамен он 
оказывал Нассеру аль-Хе-
лаифи, являющемуся так-
же главой медиагруппы 
BeIN, содействие в полу-
чении медиаправ на чем-
пионаты мира на период 
с 2018 по 2030 год.

четверг прокура-
тура Швейцарии предъяви-
ла обвинения двум извест-
ным в футбольном мире лю-
дям — бывшему генераль-
ному секретарю FIFA Жеро-
му Вальке и владельцу ПСЖ, 
члену исполкома Союза ев-
ропейских футбольных ассо-
циаций (UEFA) Нассеру аль-
Хелаифи. В деле фигуриру-
ет еще один человек. Его имя 
не называется. В заявлении 
прокуратуры он обозначен 
как «предприниматель из 
сектора спортивных прав».

Господин Вальке обви-
няется в получении взяток, 
злоупотреблении полно-
мочиями и подделке доку-
ментов. Нассеру аль-Хелаи-
фи инкриминируется побу-
ждение Жерома Вальке к со-
вершению преступления. 
Третьему фигуранту дела 
предъявлено обвинение в 
даче взятки.

По версии прокуратуры, 
преступления были совер-
шены с 2013 по 2015 год. В 
этот период Жером Вальке 
намеревался приобрести 
Villa Bianca на Сардинии. 
Дом с пятью спальнями, бас-
сейном и садом оценивал-
ся в €6 млн. Неудивительно, 
если учитывать, что в непо-
средственной близости рас-
положена Villa Certosa, кото-

рой владел экс-премьер Ита-
лии Сильвио Берлускони.

Жером Вальке успел за-
платить за объект €500 тыс. 
Однако они были возвра-
щены ему «третьим ли-
цом», после чего вилла бы-
ла куплена одной из компа-
ний, подконтрольных Нас-
серу аль-Хелаифи. Недвижи-
мость была передана в экс-
клюзивное пользование го-
сподину Вальке на 18 меся-
цев. Осенью 2015 года госпо-
дин Вальке был отстранен от 
должности по подозрению в 
причастности к коррупции 
и на новый срок договор 
пользования виллой не за-
ключался. В данный момент 
Villa Bianca доступна для 
аренды. Ставки в зависимо-
сти от сезона колеблются от 
€1,2 тыс. до €2,5 тыс. за ночь.

Как следует из перепи-
ски Жерома Вальке с Нассе-
ром аль-Хелаифи, доступ к 
которой получило француз-
ское издание Mediapart, экс-
генсек FIFA в 2014 году также 
просил господина аль-Хела-
ифи как можно скорее опла-
тить отделочные работы, 
проведенные на вилле. Тот 
ответил: «Да, босс!» В общей 
сложности выгода Жерома 
Вальке от истории с виллой, 

по мнению швейцарской 
прокуратуры, составила от 
€900 тыс. до €1,8 млн.

В деле содержатся также 
сведения о том, что Жером 
Вальке получал взятки не 
только услугами, но и деньга-
ми. Утверждается, что на сче-
та подконтрольной ему ком-
пании Sportunited «третьим 
лицом» тремя траншами бы-
ло переведено €1,25 млн. Од-
нако получение этих средств 
не было отражено в отчетно-
сти, которую компания по-
давала в регулирующие ор-
ганы. Примечательно, что 
в этот же период господин 
Вальке прибрел 34-метровую 
яхту, которую назвал в честь 
своей второй жены Орнеллы 
(супруги уже развелись). Суд-
но оценивается в €15 млн.

Взамен на деньги и услу-
ги Жером Вальке, используя 
свое положение, способство-
вал тому, что права на транс-
ляции чемпионатов мира 
в Италии и Греции с 2018 
по 2030 год получила катар-
ская медиагруппа BeIN, гла-
вой которой является Нассер 
аль-Хелаифи.

Жером Вальке ранее уже 
комментировал подозре-
ния в свой адрес. В интер-
вью L’Equipe он категориче-

ски отвергал сведения о том, 
что получал какие-то день-
ги от Нассера аль-Хелаифи. 
Что касается последнего, то 
в четверг он распространил 
сообщение, в котором выра-
зил уверенность в том, что 
все обвинения в его адрес 
не имеют под собой осно-
ваний. Господин аль-Хелаи-
фи сообщил также, что рас-
следование велось с 2017 
года и было инициировано 
FIFA, считающей себя потер-
певшей стороной. Первона-
чально в деле фигурирова-
ли еще и эпизоды коррупци-
онной продажи прав на по-
каз чемпионатов мира 2026 
и 2030 годов в Северной Аф-
рике и на Ближнем Востоке. 
Но в январе 2020 года Нассер 
аль-Хелаифи урегулировал 
этот вопрос с FIFA, заключив 
мировое соглашение. В ре-
зультате FIFA отозвала часть 
претензий как к нему, так и 
к Жерому Вальке. Оставшие-
ся претензии Нассер аль-Хе-
лаифи считает «технически-
ми» и ожидает скорого урегу-
лирования вопроса.

Напомним, что Жером 
Вальке был одной из цен-
тральных фигур громко-
го коррупционного сканда-
ла, разразившегося в миро-

вом футболе в 2015 году. Его 
главным результатом ста-
ли отставки и последующие 
дисквалификации прези-
дента FIFA Зеппа Блаттера и 
главы UEFA Мишеля Плати-
ни. Многие высокопостав-
ленные руководители ре-
гиональных футбольных 
структур были привлечены 
к уголовной ответственно-
сти. Самого Жерома Вальке, 
как упоминалось выше, от-
странили от работы осенью 
2015 года, а в 2016-м дисква-
лифицировали на 12 лет. По-
зже срок дисквалификации 
был сокращен до десяти лет. 
Основанием для дисквали-
фикации стали многочи-
сленные случаи злоупотре-
блений, допущенных генсе-
ком FIFA. В частности, под-
куп высокопоставленных 
руководителей региональ-
ных футбольных структур 
с тем, чтобы обеспечить их 
поддержку Зеппу Блаттеру. 
Кроме того, Жерома Вальке 
подозревали в извлечении 
незаконного дохода от пере-
продажи билетов на матчи 
чемпионата мира. Утвержда-
лось, что только на первенст-
ве мира-2014 в Бразилии он 
заработал более $2 млн.

Афсати Джусойти

По версии швейцарской прокуратуры, бывший генсек FIFA Жером Вальке (на фото) получил от владельца 
ПСЖ Нассера аль-Хелаифи €1,75 млн и примерно столько же «сэкономил», получив в безвозмездное  
пользование Villa Bianca на Сардинии  ФОТО AFP

ТРУДОВЫЕ ОТНОШЕНИЯ

Хоккеисты забросили в Генпрокуратуру
Они просят Игоря Краснова решить конфликт с профсоюзом игроков КХЛ

Как стало известно „Ъ“, группа 
известных действующих и быв-
ших российских хоккеистов обра-
тилась за помощью к генерально-
му прокурору РФ Игорю Краснову 
с просьбой разрешить конфликт-
ную ситуацию, возникшую у них 
с профсоюзом Континенталь-
ной хоккейной лиги (КХЛ). Игроки 
считают, что на членские взносы 
руководитель профсоюза Андрей 
Коваленко «развивает свой биз-
нес», не выполняя «непосредст-
венные обязанности», например 
по выплате пенсий тем, кто за-
кончил карьеру, или помощи ко-
мандам с серьезными задолжен-
ностями по зарплате. Источники 
„Ъ“ предполагают, что общий 
объем взносов хоккеистов в «от-
дельные годы» мог достигать 
100 млн руб.

распоряжении „Ъ“ оказа-
лось заявление на имя генерально-
го прокурора РФ Игоря Краснова 
(копии отправлены председателю 
правления Федерации хоккея Рос-
сии Аркадию Ротенбергу и предсе-
дателю совета директоров КХЛ Ген-
надию Тимченко). Под заявлением 
стоят подписи игроков московско-
го «Динамо» Андрея Миронова, Ми-

хаила Григорьева, Даниила Тарасо-
ва и Александра Еременко, игро-
ков «Спартака» Геннадия Столяро-
ва и Якова Рылова, а также тренеров 
двух столичных клубов Юрия Ба-
бенко и Максима Соловьева.

Авторы заявления обращают вни-
мание Генпрокуратуры РФ на ряд не-
допустимых, по их мнению, момен-
тов в деятельности организации 
«Межрегиональной профессиональ-
ный союз игроков Континентальной 
хоккейной лиги», чьим бессменным 
председателем после создания в 
2009 году является Андрей Ковален-
ко. В первую очередь речь идет о со-
блюдении «финансовой дисципли-
ны». Хоккеисты и тренеры указыва-
ют на то, что «на протяжении дли-
тельного периода времени» «регу-
лярно и в полном объеме осуществ-
ляли оплату членских взносов» в 
профсоюз. По их данным, «на сче-
тах организации были собраны мно-
гомиллионные суммы денежных 
средств», однако об их использова-
нии спортсменам «ничего не извест-
но». Авторы заявления утверждают, 
что Андрей Коваленко «не считает 
должным отчитываться о проделан-
ной работе и потраченных миллио-
нах», «на собранные с игроков день-
ги благополучно развивает свой биз-
нес, а непосредственные обязаннос-
ти просто не выполняет».

По словам авторов заявления, до 
сих пор не разработано и не подпи-
сано коллективное соглашение хок-
кеистов с лигой, а материальное со-
провождение хоккеистов, получив-
ших травмы, выступая за хоккейные 
клубы России, не осуществляется. Не 
оказывается и поддержка игрокам 
КХЛ, завершившим выступления. 
Также в заявлении отмечается, что 
«вся финансово-хозяйственная дея-
тельность засекречена и тщательно 
скрывается от игроков».

Подписанты просят Игоря Крас-
нова «поручить сотрудникам аппара-
та Генеральной прокуратуры РФ про-
вести проверку исполнения финан-
совой дисциплины и расходования 
денежных средств» профсоюзом, а 
при выявлении «признаков уголов-
но наказуемого деяния направить 
материал в компетентный следст-
венный орган для возбуждения уго-
ловного дела».

В Генпрокуратуре РФ вчера не 
смогли оперативно подтвердить „Ъ“ 
получение обращения. Юрий Бабен-
ко, названный в письме «руководи-
телем инициативной группы», и Ан-
дрей Коваленко от комментариев 
отказались. В КХЛ „Ъ“ сообщили, что 
«ООО „Континентальная хоккейная 
лига“ и Межрегиональный профес-
сиональный союз игроков Конти-
нентальной хоккейной лиги — это 

два самостоятельных юридических 
лица» и что с июля 2018 года «член-
ство хоккеистов в профсоюзе» «не 
является обязательным», а «деятель-
ность профсоюза во всех сферах» «не 
зависит» от КХЛ.

Источник „Ъ“, знакомый с причи-
нами конфликта, рассказал, что, как 
правило, входящие в профсоюз хок-
кеисты (сейчас их около 20% от всех, 
играющих в лиге, а раньше было 
«намного больше») платят членские 
взносы в размере 1% от своего кон-
тракта. По его оценкам, «в лучшие го-
ды» структура благодаря этому могла 
собирать суммы, «близкие к 100 млн 
руб.». Собеседник „Ъ“ отметил, что 
многие хоккеисты, а «не только авто-
ры письма» жалуются на то, что пе-
ред ними не выполняются или вы-
полняются «не в полном объеме» об-
ещания по пенсионным выплатам, 
на то, что профсоюз практически не 
оказывает помощи представителям 
клубов, оказавшихся в тяжелой фи-
нансовой ситуации и имеющих се-
рьезные задолженности по зарпла-
те. В качестве примеров он привел 
пережившие недавно кризис мос-
ковское «Динамо» и владивосток-
ский «Адмирал», «задолженности в 
каждом из которых достигали или 
даже превышали 150 млн руб.».

Алексей Доспехов,  
Евгений Федяков

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Лига чемпионов. 1/8 финала
«Аталанта» (Италия)—«Валенсия» (Испания) 4:1 (Хате-
бур, 16, 62; Иличич, 42; Фройлер, 57 — Черышев, 66).
«Тоттенхем» (Англия)—«РБ Лейпциг» (Германия) 0:1 
(Вернер, 58 (пен.)).
Ответные матчи пройдут 10 марта.

Рейтинг национальных сборных FIFA

1 (1). Бельгия — 1765 очков. 2 (2). Франция — 1733. 

3 (3). Бразилия — 1712. 4 (4). Англия — 1661. 5 (5). 
Уругвай — 1645. 6 (6). Хорватия — 1642. 7 (7). Пор-
тугалия — 1639. 8 (8). Испания — 1636. 9 (9). Ар-
гентина — 1623. 10 (10). Колумбия — 1622. 11 (11). 
Мексика — 1621. 12 (12). Швейцария — 1608. 13 
(13). Италия — 1607. 14 (14). Нидерланды — 1604. 
15 (15). Германия — 1602. 16 (16). Дания — 1598. 
17 (17). Швеция — 1579. 17 (17). Чили — 1579. 
19 (19). Польша — 1559. 20 (20). Сенегал — 1555… 
38 (38). Россия — 1470.
Следующая версия рейтинга  
будет опубликована 9 апреля.

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Супертяжелые 
готовятся к супербою
Деонтей Уайлдер и Тайсон Фьюри проведут 
матч-реванш, победитель которого  
может встретиться с Энтони Джошуа

Бой, который состоится завтра 
в Лас-Вегасе, обречен войти в чи-
сло суперхитов года в профес-
сиональном боксе. В этом матче 
слишком высока цена победы — 
титул чемпиона мира Всемирного 
боксерского совета (WBC) с шан-
сом, видимо, уже в ближайшем 
будущем драться за все четы-
ре пояса. В этом матче участвуют 
слишком яркие персонажи — аме-
риканский чемпион Деонтей Уай-
лдер с его зубодробительным 
ударом и британский претендент 
Тайсон Фьюри, может быть, са-
мый сумасшедший среди тех, ко-
го выносило на верхушку жанра. 
И у этого матча слишком занят-
ный, слишком непонятный бэк-
граунд: закончившаяся ничьей 
первая встреча Уайлдера и Фью-
ри — не единственная его интригу-
ющая составляющая.

тот поединок в MGM Grand 
в Лас-Вегасе, ажиотаж по поводу ко-
торого возник задолго до того, как в 
ноябре были объявлены дата и место 
его проведения, было легко анонси-
ровать. Все темы лежали под рукой, 
и темы шикарные.

Приз, стоящий на кону,— ценнее 
не придумаешь. Формально — это по-
яс Всемирного боксерского совета. Но 
на самом деле ставка еще выше. Ситуа-
ция, сложившаяся в супертяжелом ве-
се, просто кричит о том, что в нем на-
конец должен быть устроен супербой 
— за все четыре значимых чемпион-
ских титула. Тремя из них — Всемир-
ной боксерской ассоциации (WBA), 
Международной боксерской федера-
ции (IBF) и Всемирной боксерской ор-
ганизации (WBO) — владеет британец 
Энтони Джошуа, звание WBC с 2015 
года принадлежит Деонтею Уайлде-
ру. И разные промоутеры, представи-
тели разных крупных медиаресурсов, 
действующих на рынке боксерских 
трансляций, уже давно говорят о том, 
что пора бы столкнуть их лбами. Вер-
нее, столкнуть лбами Джошуа и того, 
кто выиграет субботний бой.

Биографии бойцов, которые в нем 
выступят, словно специально напи-
саны под какой-нибудь спортивный 
триллер, где нужны герои, выглядя-
щие абсолютными противополож-
ностями друг друга. Деонтей Уайл-
дер — неуязвимый, не знающий по-
ражений боксер без слабых мест и с 
таким страшным ударом правой, ка-
кого, может быть, не было ни у кого в 
истории. Грандиозный атлет, настоя-
щий чемпион. Таких изображают на 
плакатах, мотивирующих на подви-
ги. Тайсон Фьюри — enfant terrible 
мирового спорта. С языком, с кото-
рого то и дело срываются или просто 
злые, или странные фразы. Со взле-
том — с точки зрения обрушившей-
ся на него славы — в далекий космос 
после победы в 2015 году над тогдаш-
ним королем супертяжелого веса Вла-
димиром Кличко и еще более стреми-
тельным и жестоким падением: при-
знание в и так в принципе всем оче-
видных проблемах с психикой, в 
употреблении наркотиков, двухлет-
няя дисквалификация за допинг… А 
во время нее — гордо выставленное в 
Instagram фото, на котором человек, 
только что имевший статус чемпио-
на мира в виде, требующем неверо-

ятных физических данных, предста-
ет 180-килограммовым оплывшим 
мужиком с гигантским не животом, 
а животищем.

Удивительно было уже то, что Тай-
сон Фьюри вообще вернулся на ринг. 
Вдвойне удивительно, что вскоре по-
сле возвращения, сбросивший не-
сколько десятков кило, но еще от-
нюдь не похожий на спортсмена в хо-
рошей форме, он получил шанс под-
раться за титул с Деонтеем Уайлде-
ром. Втройне удивительно, что в этом 
бою с ним в декабре 2018 года пред-
стал боксером классным, искусным, 
знающим, как жалить, как доставлять 
неприятности котировавшемуся как 
фаворит стопроцентный оппоненту. 
И еще — боксером стойким, как ти-
тан, потому что в концовке Фьюри 
пришлось пережить два нокдауна, 
второй, в заключительном раунде,— 
тяжелейший, после которых обычно 
не встают. Британец встал, а мнения 
судей по поводу исхода боя раздели-
лись таким образом, что исходом ста-
ла ничья, предполагающая реванш.

И она — не единственный пункт в 
бэкграунде нового поединка, созда-
ющий интригу. За год с небольшим, 
прошедший после декабрьской руб-
ки, оба боксера много чего успели. С 
Деонтеем Уайлдером, с его тонусом 
все более или менее ясно. Он про-
вел два боя: сначала быстренько но-
каутировал крепкого, опытного су-
пертяжа Доминика Бризила, вслед 
за ним разобрался, тоже нокаутом, 
с супертяжем очень-очень крепким, 
очень-очень опытным и однажды 
здорово «повозившим» его — Луи-
сом Ортисом. Фантастическая «физи-
ка», фантастически точно и хлестко 
стреляющая правая — все на месте.

С Тайсоном Фьюри не ясно ничего. 
Он тоже дрался дважды. В первый раз 
— со шведским середняком Отто Вал-
лином и провозился с ним 12 раун-
дов, пропустив немало ударов и зара-
ботав неприятные рассечения. Во вто-
рой раз — не в боксе, а в реслинге, в 
любимом Америкой жанре, где дико-
го вида мужики по заранее расписан-
ному сценарию как бы от души коло-
тят друг друга и швыряют на настил. 
Со спортом это имеет мало общего.

Но он точно похудел по сравнению 
с предыдущим поединком с Уайлде-
ром и точно не утратил страсти к само-
любованию и острым высказывани-
ям, которые одних раздражают, дру-
гих забавляют, но которые никого не 
оставляют равнодушными. И точно не 
утратил какую-то особую ауру, застав-
ляющую верить в себя, в том числе 
букмекеров, умеющих лучше осталь-
ных просчитывать риски: у них перед 
вторым боем коэффициенты на побе-
ду Фьюри были, как правило, лишь 
чуть ниже, чем на победу Уайлдера.

Впрочем, у людей, которые са-
ми выходят или выходили на ринг, 
крен в сторону американца с его бо-
лее внятным бэкграундом, кажется, 
явный. И в опросе, проведенном пор-
талом Fightnews, среди семерых ре-
спондентов, действующих и бывших 
— вроде легенд Ларри Холмса и Эван-
дера Холифилда — супертяжей, един-
ственным, кто отдал голос за Тайсона 
Фьюри, оказался в свое время недолго 
продержавший у себя пояс WBO Джо-
зеф Паркер. Остальные голосовали за 
выигрыш Деонтея Уайлдера, как пра-
вило — выигрыш нокаутом.

Алексей Доспехов
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Драматичные события в первом поединке Деонтея Уайлдера 
(слева) и Тайсона Фьюри (справа) добавили интриги  
их второму матчу  ФОТО AP
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